
خلال لقاء أمين عام محلي عدن وفد المفوضية السامية لشؤون اللاجئين

❊  داك�ر /�سب�أ :
 وصل إلى  العاصمة السنغالية داكار مساء أمس الأخ  عبد ربه منصور هادي 
نائب رئيس الجمهورية على رأس وفد الجمهورية اليمنية للمشاركة في الدورة 
الحادية عش��رة لمؤتمر قمة منظمة المؤتمر الإس��امي التي س��تبدأ اليوم في  

داكار.
وكان في استقباله بمطار داكار رئيس الوزراء السنغالي أجيبو سوماري وعدد 

من الوزراء والمسؤولين في الحكومة السنغالية .
وق��د جرت للأخ نائب رئيس الجمهورية مراس��م الاس��تقبال الرس��مية, حيث   
اصطف حرس الش��رف على أرض المط��ار لتحتيه ، وعزفت فرقة الموس��يقى  

العسكرية السامين الوطنيين لليمن والسنغال.
وقد أدلى الأخ نائب رئيس الجمهورية بتصريح لوسائل الإعام عقب وصوله,  
أكد فيه على أهمية انعقاذ هذه الدورة  لمؤتمر قمة منظمة المؤتمر الإسامي 

خصوصا وأن انعقادها يأتي في ظل تحديات  كبيرة  تواجه الامة الإسامية .
وقال »  اليمن ستدعو الى اتخاذ إجراءات وقرارات عملية ازاء عدد  من القضايا 
التي تهم الامة الاس��امية وفي طليعتها القضية الفلس��طنية وما يتعرض له 
الش��عب الفلس��طيني من بطش وتنكيل وكذا مطالبة الامم  المتحدة باصدار 

تشريع دولي يحرم ويجرم الإساءة للأديان والانبياء 

❊ الجزائر/14 اأكتوبر/ ولي�م م�كلين : 
 الدعاية والفدية والأضرار بقطاع 
السياحة المزدهر هي النتائج التي 
يمكن ان يحققه��ا تنظيم القاعدة 
في باد المغرب العربي من خطف 
اثنين من السائحين النمساويين. 

ويق��ول محلل��ون إن أول عملية 
خط��ف لغربيي��ن ينفذه��ا تنظيم 
القاعدة في باد المغ��رب العربي 
ال��ذي يتخذ م��ن الجزائ��ر مقرا له 
من��ذ انضمام��ه لش��بكة القاع��دة 
العام الماض��ي هي انقاب دعائي 
مع س��عي التنظيم لتجنيد ش��بان 
متعاطفين لتحقيق مسعاه لزعزعة 
الاستقرار في المنطقة وهي مورد 

رئيسي للنفط والغاز لأوروبا. 
والتنظيم الذي كان يعرف من قبل باسم الجماعة السلفية للدعوة والقتال سيرغب على الأرجح في 
الحصول على مبلغ كبير مقابل إطاق س��راح مستشار الضرائب فولفجانج ابنر )51 عاما( ومرافقته 

أندريا كلويبر )43 عاما( اللذين قال انه احتجزهما في تونس يوم 22 فبراير الماضي. 
لكن الأهداف السياسية تظل هي الأهم بالنس��بة للتنظيم الذي أعلن مسؤوليته عن هجوم على 
مكاتب الأمم المتحدة في الجزائر في ديس��مبر الماضي وقت��ل ثاثة جنود موريتانيين وهجوم على 

السفارة الإسرائيلية في العاصمة نواكشوط في أوائل فبراير. 
وقال لويس كابريولي وهو مس��ؤول فرنسي س��ابق عن مكافحة الإرهاب يعمل الآن لدى منظمة 

جيوس لاستشارات الأمن والمخاطر »الرهائن لها ثمن لكن الأهم هو الإعام والبعد السياسي.« 
وأضاف »الرأي العام العالمي يكون حساسا بالطبع عندما يتعلق الأمر بتفجير مكاتب الأمم المتحدة 
في الجزائر. لكننا ننظر هنا إلى إستراتيجية مختلفة. بالنسبة للإرهابيين أزمة الرهائن مسألة تحظى 

باهتمام إعامي مكثف لأن وسائل الإعام تعرض أخبارا عنها يوما بعد يوم.« 
وقالت آن جيديسيلي من منظمة تيروريسك الاستشارية المختصة بمخاطر الإرهاب 
في باريس »انه جزء من منطق الجهاد الدولي... طموحهم هو ان يكون لهم مشروع 

مورج�ن:  ديفيد  اأكتوبر/  ❊ وا�سنطن/14 
 قال��ت وزارة الدفاع الأمريكي��ة )البنتاجون( ان 
العراق ش��هد زيادة في مستوى العنف منذ يناير 
بما في ذل��ك التفجيرات الانتحاري��ة وتفجيرات 
الس��يارات الملغوم��ة رغ��م التراج��ع الكبير في 

الهجمات خال الثمانية أشهر الماضية. 
وذك��رت الوزارة أم��س الاول الثاث��اء في أول 
تقرير ربع سنوي لها هذا العام ان تصاعد العنف 
يرج��ع جزئيا إل��ى الهجوم ال��ذي تش��نه القوات 
الأمريكية على المتشددين الإساميين بما في 

ذلك القاعدة في العراق. 
وتزامن نشر التقرير الذي يغطي من ديسمبر 
حتى فبراير مع تصاعد العنف الذي أدى إلى مقتل 

46 شخصا في شتى أنحاء العراق الثاثاء. 
وأش��ار تقرير البنتاجون إل��ى تصاعد الحوادث 
الأمنية منذ يناير ف��ي محافظتي نينوي وديالى 
ومناطق أخرى تقول الوزارة ان مقاتلي القاعدة 
تدفقوا عليها منذ طردهم من معاقل سابقة لهم 

على أيدي قبائل س��نية متحالفة 
الآن مع الولايات المتحدة. 

www.14october.com      يومياً على شبكة الإنترنت

اهداف الثورة اليمنية

اختتم جولة تفقدية لمحافظات الحديدة وحجة وعمران: 

سرعة إنجاز نظام وظائف وأجور المدرسين ومساعديهم في الجامعات 

❊ الري��ض/ امين بن كده الكثيري :
عقد في الرياض لقاء بين رئيس غرفة تجارة وصناعة حضرموت الشيخ عمر 
باجرش ورجال الأعمال والمال السعوديين واليمنيين والجالية اليمنية بالرياض 
وذلك للتحضير لمؤتمر الاس��تثمار الس��ياحي والعقاري الذي سيعقد في المكا 
في 26-27 مارس الجاري تحت رعاية فخامة الرئيس علي عبدالله صالح رئيس 

الجمهورية .
وجرى في اللق��اء بحث الترتيب��ات النهائية للمؤتمر والس��بل الكفيلة بنجاحه 

والخروج بالأهداف الموجوة منه .
وفي اللقاء تحدث الشيخ عمر باجرش للحاضرين معبرا

خطف القاعدة  رهائن في الصحراء يؤكد خطرها في بلاد المغرب
الأهداف السياسية تظل هي الأهم بالنسبة للتنظيمشملت التفجيرات الانتحارية وتفجيرات السيارات الملغومة

تقرير أمريكي :  العنف ازداد في العراق منذ يناير

الرئيس : ذاهبون الشهر القادم إلى مجلس النواب للمضي في التعديلات الدستورية 

مسلسل الموت المجاني في العراق

مجموعات ارهابية من قاعدة المغرب

طيران )السعيدة ( تشتري 
8 طائرات للنقل الداخلي 

❊ �سنع�ء/ذويزن مخ�سف :
أعلنت شركة طيران السعيدة للنقل الداخلي في اليمن والتي تأسست حديثا 
وشركة بومبارديير الكندية لصناعة الطيران عن توقيعهما اتفاقا أمس الأربعاء 
قضى بشراء الأولى ثمان طائرات من الحجم المتوسط وذلك في خطوة عملية 

تبدأ بها الشركة في تشغيل رحلاتها بين المدن اليمنية في سبتمبر القادم.
وكانت الخطوط الجوية اليمنية التي تساهم فيها الحكومة السعودية أكدت 
إنها تسرع الخطى للمضي بالتطورات التي حققتها خلال الفترة الماضية الأمر 
الذي وضعها ضمن شركات الطيران الملتزمة بمعايير صناعة الطيران الدولية 
فيما قالت إنها تمنح الصحفيين اليمنيين المنضوين في عضوية النقابة تخفيضاً 

بنسبة 70 % في أسعار التذاكر.
ونظمت الخطوط اليمنية مؤتمرا صحفيا مشتركا مع طيران 

❊ عدن / ع�دل خد�سي
للتأمين  اليمنية  الشركة  تـُشارك 
منتدى  في  بعدن  التأمين  وإع���ادة 
الإستراتيجيات الاقتصادية الجديدة 
ل��دول وسط وش��رق أوروب��ا مع دول 
مجلس التعاون الخليجي الذي سيقام 
في العاصمة البحرينية المنامة في 

الفترة من 8 � 10 أبريل المقبل.
جاء ذلك في دع��وةٍ تلقاها الأخ / 

حسين الحداد � رئيس 

الشركة اليمنية للتأمين بعدن 
تُـشارك في منتدى الإستراتيجيات 

الاقتصادية بالمنامة

❊ ال�س�لع/ مثنى الح�سوري  :
للهيئات  الموسع  الاجتماع  أقر 
المحلية  للمجالس  الإداري�����ة 
بمديريات محافظة الضالع الذي 
محمد  الأخ/  برئاسة  أم��س  عقد 
أحمد العنسي محافظ المحافظة 
المشاريع المعتمدة للمحافظة من 
قبل الصندوق الاجتماعي للتنمية 
للعام الجاري 2008م والبالغ عددها 
موزعة  مشروعاَ  وأربعين  ثلاثة 
والتعليم  التربية  مجالات  على 
والصحة والمياه والطرقات بكلفة 
خمسة ملايين وخمسمائة وسبعين 

ألف دولار .
ه��ذا وق��د ش��دد الاجتماع الذي 
ح��ض��ره م��دي��ر ع���ام ال��ص��ن��دوق 
الاجتماعي للتنمية فرع عدن وعدد 
من مدراء المكاتب التنفيذية على 

ضرورة تنفيذ خطة الصندوق .
كما أق��ر الاج��ت��م��اع ع���دداً من 
المشاريع الجديدة ال��واردة ضمن 
الثاني  للنصف  الصندوق  خطة 
م��ن ال��ع��ام ال��ج��اري 2008م في 

المحافظة.

فتح مظاريف بناء 256 وحدة سكنية لذوي 
الدخل المحدود بشركة النفط اليمنية بعدن 

❊ عدن / نعمت عي�سى :
تعتزم شركة النفط اليمنية فرع 
محافظة عدن خلال العام الجاري 
المشاريع  م��ن  ع��دد  استكمال 
أبرزها بناء محطتين نموذجيتين 
الأول��ى أم��ام مبنى الفرع بعدن 
بكلفة مائة وعشرين مليون ريال 
على  نوعها  من  الأول��ى  ستكون 
مستوى اليمن من حيث المساحة 
والموقع حيث ستحتوي على سوبر 

ماركت .
في  بناؤها  سيتم  الثانية  فيما 
منطقة رأس العارة بكلفة ثمانين 

مليون ريال .
وذكر الأخ / المهندس عاتق أحمد 
علي محسن مدير عام الشركة ل� 
الشركة  ل��دى  أن   ) أكتوبر   14  (
يجرى  مستقبلية  أخرى  مشاريع 

متابعتها حالياً بهدف 
المصادقة عليها.

إقرار المشاريع المعتمدة لمحافظة الضالع 
من الصندوق الاجتماعي للتنمية 

32 صفحة ❊  الخميس  13  مارس  2008م ❊  الموافق 5  ربيع أول  1429 هـ   ❊  العدد 14051  ❊  السنة الأربعون  ❊  السعر 20 ريالًا

مواقيت الصلاة:        فجر 5:00        شروق  6:12        الظهر  12:13        العصر   3:31         المغرب  6:09       العشاء  7:11  حسب التوقيت المحلي لمدينة عدن

التح��رر م��ن الاس��تبداد والاس��تعمار ومخلفاتهم��ا وإقامة حكم 
جمهوري عادل وإزالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات. 

الث��ورة  الب��اد وحراس��ة  بن��اء جي��ش وطن��ي ق��وي لحماي��ة 
ومكتسباتها. 

رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 
 إنش��اء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح 

الإسام  الحنيف. 
 العمل عل��ى تحقيق الوحدة الوطنية في نط��اق الوحدة العربية 

الشاملة. 
 احترام مواثي��ق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك 
بمب��دأ الحي��اد الايجابي وعدم الانحي��از والعمل على إقرار الس��ام 

العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم. 

 ❊ �سنع�ء/ 14 اأكتوبر/�سب�أ:
ق��ال فخامة الاخ الرئيس علي عبدالله  صالح ، رئيس الجمهورية :“  نحن ذاهبون انش��اء الله الش��هر القادم إلى 
مجلس النواب للمضي في  التعديات الدس��تورية المتضمنة إنش��اء مجلس الشورى والانتقال إلى  الحكم المحلي 

الواسع الصاحيات ، مؤكدا أن الحكم المحلي هو الحل لكل الزوابع والقضايا الصغيرة التي تحصل في البلد.
جاء ذلك في كلمة الأخ الرئيس أثناء لقائه أمس بمسؤولي السلطة المحلية في محافظة عمران قبيل عودته إلى 
العاصمة صنعاء مختتما جولة شملت أيضا محافظتي الحديدة وحجة تفقد خالها أحوال المواطنين  وتابع سير العمل 
الجاري في العديد من المشاريع الخدمية والانمائية في تلك المحافظات وكذا احتياجاتها من المشاريع ، ووجه الحكومة 

باعتماد عدد منها وخاصة في مجال الطرقات والتعليم والصحة والكهرباء والمياه وغيرها من القطاعات.   

) التف��سيل �ض 3 (

سيعقد من 8 – 10 أبريل المقبلاليمنية تعلن  تخفيضاً  للصحافيين بنسبة70 ٪

بكلفة 5 مايين و570ألف دولار 

في أول اجتماع لمؤسسة المياه بالضالع :

الحفاظ على مشاريع المياه لضمان ديمومتها وخدمة المواطنين
❊ ال�س�لع / الح�سوري :

أكد محافظ محافظة الضالع- محمد أحمد العنسي على ضرورة إعداد خطة وبرامج عملية مدروسة لتطوير أداء 
المؤسسة المحلية للمياه والصرف الصحي بالضالع والحفاظ على مشاريع المياه بما يضمن ديمومتها واستمراريتها 

وتشغيلها وتوفير خدمات المياه للمواطنين .
وأشار إلى أن إنشاء المؤسسة يأتي في إطار سعي الحكومة لإيجاد مؤسسات محلية قادرة على تقديم 

الخدمات بكفاءة واقتدار .

مناقشة التحضيرات لمؤتمر الاستثمار في حضرموت 

>>2

>>2 >>2 >>2

>>2

>>2>>2

>>2

>>2

مناقشة أوضاع اللاجئين الصومال والمتطلبات اللازمة لتحسينها
القمة تبدأ اليوم في داكار

في لقاء لرجال المال والإعمال اليمنيين والسعوديين بالرياض :

منظمة المؤتمر الإسلامي تجدد ميثاقها لمحاربة التطرف 

اليمن   ذاك���رة   ... قاسم  أحمد  ب��ن  أحمد 
الذي  العذب  وصوتها  والفنية،  الموسيقية 
تميز عن سائر الفنانين والمطربين، وقد مثل 
الوجه المشرق لعدن من حيث تعلقه بالمدينة 
وناسها، وكان لسانهم، وحالهم الذي شغف 
به، وكان يكرس وقته كله للتغني بالمدينة 

وبحرها وشواطئها، استهوته عدن وما 
حولها وبدأت شعلة شهرته تتوهج منذ 
صباه ... ولا يستطيع أحد أن يتحدث عن 

عدن بدون أحمد قاسم الصوت 
العذب، والأسر الرقراق..

 

مرة أخرى ينبري »صلاح الدين« صحيفة 
(الناس) متعهد الدفاع عن الانقلاب الأسود 
الذي مارسته حماس في قطاع غزة السيد”لا 
ناصر ولا يحيى”، ينبري للدفاع عن المشروع 
الصهيوني وحلم الحركة الصهيونية الذي 
نفذته حماسه والقاضي بفصل قطاع غزة عن 
الضفة الفلسطينية كأسهل وصفة صهيونية 
حلم بها بن غوريون في بداية الخمسينيات 

الفلسطيني  الحلم  لدفن 
وحرية شعبنا واستقلاله. 

داعي الفتنة وناصر الكذب والانقسام

>>6

  ملحق »الهدف الريا�ضي«
ً
اطلب مع العدد مجانا

قالت لاعبة التنس الألمانية المعتزلة 
شتيفي جراف إنها تستمتع الآن بممارسة 

اللاعب  زوجها  مع  التنس  لعبة 
أندريه  المعتزل  الأم��ري��ك��ي 

أجاسي.
أكثر  وردا على سؤال حول 

الرئيس  إدارة  من  أغضبها  ما 
الأمريكي جورج بوش قالت جراف: 

»كنت ولا أزال أعارض حرب العراق«.
>>15

)14 أكتوبر( تستطلع سير امتحانات كلية الحقوق في عدن 

❊ داك�ر /14اأكتوبر/ رويترز:
تفتتح اليوم  الخميس في العاصمة 
الس��نغالية داكار إعم��ال القمة ال��11 
لمنظمة المؤتمر الإسامي بمشاركة 
قادة وممثلو 57 دولة لاعتماد مشاريع 
الق��رارات ومش��روع البي��ان الختامي 
للقمة الت��ي تم إعدادها خ��ال الأيام 

الأربع��ة الماضية ف��ي اجتماعات كبار 
دول  خارجي��ة  ووزراء  الموظفي��ن 

المنظمة . 
ويأتي انعقاد ه��ذا المؤتمر في ظل 
ظروف إقليمية ودولية دقيقة لمناقشة 

المواضي��ع السياس��ية 
المهمة كقضية

في ذكرى مولد موسيقار يمني عظيم

❊ عدن/ وداد �سبيلي :
❊ ت�سوير / محمد عو�ض:

التقى الأخ/ عبدالكريم شائف الأمين 
العام للمجل��س المحلي ف��ي محافظة 
ع��دن وف��د المفوضية الس��امية للأمم 
المتحدة لش��ؤون الاجئي��ن الذي يضم 
الس��يدة جودي ش��نج هوبكنز، مساعد 
المف��وض الس��امي لش��ؤون العمليات 
والسيدة اورس��ولا ابوبكر  نائب المدير 
الإقليمي لمنطقة شمال أفريقيا والشرق 

في المفوضية.
وخال اللقاء جرى الحديث عن أوضاع 
الاجئي��ن الصوم��ال ف��ي المخيم��ات 

المخصص��ة لإيوائه��م 
ومنها منطقة البساتين 

في مديرية دار سعد

تسعى كلية الحقوق بعدن لمواكبة 
ال��ت��ط��ورات العلمية  ال��ع��دي��د م��ن 
والتكنولوجية على كافة الأصعدة كعلوم 
الحاسوب والانترنت الذي شكل مشكلة 
كبيرة للطلاب من خلال الاعتماد عليه 
دون الرجوع إلى المراجع والكتب .. حيث 
يلجأ العديد من الطلاب عند تكليفهم 
الذي  الانترنت  إلى  بحثية  بمواضيع 
يحتوي على كل إيجابي وسلبي وهذه 

4<<المشكلة تقتل الإبداع في البحث بالشكل السليم.

مجلس الشورى يناقش تقريرين عن مراجعة 
الحسابات الختاميةالأحد القادم

❊ �سنع�ء / �سب�أ :
 وقفت اللجنة الرئيس��ية لمجلس الشورى في الاجتماع الذي 

عقدته أمس الأربعاء برئاسة رئيس مجلس الشورى الأخ 

وصل  داكار للمشاركة  في مؤتمر قمة منظمة المؤتمر الإسلامي:   

نائب الرئيس: اليمن ستدعو إلى اتخاذ قرارات تجاه القضايا التي تهم الأمة الإسلامية
❊ �سنع�ء / عبد الواحد ال�سراب  :

اكد الدكتور علي محمد مجور رئيس 
مجلس ال��وزراء على اهمي��ة المواءمة 
بي��ن مخرج��ات المؤسس��ات التعليمية 
واحتياج��ات س��وق العم��ل ومتطلب��ات 
التنمية، لمواجهة التحديات التي تواجه 

مؤسسات التعليم في اليمن .
 وق��ال الدكت��ور مج��ور ف��ي افتت��اح 
المؤتمر الثان��ي للتعلي��م العالي أمس  
ال��ذي تنظم��ه وزارة التعلي��م العال��ي 
والبح��ث العلمي تحت ش��عار ) مخرجات 
التعليم العالي وسوق العمل ( بحضور 
ع��دد م��ن ال��وزراء: » إن ه��ذا المؤتمر 
ينس��جم بص��ورة مباش��رة م��ع رؤي��ة 
فخامة الاخ الرئيس علي عبدالله صالح 
رئي��س الجمهوري��ة تجاه اهمي��ة ودور 
التعليم المتخصص الملبي لاحتياجات 
الس��وق والتنمية بصورة مباش��رة من 

التخصصات المختلفة .

ودع��ا وزارة التعليم العال��ي والبحث 
العلمي إلى الإسراع بإعداد لائحة التعليم 
الموازي والنفقة الخاصة بشكل عاجل 
مع التركيز على اس��تخدام هذه الموارد 
في التطوي��ر النوع للبرامج الدراس��ية 
وتطوي��ر ق��درات الهيئ��ات التدريس��ية 
وتحسين البيئة التحتية وخاصة المكتبات 
الجامعي��ة...و إلى الإس��راع ف��ي إنجاز 
قانون التعليم العالي واستكمال البنية 
التش��ريعية لمختلف الجوان��ب وخاصة 
الاهتم��ام الأكاديم��ي وضم��ان الجودة 
وكذا الإسراع بإنجاز نظام وظائف وأجور 
أعضاء هيئة التدريس ومساعديهم في 
الجامع��ات اليمنية الحكومي��ة من قبل 
وزارات التعليم العالي والخدمة المدنية 
والتأمين��ات والمالية ورفعه إلى مجلس 

الوزراء للمناقشة والإقرار«. 

)التف��سيل �ض 3 (

>>2

شتيفي جراف: لا أزال أعارض حرب العراق

في المؤتمر الصحفي لأمين عام المؤتمر الاسامي

>>2

رئيس الوزراء في افتتاح المؤتمر الثاني للتعليم العالي :

>>13
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مدير �لتحرير

نجيب  مقبل

      نائبا  مدير �لتحرير

محمود ثابت �شالح

اإقبال علي عبدالله Nagibmoqbil@hotmail.com

مدير �لتجهيز�ت �لفنية

من�شور عبدالخالق عبدالرب

نائب مدير التجهيزات الفنية

اأحمـد محمـد ثابـت
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ملحق  م�شاعل -247558

باخت�صار 

م��ع��روف إن غ��اء الأس��ع��ار 
في  لكنها   ، عالمية  ظاهرة 
اليمن تختلف عن بقية دول 
الغاء  ط��ال   حيث   ، العالم 
كل شئ  سواء كان مستوردا 
أو منتجا محليا بسبب الجشع 
والاحتكار ، لذا ستظل شكوى 
مستمرة  الغاء  من  الناس 
حتى تقوم الحكومة بدراسة 
خاصة  ومعالجاتها،  الظاهرة 
وأن الأخ  الرئيس أثناء لقائه 
أمس بالمسؤولين بمحافظة 
إل��ى ظاهرة  حجة قد تطرق 
ارتفاع الأسعار، وق��ال: رغم 
أنها ظاهرة عالمية فقد وجهنا 
الحكومة أن تدرس الظاهرة 
بإمعان واتخاذ إجراءات حاسمة 
وحازمة لعدم إتاحة الفرصة 
بالتاعب،  الجشعين  للتجار 
أو  للسلع  بالاحتكار  س���واء 
الزيادات غير المبررة “، مؤكدا 
لاتخاذ  تستعد  الحكومة  أن 
إج��راءات حازمة بهذا الصدد 

خال الأيام القادمة.  

حديث الكاميرا

ت
ظا

حاف
ن الم

م

❊ المحويت / �شباأ:
 ناقش المكتب التنفيذي بمحافظة المحويت في اجتماعه أمس برئاسة المحافظ 
احمد علي محسن مستوى اداء المكاتب التنفيذية وعملية تحصيل الموارد المالية 
المحلية والمشتركة للسلطة المحلية وحصة المحافظة من الدعم المركزي لشهري 

ينايرـ فبراير2008م.
    واستعرض الاجتماع الذي حضره وكيل المحافظة عبدالله الدماني تقرير الإدارة 
العامة للموارد المالية بالمحافظة حول نتائج التحصيل الايرادي للأشهر الأولى من 
العام الجاري والذي تضمن تحقيق إيرادات بلغت 42 مليون و371 ألف ريال من الموارد 
المحلية والموارد المشتركة لشهري يناير وفبراير للعام الجاري بزيادة عن الربط قدرها 
9 مليون و346 ألف ريال بنسبة31ر28 بالمائة منها 22 مليون و414 ألف موارد محلية 

وبزيادة قدرها 4 ملايين و300 الف ريال بنسبة 74ر23 بالمائة.
   فيما بلغ إجمالي الموارد المشتركة على مستوى المحافظة خلال نفس الفترة 19 
مليون و956 الف ريال بزيادة قدرها خمس ملايين و46 ألف ريال عن ربط الموازنة 
وبنسبة 85ر33 بالمائة والزم الاجتماع المكاتب التنفيذية برفع تقارير شهرية وموافاة 
الإدارة العامة للموارد المالية بخطة لتحصيل الموارد المحلية والمشتركة كلًا في مجال 
اختصاصاته وفقاً للقوانين واللوائح النافذة كما الزام مكتب الخدمة المدنية بمتابعة 
مدى الانضباط الوظيفي في جميع المكاتب التنفيذية وتنفيذ الإجراءات القانونية 

تجاه المتلاعبين .

❊  المكلا / �شباأ:
 اطلعت لجنة الصحة والسكان بمجلس الشورى برئاسة / علي أحمد 
مديريات ساحل حضرموت،  الصحي في  الوضع  على  السلامي،أمس 
والخدمات الصحية والعلاجية التي تقدمها المستشفيات والمراكز الصحية 

للمواطنين.
 وقامت اللجنة التي تضم كل من الدكتور/ أحمد محمد مكي وعبدالولي 
سيف الشرجبي وعلي درهم الأغبري، بزيارات لمستشفى إبن سيناء 

المركزي والأمومة والطفلة بالمكلا ومستشفى الشحر وغيل باوزير.
   كما التقت المسئولين في مكتب الصحة العامة والسكان بالمحافظة 
والإحتياجات  الجاري  للعام  المكتب  خطة  تنفيذ  مستوى  على  للتعرف 

والمتطلبات التي يتطلبها القطاع الصحي بالمحافظة .
   وكان المحافظ / طه عبدالله هاجر، قد التقى  أمس بالمكلا لجنة الصحة 
والسكان بمجلس الشورى الذين أطلعوه على برنامج زيارتهم للمحافظة 
في إطار نزول اللجنة الميداني للمرافق والمؤسسات الصحية في مختلف 

محافظات الجمهورية.
    حضر اللقاء وكيل المحافظة المساعد للشئون الفنية فهد سعيد المنهالي 
ومدير عام مكتب الصحة العامة والسكان بالمحافظة الدكتور/ العبد ربيع 

باموسى  وعدد آخر من المسئولين .

❊ �شنعاء/فريد مح�شن:
بحث الدكتور علي الزبيدي رئيس مصلحة الجمارك اليمنية 
يوم أمس الأربعاء بصنعاء وصالح بن منيع الخليوي مدير عام 
الجمارك بالمملكة العربية السعودية جملة من القضايا المتعلقة 

بتعزيز وتطوير علاقات التعاون الجمركي بين البلدين.
آلية تبادل  وتطرقت مباحثات الجانبين إلى بحث ومناقشة 
المعلومات والخبرات الجمركية وتفعيل التعاون بين مصلحتي 

الجمارك في اليمن والسعودية.
وفي اللقاء أكد رئيس مصلحة الجمارك حرص الجانب اليمني 
والتدريب  التأهيل  مجال  في  التعاون  على  معا  والسعودي 
والتواصل المستمر لتسهيل انسياب الواردات والصادرات مشيرا 
إلى أن هذا اللقاء خصص لوضع آلية لتطبيق اتفاقية التعاون 

الجمركي وتلافي أي قصور في المنافذ.
من جانبه أكد مدير عام الجمارك بالسعودية حرص مصلحتي 
الجمارك في البلدين على مواصلة تقديم الأفضل لما يخدم 
العمل المشترك، منوها إلى أن اللقاء تركز حول تطوير مجالات 
التعاون بين المصلحتين وتشكيل لجان فنية لمعالجة بعض 

المعوقات التي قد تبرز هنا أو هناك.

❊ الحوطة / عادل قائد:
أكد الأخ عبدالوهاب الدرة محافظ لحج رئيس المكتب التنفيذي ضرورة الحفاظ 
على الأراضي التي تحتوي على الآثار في المحافظة وعدم التوسع في البناء 

العمراني في الأراضي  الزراعية.
جاء ذلك في الكلمة التوجيهية التي ألقاها في اجتماع المكتب التنفيذي أمس 

بحضور الأخ علي حيدرة ماطر أمين عام المجلس المحلي.
وكان المكتب التنفيذي قد استعرض في اجتماعه تقريرا عن نشاط المؤسسة 
المحلية للمياه والصرف الصحي والذي أوضح المخصصات الاستثمارية لعام 
2008م وقدرها خمسمائة مليون ريال بزيادة عن العام الماضي قدرمائة 
مليون ريال وتقريرا آخر عن الاستعدادات  للموسم الزراعي الحالي كما ناقش 
المنطقة  الصحة والأشغال والاستثمار في  تقارير عن مكاتب  الاجتماعي 

الصناعية.
ودعا الاخ المحافظ في ختام أعمال المكتب التنفيذي الذي خرج بعدد من التدابير 
والمعالجات للقضايا التي تم مناقشتها مديري المكاتب والمؤسسات الحكومية 
العمل كفريق عمل واحد متناغم والتنسيق في إنجاز  المهام وتنفيذ المشاريع 
الإنمائية التي يستفيد منها المواطنون في عموم المديريات في ضوء توجيهات 

الأخ علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية بالاهتمام بالمناطق النائية.

�سليمان حن�ش

تعليق وت�شوير/ علي الدرب:
الطريق الى مديرية البريقة تم توسعته باتجاهين ، لكن ياحظ  ان الكثبان الرملية لا تزال باقية في  وسطه وبفعل حركة 

الرياح  بدأت الرمال زحفها نحو الطريق ، والمطلوب إزالتها لتفادي الخطر.      

�سكرتير�  �لتحرير

محمود غلام ح�شن

نبيل علي اأنعم

تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. 

ب�صبب ارتفاع الأ�صعار

تقرر اعطائي ع�شروين ريالًا

بدل الع�شرة الريال

اإعداد/ د. محمد احمد الدبيعي

البلهارسيا .. العلاج والوقاية سبيلانا للتخلص منه
البلهارسيا مرض قديم عرفة البابليون والفراعنة، وكان يعتبر من الأمراض الشائعة 

التي تصيب كل إنسان، خصوصاً الشباب والأطفال..
ظل مجهولًا في سالف العصر دون أن يكشف سببه المباشر حتى القرن التاسع 
عشر، وبالتحديد في نهايته، عندما كشف عنه النقاب العالم) تيودور بلهارس( لدى 
اكتشافه الطفيلي الذي يسبب هذا المرض في جثة احد الموتى في كلية الطب 

بمدينة الإسكندرية.
وقد سادت تسمية هذا المرض بمرض التبول الدموي، كون المصاب به يشكو من 
خروج قطرات من الدم مع البول في نهايته، لكنها تسمية عامة فالاسم الحقيقي 

العلمي للمرض هو)البلهارسيا(.
وعلى المستوى العالمي، هناك مايزيد على ملياري مصاب بالبلهارسيا والأمراض 

المنقولة بواسطة التربة تشكل فيهم الفئة العمرية من )6-15 عاماً(نسبة )80%(.
وان كان على المستوى المحلي فان وجود نحو )ثاثة مايين( حالة إصابة بهذا 
المرض يشكل عبئاً وتهديداً على مختلف الصعد، لاسيما إذا ما تعلق الأمر بإصابة 
الأطفال والنشء، كون هاتين الفئتين الشريحة الأكثر إصابة بهذا المرض والأكثر 

تاثراً بالإصابة لاسيما في الفئة العمرية من )6-18 عاماً(.
تبدأ دورة حياة المرض بوضع أنثى البلهارسيا للبيوض ونزولها مع البول أو البراز 
المصاب بالمرض، ولدى وصولها إلى الماء مع بول أو براز المصابين بالمرض- وفقاً 
لنوع الإصابة )بالنوع البولي أو المعوي( –فإنها لا تلبث في الماء طوياً حتى  تفقس 
بعد )نصف ساعة إلى ساعة( من وصولها إلى الماء- وفقاً لدرجة الحرارة- فيخرج 
منها الجنين )الميراسيديم( ويسبح باحثاً عن القوقع )القرنانة( المنتشر في المياه 
العذبة، ولابد له من الوصول إلى القوقع المضيف خال )24 ساعة( فإذا لم يجدها 

يموت في غضون )48 ساعة(.
وما أن يجدها حتىيقوم باختراقها ومن ثم يبدأ بالتحول إلى مئات الآلاف من مذنبات 

الطور المعدي )السركاريا( المكتملة النمو خال فترة تمتد من )14-20يوماً(.
وبعد حوالي )35 يوماً( من دخول الجنين )الميراسيديم( إلى القوقعة تنطلق مذنبات 
الطور المعدي سابحة في أسراب وذلك عندما تكون الشمس ساطعة ودرجة الحرارة 
مناسبة في ساعات الضحى والظهيرة، وتستجد في بحثها عن ضالتها العائل النهائي/ 
الإنسان المستخدم للمياه غير المأمونة لدى استعماله غير الحذر للمياه- التي ذكرتها- 
كخوضه فيها بقدمين عاريتين، أو سباحته فيها، أو وضوئه أو غسله أو اغتساله فيها، 

أو حتى شربه منها .. سيان.
وبذا تتمكن من اختراق جلده والدخول إلى تيار الدم متوجهة إلى الرئة، فتستقر 
عدة أيام فيها، ثم ترحل متوجهة إلى )الوريد البابي( بالكبد لتباشر بالنمو إلى أن 
تصبح بالغة.. وهناك يتزاوج الذكر مع الأنثى ويحتضنها ويهاجر بها في تيار الدم 
حتى يصل إلى قرب المثانة )في نوع البلهارسيا البولية( أو متسللة بجسدها الرقيق 

إلى أن تصل إلى الشُعيرات الدموية الدقيقة في المثانة أو المستقيم.
وبالتالي تبدأ بوضع بيوضها ذات الشوكة الطرفية أو الجانبية وبانقباض الشعيرات 
الدموية حول البيوض تنفجر الشعيرات لتخرج البيوض مع البول أو البراز- بحسب 

نوع البلهارسيا- مسببة بذلك حُرقة شديدة والتهاباً مؤلماً.
أن للإصابات المزمنة بالبلهارسيا في المناطق الموبوءة بهذا المرض عامات 
مرضية واضحة، مثل فقر الدم الشديد والاستسقاء وتضخم الطحال والكبد، وفي 
بعض الأحيان ضعف الذاكرة. أما المضاعفات الناتجة عن هذه الإصابات المزمنة فهي 

كثيرة، أهمها وأخطرها سرطان المثانة وسرطان القولون.
وما تتسبب به البلهارسيا من مشاكل صحية ليست كل شيء، فلها ايضاً مشاكل 
اقتصادية في كل منطقة موبوءة بهذا المرض، منها تأثيرات اقتصادية على الدولة 
لما يمثله عاج الحالات المرضية المزمنة من عبء كبير على الدول يستنفد الكثير 
من الموارد المالية. كما أن لوفاة عائل الأسرة بسبب مضاعفات البلهارسيا لإهمال 

عاج المرض، بالغ الأثر على الوضع الاجتماعي والمعيشي للأسرة.
ولعل غياب او ضعف مشاريع الصحة العامة المؤمنة لمياه الشرب النظيفة والآمنة 
وخدمات الصرف الصحي كما هو الحال في الكثير من الأرياف لأسباب ترتبط بظروف 
الأرياف ذات التضاريس الجبلية الصعبة والأودية العميقة التي يصعب ربطها بشبكات 
صرف صحي عدا عن تناثر القرى الموبوءة بالمرض في قمم الجبال وعلى المنحدرات 
والأودية مما أعطى صعوبة في تامين مياه الشرب النقية والصالحة للشرب.. الشحيحة 

اساساً في الكثير من تلك المناطق.
وإحصائياً أثبتت الدراسات أن القرية التي فيها نسبة الإصابات بالبلهارسيا عالية 
، فإنها تقل إلى الحد الأدنى عند إيصال المياه الصالحة للشرب وبناء مساكن فيها 
ومرافق صحية وحمامات.. وهي طريقة مثلى لتحسين البيئة وإحدى الوسائل الفاعلة 

في مكافحة هذا المرض الخطير الذي يشكل تهديداً لصحة الإنسان.
ولايصل بنا وجود عراقيل كتلك إلى حد التسليم بالأمر الواقع. فالناس في 
المناطق الموبوءة قادرون على ان يكونوا فاعلين في مكافحة البلهارسيا من خال 
نهج السلوكيات الصحية الكفيلة بالحد تماماً من الإصابة بالبلهارسيا بما يؤمن ويعزز 
القضاء على مرض البلهارسيا، والدفع بمساعي وزارة الصحة العامة والسكان نحو 

التخلص من هذا المرض.
أعود لأشير في الختام إلى أن المرحلة الأولى للحملة الوطنية للتخلص من 
البلهارسيا في مدارس المديريات المستهدفة بمحافظات )تعز-الضالع-ذمار-حجة-
أبين-المحويت( جرت في الفترة من )10-13 مارس 2008م(. كما سيعقبها ايضاً 

تنفيذ مراحل في محافظات ومديريات أخرى، سيعلن عنها لاحقاً.
وتستهدف هذه الحملة عموماً إعطاء جرعة مضادة للبلهارسيا في المدارس لجميع 
من تتراوح أعمارهم بين )6-18 عاماً( من طاب وطالبات المدارس وغير الملتحقين 

بالدراسة ايضاً ممن ينتمون إلى هذه الفئة العمرية.

وصل  داكار للمشاركة..
والرمــوز الدينية ويدمــغ مرتكبيها 

بزعزعة الامن والسلم الدوليين« .
وأعــرب ألأخ عبد ربه منصور هادي 
عــن أمله فــي أن تخــرج هــذه القمة 
بمقــررات و نتائج عمليــة بما يخدم و 

يعزز مسيرة التضامن الإسلامي .
وقد غــادر صنعــاء أمس عبــد ربه 
منصور هادي نائب رئيس الجمهورية 
متوجها إلى العاصمة السنغالية داكار 
حيث يــرأس وفد الجمهوريــة اليمنية 
في الــدورة الحاديــة عشــرة لمؤتمر 
قمة منظمة المؤتمر الإســلامي الذي 
ســيبدأ أعماله يوم غد بعد اســتكمال 
كافة الاســتعدادات من اللجان الفنية 

ووزراء الخارجية .
   وأوضــح نائب رئيــس الجمهورية 
أن مشــاركة اليمــن ســتكون فاعلــة 
وفقــا للــرؤى المحــددة فيمــا يتعلق 
المســتمر  الصهيونــي  بالعــدوان 
على الشــعب العربي الفلســطيني و 
آخرها الإعتداءات الكبيرة و الواســعة 
واســتخدام صنوف القوة العســكرية 
ضد الشعب الفلســطيني الأعزل و ما 
خلفته من نتائج خارجية على الصعد 
الإنسانية و الإجتماعية و الإقتصادية 
علــى مــرأى و مســمع مــن المجتمع 

الدولي .
  وأشــار نائــب رئيــس الجمهورية 
إلــى أن مبــادرة رئيــس الجمهوريــة 
فيمــا يتعلــق بالخــلاف الفلســطيني 
الفلسطيني قد مثلت مرتكزا أساسيا 
لحوار شامل ولم الصف ووحدته  في 
طريق نيــل الحقــوق  الفلســطينية 
كاملة و تحقيق الدولة الفلســطينية 

وفقا للمقررات الدولية.
 وأكــد أن القضيــة الفلســطينية 
ستكون محورا أساسيا  إلى جانب عدد 
من القضايا العربية و الإسلامية وفي 
مقدمتها موضوع الرســوم المســيئة 
للرسول الكريم محمد صلى الله عليه 
وسلم ووثائق تخص العالم الإسلامي 

في القرن الواحد و العشرين.
   وأعرب عبد ربه منصور هادي عن 
أمله في أن تخرج هذه القمة بمقررات 
و نتائج عملية بما يخدم و يعزز مسيرة 
التضامن والوئام في العالمين العربي 
و الإســلامي و إقرار الميثــاق الجديد 

للمنظمة.

في لقاء لرجال ..
عــن شــكره للحاضريــن جميعــا 
وللســفارة اليمنيــة والقنصليــة في 
المملكــة ممثلة فــي الســفير محمد 
علي محســن الأحول وقيــادة الجالية 
اليمنية فــي الرياض على ترتيب هذا 
اللقاء وتفاعلهم مبينا ان هذا المؤتمر 
يشــكل وقبلــه مؤتمــر استكشــاف 
فرص الاستثمار في اليمن الذي عقد 
في صنعاء فــي ابريــل 2007 والذي 
نظمته مجموعة الاقتصــاد والأعمال 
بالتعاون مــع وزارة الصناعة والتجارة 
والأمانة العامة لمجلس التعاون لدول 
الخليج العربي سياقا متصلا يهدف إلى 
التعريــف بمناخ الاســتثمار في اليمن 
والفرص المتنوعة التي يخلقها النمو 
الاقتصادي وبرنامج الإصلاح.. منوها 
بالدعم الكبير واللامحدود الذي يحظى 
به قطاعا الاستثمار والسياحة من قبل 
فخامــة الرئيس علي عبــدالله صالح 

حفظه الله.
وأكد ان اللقاء فرصة كبيرة لإعطاء 
الأخــوان في المملكة صــورة عن كل 
التحولات الاقتصادية الجارية في اليمن 
في ظل قيــادة فخامــة الرئيس علي 
عبدالله صالح مؤكدا ان هنالك توجها 
لإقامة مؤتمرات لعــدد من القطاعات 
المختلفة وان هناك مشــاريع ضخمة 
يتم الترويج لها في المنطقة وهنالك 
بعض المشاريع الضخمة الناجحة في 

الخميــس والجمعة إلــى الاتفاق على 
ميثاق حديث يعطيها دورا أكثر نشاطا 
ونفوذا باعتبارها صوت الإســلام في 

العالم. 
ويجتمــع زعمــاء منظمــة المؤتمر 
الإســلامي في دكار في وقــت تتزايد 
فيه الشــكوك في الغرب بشأن العالم 
الإســلامي الــذي مازالــت تلصــق به 
هجمات 11 ســبتمبر عام 2001 التي 
شــنها تنظيم القاعدة الــذي يتزعمه 
الإســلام  باســم  بــن لادن  أســامة 

المتشدد. 
ويأمل واد فــي اســتضافة التوقيع 
في دكار على احدث اتفاق سلام بين 
عضوي المنظمة تشاد والسودان. لكن 
الرئيس السوداني عمر البشير شكك 
في أمكانيــة نجاح الاتفــاق. وانهارت 
سلســلة من اتفاقات السلام السابقة 

بين البلدين. 
ولم يتمكــن العالم الإســلامي من 
التحرك كقوة موحدة متماسكة نظرا 
لانتشار شــعوبه في الشرق الأوسط 
وإفريقيا واسيا واختلافات العرق واللغة 

والتاريخ بل والالتزام الديني. 

في أول اجتماع ..
جــرى ذلك  لــدى تــرؤس المحافظ 
أمس لاجتماع مجلس إدارة المؤسسة 
الذي تناول الإجراءات الكفيلة بتفعيل 
نشــاطها وفقاً للاختصاصات المخولة 
لها بموجــب قرار رئيــس الجمهورية 

رقم 37 لسنة 2008م .
كمــا اســتعرض الاجتمــاع التقرير 
الخاص بالتشكيل والتسمية لأعضاء 
مجلس إدارتها ومهامها واختصاصاتها 
وأقــر الهيــكل التنظيمي للمؤسســة 
وآليــة اســتلامها لمشــاريع المجاري 

بالمحافظة .

سيعقد من 8 – 10 أبريل ..
مجلس الإدارة ـ المدير العام للشركة 
تسلّمت صحيفة ))14 أكتوبر(( نسخةً 
منهــا موضحةً أنّ المنتدى ســيناقش 
أواخــر الإســتراتيجيات الاقتصاديــة 
وسياســات وفرص الاستثمار المتاحة 
بين دول وســط وشــرق أوروبا وبين 
دول الخليــج العربــي فــي مختلــف 
القطاعات الاقتصاديــة ذات الاهتمام 
المشــترك في مثل الطاقــة والطاقة 
المتجددة والمــوارد الطبيعية والنقل 
والبُنيــة التحتيــة والتعديــن والنفط 
والغاز والإســكان والاتصالات وتقنية 
المعلومات والسياحة والصحة العامة 
بالإضافة إلى التجارة والخدمات المالية 

والمصرفية والصناعية وغيرها.

اليمنية اعلنت 70%
الســعيدة أمس الأربعاء في أعقاب 
اجتيازهــا للمــرة الثانيــة خــلال هذا 
الشهر للفحص الدوري السنوي لمعيار 

.)IOSA(السلامة العالمية
وصرح الكابتن عبد الخالق القاضي 
رئيس شركة الخطوط الجوية اليمنية 
للصحفييــن إن الخطــوط اليمنيــة 
أصبحــت ضمــن أول أربــع شــركات 
طيران في الشــرق الأوســط وشمال 
أفريقيا التــي تقوم بتطبيــق إصدار 
التذكرة الالكترونية موضحا إن نسبة 
نجاحها وصلــت إلى %90 وهي بمثابة 
قفزة كبيــرة تمت خلال فتــرة وجيزة 

وقياسية لم تتجاوز 8 شهور.
وتوقــع أن ترتفع النســبة إلى 100 
في المئة مع نهايــة مايو القادم وهو 
التاريخ الذي ينهــي التعامل بالتذاكر 

الورقية.
وقال القاضــي إن الخطوط الجوية 
اليمنية وقعت خلال هذا الشهر)مارس( 
مع شركة ســيتا العالمية اتفاقا يمكن 
عملاء اليمنية من حجز مقاعدهم على 
رحــلات اليمنية مباشــرة عبر شــبكة 
الانترنت. وأضاف “العمل بهذه الخدمة 

اليمن والبعض منها وصلت الى تنفيذ 
المرحلتين الثالثه والرابعه منها.

كما سيتم في المؤتمر الترويج لمينا 
المكلا الجديد ) ميناء الضبه ( وبعض 
المشــاريع العقاريه المركزيه وكذلك 
مصانــع للاســمنت ومصانــع للحديد 
وســيتم الترويــج لمنطقــه صناعيه 
مجاوره للميناء.. كما ان هناك مشروع 
مهم جدا وهو منفــذ الوديعه واقامة 
منطقه حرة صناعيه اســتثماريه في 
المنفذ وهــي منطقه مشــتركه بين 
اليمن والســعوديه وســتكون لترويج 
لمنتجــات البلديــن كمــا ســيتم ايضا 
ترويــج مشــاريع خاصــه بالســلطه 
المحليــه وهي 18 مشــروعاً مختلفة 
في حضرموت وشبوة والمهرة وهناك 
خمــس مــدن ســكنية يتــم الترويج 
لها ايضــا بالاضافة الى مشــاريع في 

السياحة والصناعة.
كمــا ان هناك توجهاً لانشــاء مركز 
ضخم للمعارض والمؤتمرات وفندق 
ومركز تجاري سيتم تقديمه للاستثمار 
في المؤتمر ويصاحب المؤتمر معرض 
يحوي عدداً من الفرص الاســتثمارية 
الخاصــة بالقطــاع الخــاص.. معربــا 
عن امله ان يخرج هــذا المؤتمر بعدة 
اتفاقيات ومشاريع يتم التوقيع عليها 
مبينا انه سيتم ترتيب زيارات ميدانيه 
للمشاركين في المؤتمر للمواقع التي 
سيتم الترويج لها في المؤتمر مطمئنا 
المستثمرين انه تم انشاء لجنة خاصة 
بتحسين البيئة الاســتثمارية مهمتها 
حل المشــاكل القائمة في المشــاريع 
التــي قيــد التنفيــذ وقــد اســتطاعة 
اللجنة بالتعاون مع الســلطة المحلية 
حــل العديد مــن هــذه القضاياوقدم 
شــكره للخطوط الجوية اليمنية على 
دعمها للمؤتمر من خلال تسيير رحلة 
خاصة الــى الريان وهي بــادرة طيبة 
وغير مسبوقة وتدل على وعي بالدور 

المناط بهم.
هذا وقد كان الشــيخ طــه الحميري 
رئيس الجالية اليمنية رئيس مجلس 
التنســيق قد رحب في اللقاء  بالشيخ 
عمر باجــرش مؤكدا ان ابنــاء الجالية 
ســيكونون داعميــن لــكل اتجاهــات 
الاستثمار في اليمن معبرا عن شكره 
للدكتور صالح سميع وزير المغتربين 
والسفير الاســتاذ محمد علي محسن 
الأحول سفير بلادنا في المملكة على 
حثهم المســتمر لانجــاح هــذا اللقاء 

وخروجه بالاهداف المرجوة.
 حضر اللقاء الاستاذ حسن مسعود 
مسؤول الشؤون الاقتصادية بالسفارة 
اليمنيــة بالريــاض و الشــيخ عمــر 
البطاطي مستشار محافظة حضرموت 
ونائب رئيس الجالية والشــيخ حسين 
باهميل الامين العــام للجالية وأحمد 
العديني وعبدالله بامشــموس رئيسا 
لجنة العلاقــات والاســتثمار بالجالية 

وعدد من رجال المال والاعمال

القمة تبدأ اليوم ...
العــدوان  وخاصــة  فلســطين 
الاســرائيلى الأخيــر على قطــاع غزة 
والوضع في العــراق وقضية الجولان 
الســورية والمواضيــع الاقتصاديــة 
المتعلقة بتعزيــز التعاون الاقتصادي 

بين دول المنظمة . 
وقد بدأ زعماء دول منظمة المؤتمر 
الإســلامي أكبر منظمة إسلامية في 
العالم )57 دولة( يتوافدون على دكار 
أمس الأربعاء قبل يومين من القمة. 

وفي مواجهة »الخوف من الإسلام« 
في الغرب تسعى المنظمة إلى إعادة 
تقديم نفســها هذا الأسبوع على أنها 
منتــدى لتســوية الصراعــات ســلميا 
وإعادة توزيع الثــروات على أفقر دول 

العالم. 
وتسعى منظمة المؤتمر الإسلامي 
في اجتمــاع القمة الــذي يعقد يومي 

ســيبدأ في شهر أغســطس القادم... 
ويتوقع وصول تكاليف ورسوم الحجز 
التي تدفعها الشــركة لأنظمة توزيع 
الحجز الآلي العالمية خلال ســنة إلى 

%30 من الحجز الذاتي للزبائن”.
وأكد رئيس الشركة أن أداء وسمعة 
اليمنية يتحسن على مستوى الدقة في 
المواعيد وقال وصل هذا الأداء إلى ما 
نسبته %98 مشيرا إلى ما تحقق كذلك 
من زيادة جيدة في مستوى النمو لنقل 
الركاب بنســبة بلغــت %8 عام 2007 
مقارنــة بالعــام الــذي ســبقه وذلك 
صعودا إلى 1.300 مليون راكب لأول 
مرة في حين ارتفعت نسبة المبيعات 

بزيادة تقدر 13.22%.
وقال القاضي إن شركته استطاعت 
تخفيض ساعات تشغيل غير ضرورية 
وصلت إلى %28 من التشغيل وهو ما 
أدى إلــى تخفيض تكاليف التشــغيل 

بشكل ملموس.
ولــم يــورد البيان الصحفي باســم 
شــركة طيــران اليمنيــة فــي بدايــة 
الأمر رقما عن مستوى أرباح الشركة 
خلال عام 2007 الماضي لكن رئيس 
الشــركة الكابتن عبدالخالق القاضي 
وفي رده على أسئلة الصحفيين أوضح 
إنها تقدمــت وبلغــت 62 مليون ريال 

بزيادة عن العامين السابقين.
وأرجــع تواضــع الأرباح إلــى ما قال 
إنها”الأعبــاء الكبيــرة التــي تتحملها 
الشــركة جــراء أســعار المشــتقات 
النفطية وإدخال طائرات جديدة إضافة 

إلى العمالة الفائضة”. 
وقــال القاضي إن الخطــوط اليمنية 
تمتلك حاليا ثــلاث طائرات فيما البقية 
مستأجرة إلا أنه أكد أن طموح الشركة 
في اســتيعاب عدد أكبــر يمضي قدما 
لاســيما بعد التوقيع مع عدة شــركات 
علــى شــراء 10 طائرات مــن طرازات 
مختلفة قال القاضي إن طائرتين منها 
ســتكونان ضمن أســطول اليمنية في 
عام 2015 بدلا من عام 2013 لأسباب 

تتعلق بالشركة المصنعة.
وشــارك مســؤولون مــن شــركة 
طيران)السعيدة( التي ستعمل في مجال 
خطــوط النقــل الداخلي فــي المؤتمر 
الصحفي أمس الأربعــاء وأكدوا إنهم 
بصدد تشــغيل رحلات الشركة مطلع 
سبتمبر المقبل والتي سيتم تغطيتها 
من جانب شــركتهم بدلا عن الخطوط 

اليمنية.
وقال صالح العواجي رئيس مجلس 
إدارة طيــران الســعيدة إن شــركته 
ستشــغل 10 طائرات في بــادئ الأمر 
منتشــرة على خطوط الرئيســية في 

عواصم المدن اليمنية الكبرى.
وأضاف قائلا”من شأن هذا الاستثمار 
العودة بالفائدة على التنمية في اليمن 
وتشجيع السياحة وتسهيل تنقلات رجال 

الأعمال فيما بين المدن اليمنية”. 
وشــركة طيران)الســعيدة( تأسست 
تمتلــك  دولار  80مليــون  برأســمال 
المؤسســة الإســلامية لتنمية القطاع 
الخاص فيها نســبة 75 % فيما تحتفظ 

الخطوط الجوية اليمنية 25 %. 
ويأمــل من الشــركة تغطيــة جميع 
حركة النقل الداخلي في اليمن وبعض 
المحطــات الإقليميــة لتواكــب الزيادة 
المتوقعــة فــي حركة النقــل الداخلي 
والتي تقدرهــا منظمة الأياتا بنســبة 

6 % سنويا.
والخطــوط الجويــة اليمنية شــركة 
يمنية تأسســت قديما عام 1949 لكنه 
جرى إعادة إنشاءها عقب توحيد البلاد 
عــام 1990 حيث قامت الشــركة بهذه 
التسمية على أنقاض شركتين اندمجتا 
هما)اليمدا( في الجنوب )واليمنية( في 

الشمال.
والخطــوط اليمنيــة هــي شــركة 
مســاهمة يمنيــة ســعودية تمتلــك 
فيها الحكومة الســعودية حصة 49% 

والنســبة المتبقية للحكومــة اليمنية 
ويدير الشركة مجلس إدارة مشترك.

فتح مضاريف بناء 256 ..
مشيراً إلى أن الشــركة قامت خلال 
الأســبوع الماضــي بفتــح مضاريــف 
مناقصــة بنــاء 256 وحــدة ســكنية 
للموظفين مــن ذوي الدخل المحدود 

في الشركة .
النفــط  وزارة  قيادتــي  أن  وأكــد 
والمعــادن وشــركة النفــط اليمنيــة 
تولي شــركة فرع عدن اهتماماً خاصاً 
لما تتمتع به محافظة عدن من أهمية 

كعاصمة اقتصادية وتجارية للبلد.

الأهداف السياسية ..
إقليمي بدلا من مشروع محلي.« 

ويرى التنظيم حــكام دول المغرب 
العربــي مرتديــن ويســعى للإطاحة 

بهم. 
وكانت الجماعــة الســلفية للدعوة 
والقتــال قد قامت بعمليــة خطف من 
قبــل. فقد تصــدرت وســائل الإعلام 
الغربية على مدى شهور وربما تكون 
قد حصلت على فدية عندما خطفت 32 
سائحا أوروبيا في أوائل عام 2003 في 

الصحراء الجزائرية. 
وأنقــذ بعضهــم عندمــا اقتحمــت 
القــوات الخاصــة الجزائريــة مخبــأ 
للخاطفين. وذكرت صحف ألمانية أن 
الحكومة الألمانيــة دفعت فدية بلغت 
نحو خمسة ملايين دولار لإطلاق سراح 
الباقين وكان اغلبهم ألمان. ورفضت 
الحكومة الألمانية التعليق على تقارير 

الصحف. 
وقــال جورج جــوف وهــو خبير في 
شــؤون المغــرب العربي فــي جامعة 
كيمبردج إن عملية الخطف هذه مثل 
عملية الخطف التــي تمت عام 2003 
تستفيد من الاضطرابات في الصحراء 
التــي يجــوب أرجاءها مهربــون وبدو 
رحل وجماعات متمردة لتحقيق غايات 
سياسية.، وأضاف »أنهم يفعلون ذلك 
لكسب المال ولتحقيق مكسب سياسي 
وليقولوا أنهم مازالوا موجودين على 
الساحة وان الحكومات تفقد سيطرتها 

على أراضيها.« 
وأفاد بيان للقاعدة يعلن عن خطف 
السائح النمساوي ورفيقته النمساوية 
أن الرهينتين نقلا بعد ذلك من تونس 
إلــى الجزائــر المجــاورة وهــي دولة 

صحراوية. 
وقال موقع جزائــري على الانترنت 
متخصــص فــي الشــؤون الأمنية إن 
الرهينتين نقلا بعد ذلك إلى مالي التي 
تمتد أراضيها عبــر الصحراء والحزام 

الساحلي إلى الجنوب. 

شملت التفجيرات الانتحارية ..
ووصف التقرير تصاعد العنف بأنه 
»قصير الأجل« وانــه نتيجة العمليات 

التي بدأت ضد المسلحين في يناير. 
ولم يذكر مســئولو الدفــاع إلى أي 
مدى ترتبط أعمال العنف الناجمة عن 
الهجمات بتصعيــد في عمليات قصف 
كبيرة توقع إعدادا كبيرة من القتلى. 

وأظهرت بيانــات التقرير زيادة في 
عمليات القصف هذه خلال شهر فبراير 
كما أظهــرت زيادة في أعــداد القتلى 
المدنييــن فــي نفــس الفتــرة.، ولم 
تتضمن هذه البيانــات أرقاما واعتمد 
التقرير في كثيــر من المقارنات على 

النسب لا الأرقام. 
لكن التقرير فــي تقييمه الإجمالي 
للحــرب كــرر موقــف إدارة الرئيــس 
الأمريكــي جورج بــوش القائــل بأن 
إرسال قوات إضافية إلى العراق العام 
الماضي أدى إلــى تراجع العنف. وكان 
منتقدو حرب العراق قد عارضوا زيادة 

القوات الأمريكية. 
وذكر التقرير انه منذ يونيو حزيران 

حين استكمل نشر القوات الأمريكية 
الإضافية تراجع عدد القتلى من العنف 

الطائفي بنسبة 90 في المائة. 
وأضــاف ان عــدد القتلــى المدنيين 
الإجمالــي انخفــض أيضــا في نفس 
الفترة بنســبة 70 فــي المائة مكتفيا 

بالنسب دون ذكر للأرقام. 
ويظهــر تصاعــد العنــف الأخيــر 
هشاشة الهدوء النسبي في العراق مع 
استعداد الإدارة الأمريكية لسحب مزيد 

من القوات بحلول منتصف الصيف. 
ويوجد الآن في العراق نحو 162 ألف 
جندي أمريكي ومن المتوقع انخفاض 
هذا العدد إلــى 140 ألفا بنهاية يوليو 

تموز.  

مجلس الشورى يناقش ..
عبد العزيز عبد الغني أمام تقريرين 
للجنة المالية بالمجلس حول دراستها 
لتقريــري الجهــاز المركــزي للرقابة 
والمحاســبة حول مراجعتــه وتحليله 
للحسابات الختامية لوحدات القطاعين 
العام والمختلط والوحدات المســتقلة 
والملحقة والصناديــق الخاصة للعام 

المالي 2006.
 وأبانت اللجنة المالية في تقريريها 
جملة مــن الملاحظات حــول تقريري 
الجهاز، وضمنتهما عدداً من التوصيات 
التي أكدت مــن خلالها علــى ضرورة 
العمل بالتوصيات الســابقة للمجلس 
والأخــذ بالملاحظــات الصــادرة عــن 
اللجنة المشكلة من قبل الحكومة حول 
الصناديق، والإسراع في إعداد مشروع 
قانون العمل، وكذا العمل بآلية إصدار 
التقارير الشهرية والفصلية والسنوية 

للمتابعة والتقييم.
 وقد اســتعرضت اللجنة الرئيســية 
لمجلس الشــورى التقريرين وأجرت 
حولهــا نقاشــاً مســتفيضاً، وقــررت 
إحالتهما إلــى اجتماع المجلس المقرر 
أن يعقد يــوم الأحد القادم بمشــيئة 

الله تعالى.
 وكانت اللجنة قد استعرضت محضر 

اجتماعها السابق وأقرته.

خلال لقاء أمين ..
في محافظة عدن وأبرز الاحتياجات 
ضرورية لتحسين ظروفهم المعيشية 
حيــث  والاجتماعيــة،  والصحيــة 
اســتعرض الأخ أمين عام محلي عدن، 
أوجه الدعم والمســاعدة التي تقدمها 
السلطة المحلية في المحافظة لهؤلاء 
اللاجئيــن وفقاً للإمكانيــات المتوفرة، 
مؤكــداً أهميــة مســاهمة المفوضية 
والمجتمع الدولي في مساعدة اللاجئين 
الصومال لتحسين أوضاعهم الصحية 

والمعيشية.
من جانبهــا عبرت الســيدة هوبكنز 
عن تقديرها لدور اليمن في استقبال 
اللاجئيــن الصومــال علــى أراضيهــا 
وتقديــم مختلف أشــكال الدعــم لها، 
مؤكــدة حرص المفوضيــة على زيادة 
المساعدات اللازمة للاجئين في مختلف 
مناطق إيوائهم في اليمن وبما يسهم 
في استقرار أوضاعهم وتوفير الخدمات 
الضروريــة التــي تؤمــن بقاءهم في 

مناطق الإيواء.
تجدر الإشارة إلى أن وفد المفوضية 
الســامية لشــؤون اللاجئين ســيقوم 
وفــي إطــار زيارتــه الحاليــة لليمــن 
بجولة في عدد مــن مخيمات اللاجئين 
فــي المحافظــات وذلك للاطــلاع على 
أوضاعهم والتعرف على أبرز الاحتياجات 
الضرورية لتحسين ظروفهم المعيشية 
ورفعها إلى رئاســة المفوضية لاتخاذ 

الإجراءات اللازمة بشأنها.
حضــر اللقاء وفد مكتــب المفوضية 
فــي عــدن والأخ علــي معــوض نائب 
مدير مكتب الخارجية في عدن والأخت 
أم الخيــر الصاعــدي مديرة الشــؤون 

الاجتماعية في المحافظة.
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الشاب  ال��ص��در  مقتدى    ❊
لمع  ال��ذي  الشيعي  العراقي 
كزعيم  ال��ع��راق  ف��ي  نجمه 
للتيار الصدري ووكيل معتمد 
لأحد المراجع في “قم” .. قرر 
الأسبوع الماضي ترك السياسة 
في مدن العراق، والعودة إلى 
الله في مدينة “قم” المقدسة 

الإيرانية.
  مقتدى قد لا يكون صادقاً 
بالمرة لأنه من قبل تاب وتاب 
ورجع إلى المعاصي السياسية 
مثل تلك التي تتوب في رمضان 

ثم تستأنف مهنتها !
ال��ص��در في  ق��ال مقتدى   ❊
حيثيات قراره .. إن جيش الإمام 
المهدي خرج عن سيطرته .. وإنه 
لم يتمكن من تحرير العراق .. 
وان جيش الإمام المهدي أصبح 
الصدر  باسم  آث��ام��اً  يرتكب 
والمهدي والله ومحمد . ويريد 
مقتدى أن يبرأ إلى الله والناس 
من تلك الفظائع.. وأن يتفرغ 
للعبادة وال���درس في »ق��م « 

بعيداً عن أرض العراق .
❊ مقتدى الذي لمع نجمه عام 
“ باسم  2003 شكل “عصابة 
جيش الإمام المهدي وارتكبت 
هذه العصابة فظائع  وجرائم 
غير إنسانية وعندما قيل له حل 
جيش المهدي؟ قال الأمر ليس 
بيده، وقال إذا كان لابد من حل 
جيش الإمام المهدي فإن  قراراً 
بهذا الشأن يجب أن يصدر  من 
المنتظر عجل  المهدي  الإمام 

الله فرجه!
❊  مقتدى قاد تياراً سياسياً 
كبيراً في العراق.. كون جيشاً 
خاض  المهدي،  باسم  طائفياً 
ومحمد  الله  باسم  انتخابات 
والحسين والمهدي، شارك في 
باسم  المتعاقبة  الحكومات 
الله والصدر والحسين ومحمد 
والمهدي .. وخرج من الحكومة 
وكله   .. والمهدي  الله  باسم 
والحسين  ومحمد  الله  باسم 

وعلي والمهدي المنتظر .
والله  ليت  لصديق  قلت    ❊
عندنا  بالدين  العابثون  يقدم 
على مثل قرار مقتدى الصدر .. 
.. وأن يتوقفوا عن العبث بالله 
والسلف..  وصحابته  ورسوله 
وأن يعتبروا بعبرة مقتدى.. وأن 
لا يغريهم المال.. مع ملاحظة 
أن مقتدى لم تنقصه المنابر ولا 
التبرعات ولا التجارة باسم الله 
ورسوله والحسين والمهدي، ولم 
تنقصه الدولة المؤازرة .. كانت 
الضمير  يقظة  فقط  تنقصه 
والتوبة الصادقة والشجاعة في 
الاعتراف وأن التجارة باسم الله 

نذالة!!

في�صل ال�صوفي

“ مقتدى الصدر “ 
..عبرة 

خلال تفقده أحوال المواطنين في حجة وعمران ولقاءاته المسؤولين بالمحافظتين ..  رئيس الجمهورية:

الحكم المحلي هو الحل للزوابع والق�صايا ال�صغيرة التي تح�صل في البلد
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وجهنا الحكومة بدراسة ظاهرة ارتفاع الأسعار واتخاذ إجراءات حاسمة تجاه الجشعين والمتلاعبين
وجهنا الحكومة باعتماد 70 مليار ريال لتنفيذ مشاريع طرق بمحافظتي  حجة وعمران

❊  �صنعاء / حجة /عمران / �صباأ:  
عاد فخامة الاخ الرئيس علي عبدالله  صالح رئيس الجمهورية 
بسلامة الله وحفظه الى العاصمة صنعاء بعد زيارة  تفقدية لمحافظات 
الحديدة وحجة وعمران, تفقد خلالها احوال المواطنين  وتابع سير 
العمل الجاري في العديد من المشاريع الخدمية والانمائية في  تلك 

المحافظات .
وكان فخامة الاخ الرئيس قد زار صباح امس محافظة حجة حيث 
كان في  استقباله محافظ المحافظة المهندس فريد مجور والوكلاء 
المحلي  والمجلس  النواب   مجلس  واعضاء  المساعدون  والوكلاء 
ومدراء المكاتب التنفيذية والقيادات العسكرية والامنية والمشائخ 
والاعيان والشخصيات الاجتماعية  وجماهير غفيرة من المواطنين  
من ابناء المحافظة الذين اصطفوا على جانبي الطرقات للترحيب بالاخ  
الرئيس, معبرين عن سعادتهم بزيارته لهم وتفقده لاحوالهم وتلمس 
قضاياهم واحتياجاتهم عن كثب, مشيرين الى ما يرتبط بهذه الزيارات 
من خير وثمار  طيبة تنعكس نتائجها بصورة ايجابية على صعيد الدفع 

بمسيرة التنمية  وتلبية احتياجات المواطنين.
ونوهوا بان فخامة الاخ الرئيس قد جسد دوما الحرص على الاقتراب 
من  قضايا المواطنين والتفاعل معها والتوجيه بحلها والارتقاء بمستوى 
حياتهم  ومعيشتهم في اطار ما يبذله من جهود للنهوض بالوطن 

وتحقيق تقدمه وازدهاره .
وقد التقى فخامة الاخ الرئيس في مبنى المحافظة بالاخوة اعضاء 
مجلس  النواب والمجالس المحلية والمكاتب التنفيذية ومسؤولي 
السلطة القضائية  وقيادات فروع منظمات المجتمع المدني والمشائخ 

والشخصيات الاجتماعية والقيادات العسكرية والامنية بالمحافظة .
وفي اللقاء الذي بدأ بآي من الذكر الحكيم, تحدث فخامة الاخ الرئيس  
بكلمة عبر في مستهلها عن سعادته بلقاء المسؤولين والمشايخ 

والوجهاء  والمواطنين في محافظة حجة .
   وقال فخامة الاخ الرئيس “:  قمت بالأمس بزيارة تفقدية لمديريتي  
الشرفين و المحابشة بحجة واطلعت على متطلبات المنطقة واستمعت  
المحافظة وش��رح من وكلاء  المحلية في  السلطة  إلى تقرير من 
المحافظة ومن أعضاء مجلس النواب حول أهم مشاريع الطرق التي 

تربط المديريتين بمركز  المحافظة”.
  وأضاف :”  وقد وجهت الحكومة باعتماد 40 مليار ريال لتنفيذ مشاريع 
طرق  تربط جميع مديريات حجة ببعضها البعض “. وتابع قائلا “ 
وطبعا الاعتماد موجود وستستكمل الإجراءات لتنفيذ  المشاريع لربط 

المديريات ببعضها البعض خلال عامي 2009-2008م “.
وأكد الأخ الرئيس على أهمية مشاريع الطرق باعتبارها شرايين 
التنمية ، وقال :” عندما نوجد شبكة الطرق  ينعكس ذلك ايجاباً في 
خدمة التنمية  فالطريق ستسهم في  حل الإشكاليات الأخرى وتسهل 
تنفيذ المشاريع الإنمائية والخدمية  سواء كان  المستشفى أو مشاريع 
التربية والتعليم  والمعاهد وغيرها من  الخدمات التي تحتاجها أي 

محافظة “ .
وأردف قائلا :” نحن نجحنا نجاحا جيدا في تنفيذ شبكة الطرق في عدة   
محافظات ومنها  حضرموت وشبوة, وأن بقى تعثر في بعض المشاريع 
مثل  طريق نصاب - مودية سيتم معالجة أسباب تعثرها وتأخذ طريقها 

للتنفيذ هذا العام  إن شاء الله تعالى “.
وأعلن الأخ الرئيس أنه سيتم خلال الفترة القادمة إصدار قرار 
جمهوري  يقضي بإنشاء جامعة في محافظة حجة ، وقال “ بحسب ما 
بلغني  من محافظ المحافظة , ان هناك 8 معاهد فنية وتقنية  في 
حجة, وهذا شيء جيد ورائع إلى جانب  كلية للمجتمع, وسنوجه بإنشاء 
المزيد من المعاهد التي حصلنا على تمويل لها من المعونات الاسبانية 
، وهناك أكثر من معهد أن شاء الله في طريقها للتنفيذ  وسيكون 

لمحافظة حجة   حصة منها” .
واستطرد فخامته قائلا “ نحن نركز على التعليم المهني والفني من 
أجل  توفير الأيادي العاملة الماهرة لدخول سوق العمل, ونحن نركز 
على هذا  ودائما ما نحث الحكومة والجهات المعنية بأن يكون التوجه 
نحو التوسع  في بناء المعاهد الفنية والتقنية وكليات المجتمع بحيث 

نمتص  البطالة  الموجودة في السوق بقدر الإمكان “ .
وتطرق الأخ الرئيس إلى ظاهرة ارتفاع الأسعار عالميا , وقال “  لقد 
وجهنا الحكومة أن تدرس بإمعان ظاهرة ارتفاع الأسعار التي تعد  
ظاهرة دولية وليس كما يروج له بعض المزايدون والذين يستغلون 
عواطف الناس  والأوضاع المعيشية الصعبة للفقراء ويحاولون دغدغة  
عواطفهم وإيهامهم بأن من يتحمل مسؤولية الغلاء هي الحكومة “ .

وقال “ بالرغم من أن ارتفاع الأسعار ظاهرة عالمية , نوجه الحكومة 
بأن باتخاذ إجراءات حاسمة وحازمة لعدم إتاحة الفرصة للتجار الجشعين  
بالتلاعب سواء بالاحتكار للسلع أو الزيادات غير المبررة” .. مؤكدا أن 
الحكومة تستعد حاليا لاتخاذ إجراءات حازمة خلال الأيام القادمة في 

هذا  الصدد .
ووجه ألأخ الرئيس الحكومة بسرعة تنفيذ مشروع كهرباء عبس 
والتي  تربط عدد من المديريات  وكذا تبني توجهات لتوليد  الطاقة 
الكهربائية  وفقا لطريقة القطاع الخاص وإيجاد المولدات اللازمة 
لتوفير30 ميجا وات وتنفيذ ذلك خلال 2008م وبحيث يتم  ربط ال� 9 

المديريات التي سبق ووجهنا بربطها بالشبكة  الكهربائية .
وأختتم الأخ الرئيس كلمته بالقول :” سنظل أوفيا مع محافظة حجة  
الوفية وأبناءها يستحقون كل  الرعاية و الاهتمام ولذلك نحرص دائما  
على تكرار زيارة هذه المحافظة في إطار زيارتنا التفقدية لمختلف  

المحافظات.
وكان محافظ محافظة حجة فريد مجور القى كلمة رحب في مستهلها 
بفخامة  الأخ رئيس الجمهورية في زيارته التفقدية للمحافظة ، 
وأستعرض ما تشهده محافظة حجه من إنجازات متسارعة في  مختلف 
المجالات في ظل ما تعيشه من  حالة استقرار امني وسكينة عامة  
كغيرها من المحافظات بفضل يقظة الأجهزة الامنية وتعاون أبناء 
المحافظة  الايجابي مع تلك الأجهزة ، لافتا إلى أن محافظة مديريات 
حجة تشهد انجازات متواصلة من المشاريع الخدمية والانمائية  في اطار 

تنفيذ  البرنامج الانتخابي لفخامة رئيس الجمهورية .
وقال “ بلغت مشاريع السلطة المحلية المعتمدة في المحافظة لهذا 
العام  935 مشروعا تشمل مختلف قطاعات التنمية وبلغ حجم البرنامج 
الاستثماري  خمسة مليارات و 700 مليون ريال مقابل مليار و 400 
مليون ريال عام 2007م”. موضحا أن  حجم الاستثمارات المركزية 
المخصصة للمحافظة هذا  العام تتجاوز تسعة مليارات ريال ورغم ذلك 
مازالت دون التطلعات لتلبية  كافة احتياجات المحافظة نظرا لمساحتها 

الواسعة ومديرياتها المتعددة.
وأشار إلى أنه يجري حاليا تنفيذ مشروع طريق:  حجة- مبين- كشر 
الاستراتيجي  بطول 107 كيلومترات والذي يرتبط بطرق فرعية بطول 

49  كيلومترا وبعواصم عدد من المديريات .
وقال المحافظ  مجور: “إن مشروع الربط الكهربائي لحجة بالشبكة  
الوطنية هو من أهم المشاريع الاستراتيجية التي تتطلع المحافظة إلى  
إنجازها وقد تم إعداد كافة الوثائق والدراسات والتصاميم وهي في 
انتظار استكمال اجراءات المناقصة التي نأمل إنزالها في أقرب وقت”.
وتناول النجاح الكبير الذي حققته حملة مكافحة الملاريا في الحد 
من انتشار الوباء في المحافظة ومكافحة  البعوض الناقل ، منوها 
إلى أنه يجري حاليا تنفيذ المرحلة الثانية من الحملة التي تستهدف 45 
ألف مسكن و 245 ألف نسمة في المحافظة ، كما يجري تنفيذ حملة 
مكافحة البلهارسيا  والتي تستهدف الشباب من سن 18-6 سنة بعدد 

إجمالي 147 ألف نسمة والطلاب  في 370 مدرسة بالاضافة إلى حملة 
مكافحة الذبابة الحلزونية المستمرة منذ  عدة اسابيع حيث  تم  رش 

وعلاج أكثر من 140 ألف رأس من الماشية.
وعبر محافظ حجة عن تطلع  ابناء المحافظة وشبابها الى  إنشاء 
جامعة تلبي  احتياجاتهم وتحقق لهم فرص الالتحاق لاكمال تعليمهم 
الجامعي في مختلف  التخصصات بما يحقق أهداف البرنامج الانتخابي 
لرئيس الجمهورية في هذا  الشأن إلى جانب انجاز عدد من المنشآت 

الرياضية والشبابية  .
وأفاد بأن هناك مشاريع أخرى كثيرة تشهدها المحافظة في مجالات  

المياه, التربية, الصحة, التعليم الفني, الطرق الريفية, وغيرها. 
وأشاد المحافظ مجور  بماتحقق للمحافظة من إنجازات تنموية رائدة 
خصوصا  في سنوات الوحدة المباركة التي مثلت محطة تحول بارزة في 
مسيرة التنمية  والديمقراطية في الوطن وجاءت لتمثل منبع خير ونماء 
وأمن وازدهار لعموم أرجاء الوطن اليمني,  مؤكدا أن الوحدة المباركة 
وجدت لتبقى  مهما حاول المرجفون والحاقدون زرع العثرات والعراقيل 

في طريقها  خدمة لاغراض ومنافع شخصية وغيرها.
والقت الأخت ابتسام هاشم شرف كلمة عن القطاع النسوي بمحافظة 
حجة  أشادت فيها بماتحقق للمرأة اليمنية علمن مكاسب  على صعيد 
تعزيز  مشاركتها في خدمة التنمية وكذا ما أصبحت تتبوأه من مكانة 

مرموقه في ظل ماتحظى به من إهتمام من القيادة السياسية .
ونوهت إلى أن المرأة اليمنية  اصبحت اليوم  تتبوأ المناصب القيادية  
العليا في الدولة كوزيرة وسفيرة وعضوة في البرلمان ومجلس الشورى  
والمجالس المحلية جنبا الى جنب اخيها الرجل لبناء اليمن الجديد يمن  
المؤسسات ودولة النظام والقانون .. معتبرة ما جاء في برنامج الاخ  
الرئيس الانتخابي وفي مبادرته الأخيرة بشأن تعزيز مشاركة المرأة  
وضمان وصولها إلى البرلمان يعكس جدية التوجهات القيادية  والنظرة 
الثاقبة بشأن أهمية مشاركة المرأة بإعتبارها تمثل نصف  المجتمع .

كما القى الشاعر حسين حسن العبسي قصيدة تناولت ما تحقق في 
الوطن من  تحولات وانجازات عظيمة  في ظل قيادة الاخ الرئيس على 

مختلف الاصعدة  وفي مقدمتها الوحدة المباركة.
 الى ذلك تفقد فخامة الاخ الرئيس وهو في طريقه من مدينة حجة 
الى مدينة  عمران احوال الاخوة المواطنين في مديريات شرس وكحلان 
عفار  بمحافظة حجة والاشمور ومسور بمحافظة عمران وتلمس 
احتياجاتهم وقضاياهم وتطلعاتهم ووجه الجهات المعنية بحلها .. 
مؤكدا على اهمية  الدور الذي تضطلع به المجالس المحلية لحل قضايا 
المواطنين ومتابعة  المشاريع الخدمية والانمائية في الوحدات الادارية 
والتسريع بوتائر التنمية ..مشيرا إلى ان المستقبل سوف يشهد تحقيق 

المزيد من الانجازات  والتحولات على درب بناء الوطن .
وكان في استقبال  فخامة الاخ الرئيس لدى وصوله مدينة عمران, 
محافظ  محافظة عمران نعمان احمد صالح دويد وامين عام المجلس 
والوكيل  المحافظة  ووك��لاء  المخلوس  صالح  بالمحافظة  المحلي 
المساعد واعضاء مجلس النواب والسلطة المحلية والمسؤولون // 
والشخصيات الاجتماعية بالمحافظة وجماهير غفيرة من المواطنين 
من ابناء محافظة  عمران الذين رحبوا بفخامة الاخ الرئيس واعربوا 

عن سعادتهم بزيارته  وتفقده لاحوالهم .
وقد التقى فخامة الاخ الرئيس في مبنى المحافظة بالاخوة اعضاء 
مجلس النواب والسلطة المحلية ومسؤلو المكاتب التنفيذية والسلطة 
القضائية  وقيادات منظمات المجتمع المدني والمشائخ والشخصيات 
الاجتماعية  والقيادات العسكرية والامنية, حيث تحدث اليهم فخامة الاخ 
الرئيس  بكلمة أعرب في مستهلها عن سعادته بهذا اللقاء ، وقال: “ 
لقد استمعنا من الأخ المحافظ إلى شرح مستوفى حول المشاريع   التي 
تم تنفيذها والمطلوب تنفيذها، وقد وجهنا الحكومة بإعتماد  تنفيذ 
400كم من مشاريع الطرق المتعثرة وبتكلفة 40 مليار ريال  وقد 

اعتمدنا مثلها في حجة”.
بين  والربط  الاستراتيجية  المشاريع  تتحرك  أن  يجب  وأض��اف” 
المديريات  في المحافظة، حيث وجهنا الحكومة بإنشاء مركز لامراض 
السرطان والقلب ،  وسيبدأ العمل في شق طريق عمران- صنعاء- عدن 
المرحلة الأولى في أقرب وقت  بتمويل من المملكة العربية السعودي   
مشيراً الى ان اعتمادات الربط الكهربائي لمشروع الطاقة الخامسة  
والسادسة موجودة وانشاء الله سيتم تنفيذهاً، حاثاً الحكومة على  

سرعة الانجاز خلال عامي 2009-2008م .
980 مليون ريال لمشاريع   كما أشار الاخ الرئيس الى أن هناك 
المياه المتعثرة.. وقال” هذه المشاريع اعتماداتها غير مدرجة وسنوجه  
الحكومة لادراجها ضمن الاعتمادات وعليها مخاطبة مجلس النواب لفتح  
اعتماد اضافي لمثل هذه المشاريع الهامة، بالاضافة الى تنفيذ ستة 
سدود  للمحافظة، وقد كنت اعلنت عن خمسة سدود في المرة الماضية 

واليوم اعلنها  على اساس تكون ستة سدود يتم انجازها.”
واضاف فخامة الاخ الرئيس “ محافظة عمران محافظة وفية وقد 
قدمت نهرا  من الدماء من أجل الثورة ومن أجل الجمهورية والوحدة، 
فلن ننسى المحافظة  البطلة الوفية وسنكون معها اوفياء. ونحن 
عازمون انشاء الله على تعديلات  دستورية من اهمها هو الحكم 

المحلي .
وتابع قائلا” هناك أناس مترددون إزاء الحكم المحلي ونحن نقول 
أنه  الحل لكل هذه الزوابع الصغيرة والقضايا التي تحصل في البلد، 

والحل هو  الحكم المحلي الواسع الصلاحيات”.
واردف قائلا: “ بدلًا من الشكوى ان هذا المحافظ او ذاك أو مدير  ناحية 

و ليس في المستوى المطلوب، اذاً الحل عبر صندوق الاقتراع،  انتخب 
المحافظ ومدير المديرية”

وتابع فخامته” كان الامر صعب عندما بدأنا بالمجالس المحلية وكان  
الكثير معارضين حتى من احزاب المعارضة انفسهم، كانوا معارضين 
للسلطة المحلية حاليا، ولكنها حققت نجاحات ممتازة في البداية 
تجربة متواضعة  خضناها لكن خلال السنوات الماضية منذ خوض 
هذه التجربة حققت السلطة  المحلية انجازات رائعة، والآن تحقق افضل 

مما كانت تحققه في الماضي”.
وتساءل الاخ الرئيس: لماذا نخاف مما يسمى بالحكم المحلي ؟  مشيراً 
الى ان الحكم المحلي واسع الصلاحيات وكثير من الايرادات  والعائدات 
ستتحول كلها لصالح السلطة المحلية وسيكون بيد المجلس المحلي  

الحكم المحلي.
واضاف “ عندما يكون هناك عبث سيتحملون هم المسؤولية لأنهم 
منتخبين  وسيسحب الناخبون منهم الثقة اذا لم يعملوا بإخلاص 
فالقضية مرهونة بيد  السلطة المركزية بيد الرئاسة او الحكومة 
وستكون بيد الشعب عندما نتحدث أن الشعب شريك اساسي في 

السلطة المحلية، فهذه هي السلطة المحلية  هذه هي الشراكة “.
وقال رئيس الجمهورية:” 301 نائب في مجلس النواب هذه صلاحيات 
وهذا هو  الشعب الشريك الاساسي عندما يكون عندنا 7000 منتخب 
في السلطة المحلية  هذه هي الصلاحيات هذا هو الشعب الذي يمارس 

حكم نفسه بنفسه.. فلنترك )القوقعة( والمخاوف. سلطة واسعة”. 
واضاف “ نحن قادمون ان شاء الله الشهر القادم الى مجلس النواب 
للمضي في  التعديلات الدستورية وكذلك انشاء مجلس للشورى 
منتخب وستكون هناك غرفتان ، غرفة مجلس النواب وغرفة مجلس 
الشورى وهناك شروط لمجلس الشورى وستراعي  فيها الخبرات 

الكبيرة والثقافية والتجارب وهذه يحددها القانون .
واستطرد فخامة الاخ الرئيس قائلًا: “هناك محافظات كبيرة من حيث 
عدد  السكان ومحافظات مساحتها الجغرافية واسعة وسكانها قليلون 
، ومحافظات المساحة الجغرافية صغيرة ولكنها مزدحمة بالسكان 
سنعمل على انشاء مجلس  الشورى بالتساوي  عمران مثلها مثل غيرها 
وبالتالي وسعنا المشاركة الى  جانب مجلس النواب ولن يكون مجلسا 
استشاريا بل تشريعياً ورقابياً واسع  الصلاحيات, وكلما كان هناك أمن 
واستقرار وهدوء تحركت عجلة التنمية “. وقال “ مجلس النواب هو ملك 
لهذه الأمة كسلطة تشريعية رقابية, وقد حقق  مجلس النواب انجازات 
هائلة خلال الفترة الماضية, وسوف يحقق ان شاء الله  انجازات افضل, 
وان شاء الله يكون قد انجز التعديلات الدستورية ويسير متوازياً مع 
مجلس الشورى او الحكم المحلي, فاذا اسرعنا في التعديلات قد  ننتخب 

الحكم المحلي قبل ان ننتخب مجلس الشورى ومجلس النواب” .
واردف فخامته قائلا “ البلد في خير وفي أمن وآمان, صحيح هناك 
زوابع  مفتعلة ولكن لاتقلقوا, فالوحدة راسخة رسوخ الجبال, لاتقلقوا 
على وحدتكم  ولا على أمنكم هذه زوابع في فنجان, وهؤلاء معظمهم 
يعيشون في غرف مغلقة  لايعرفون مايدور في اوس��اط الشعب, 
لايعرفون الشعب, ينظرون في زوايا  ومقايل وفي صحافة وخلاص, 

ويحاولون ان يديروا الشعب من هناك” . 
وتابع “ انا كنت في حجة ورأيت الناس متفائلين, الناس آمنين, الناس 
في  خير ينظرون للمستقبل, والمستقبل واعد بالخير والأمل بالشباب 

بالدماء  الجديدة التي ستحرك عجلة التنمية” .
البرنامج الانتخابي على توزيع الاراضي  واضاف “ عملنا ضمن 
للشباب, ليس  توزيع الاراضي لبيعها عقاراً, حتى يفهم الناس ما معنى 
توزيع واصلاح  الارض.. اصلاح الاراضي الصالحة للزراعة لتوزيعها 
للشباب ليزرعوا فيها ، اما توزيع الاراضي للسكن من الدولة فللذين 

لايوجد معهم سكن في المناطق  القابلة لذلك” .
واعرب فخامة الاخ الرئيس عن أسفه لنزول المواطنين سواء من 
عيال يزيد  ام  عيال سريح او من حاشد للسكن في قاع البون على 
حساب الاراضي  الزراعية, بحيث اصبح قاع البون الذي كان أجمل قطعة 

ارض زراعية في اليمن  اليوم كله طوب.
ووجه فخامة الاخ الرئيس:  قيادة المحافظة والسلطة المحلية بوقف 
البناء في قاع البون ، وقال : “ حافظوا على الاراضي الزراعية وأسعوا 
لتجنب استنزاف المياه وامنعوا خروج المياه من قاع البون إلى مديريات 
أو محافظات أخرى,  وأوقفوا البناء العشوائي وعلى المجلس المحلي 
أن يعد مخططات سكنية يحدد فيها أراضي لبناء المساكن بعيدا عن 

الأراضي الزراعية. 
وأضاف :”  ينبغي أن نبتعد عن الاراضي الزراعية ونتجه نحو الجبال,  

وأن تكون المخططات السكنية في الجبال”.
وشدد الأخ الرئيس على أهمية منع  زراعة القات في قاع البون 
واستغلال  الاراضي الزراعية للتوسع في زراعة المحاصيل الغذائية 
وفي  مقدمتها الحبوب واستخدام طرق الري الحديثة لتقليص الفاقد 

وتجنب استنزاف الثروة المائية “.
وأشار إلى أن محافظة عمران ستشهد خلال العامين الحالي والقادم 
تدشين  مشاريع  بتكلفة إجمالية تتراوح مابين 50 إلى 60 مليار ريال 
، وقال :” البعض يسأل: أين الثروة؟, وأين تذهب أموال الشعب؟  
ونقول  هذه هي الثروة, مشاريع تنموية وخدمية تغطي مختلف 

أرجاء الوطن”. 
وأضاف :” انتاجنا من النفط يصل إلى 300 ألف برميل يوميا نستهلك 
محليا  110 ألاف برميل والبقية تتوزع  بين الدولة والشركات, وعائدات 
الجزء  المخصص للدولة والذي يتم تصديره تخصص لتمويل مشاريع 

تنموية وخدمية في  عموم المحافظات  حجة, صعدة, أبين, عدن, 
لحج, والضالع”.

وحث الأخ الرئيس قيادة  المحافظة والمجلس المحلي وقيادة جامعة  
عمران المستحدثة بأن يحرصوا على توزيع  نسب القبول للالتحاق 
بكليات  الجامعة على المناطق ذات الكثافة السكانية بدلا من ان 
ينحصر القبول على طلاب مدينة عمران حيث يقع مقر الحرم الجامعي 
, وان يتم انشاء  كليات  أيضا تابعة للجامعة  في مناطق التجمعات 
السكانية مثل  خمر وحوث,  وجبل  يزيد ، وأشار إلى أنه أصدر توجيهاته 
للحكومة  باعتماد  40 مليار ريال لتمويل مشاريع طرق في المحافظة 

واستئناف العمل في الطرق المتعثرة  .
 وقال فخامة الاخ الرئيس” المحافظة ستكون مرتبطة بالمحافظات 
الاخرى,  سنضمنها إن شاء الله خلال 2009-2008م , وبعد 3 سنوات او 
4 سنوات تكونوا قد انهيتم شبكة الطرقات في المحافظة, وبالنسبة 
لمشاريع المياه يجب أن يضع المجلس المحلي دراسة عن مشاريع 
المياه, ليس لكل قرية مشروع,  حاول أن تعمل مشروع مياه لما بين 
5-6 قرى أو لعزلة, بحيث يتم تجميع  المشاريع بدلا من التجزئة, 
فمثلا في جبل  عيال يزيد اعمل مشروعين,  مشروع للجهة الشمالية 
الشرقية ومشروع للجهة الشمالية الغربية, واعمل  مشروعين في 

بني صريم, فتجزئة المشاريع عمل غير استراتيجي” .
واردف فخامته قائلا “ عندنا الآن معلومات جديدة وشباب جدد, 
فكروا  بعقلية العلماء تفكير منطقي ليس اجتهادات, فكروا بطريقة 
اقتصادية كيف  نوصل المياه, والكهرباء, وبالنسبة للصحة ركزوا 
على الكادر الوسطي للمراكز الصحية, ركزوا على القابلات, أوجدوا 
مراكز في القرى ودربوا  ابناءالمناطق الشباب ان  يكونوا  ممرضين 
وقادرين على تقديم الخدمات الصحية, وعلى كل حال انا أتحدث في 

عمران والكلام عام لكافة محافظات الجمهورية”.
وعبر الأخ الرئيس في ختام كلمته عن شكره للمسؤولين في 
المحافظة  والمشايخ والأعيان وأعضاء مجلس النواب والسلطة المحلية 
ومديراي   المكاتب التنفيذية,  على ما يعبرون عنه من مشاعر فياضة 

بالحب والتقدير للاهتمام الذي تحظي به هذه المحافظة الناشئة “.
وكان  محافظ محافظة عمران نعمان دويد قد القى  كلمة  رحب 
فيها  بالأخ الرئيس .. مبينا أن  المحافظة اصبحت ورشة عمل تنموي  
في كافة القطاعات والمجالات الخدمية ضمن استراتيجية وخطة 
ورؤية  مستقبلية لمعالجة المشاريع المتعثرة وتحديد الأولويات من 
المشاريع  الجديدة من منظور الاحتياج والضرورة لاستكمال البنية 
التحتية. وقال دويد “ عهدنا لكم ان لا نستسلم في مواجهة الفساد 
فكما تم فصل  164 عاملا في القطاع التربوي سيكون الحال مع 
الآخرين من المنقطعين  والمزدوجين, كما سنعالج اوجه القصور في 
هذا القطاع وبقية القطاعات  الاخرى “ واستعرض دويد الانجازات 
والطموحات في مختلف المجالات لاسيما في  قطاع التربية والتعليم 
وفي مجال التخطيط المدني حيث انزلت مخططات  لوحدات جوار 
للمناطق في مديريات عيال سريح , ريدة , خمر , مسور وثلا ,  مشيرا 

الى انه ستستكمل بقية المخططات في مراكز المديريات.
ونوه محافظ عمران الى انه تم استكمال الدراسات لعدد من الطرق 
في  المحافظة يبلغ اجمالي اطوالها 350 كيلومتر تربط المحافظة 
بالمحافظات  الاخرى والمديريات بعضها ببعض, لافتا الى ان استكمال 
انشاء تلك الطرق  سينتهي بعد ثلاثة اعوام ، مشيراً الى انه تم الاتفاق 
مع وزير الاشغال العامة والطرق على وضع  برنامج للبدء بالعمل 
يضاف الى ذلك اجمالي تكلفة العقود الجاري تنفيذها  حتى بداية 
عام 2008م طرق داخلية وخارجية لعدد 53 مشروعاً بتكلفة 22  مليار 

ريال.
كما استعرض مشاريع التعليم الفني بالمحافظة من خلال بناء 
المعهد  الفني بالورك عيال سريح بتكلفة 540 مليون ريال الذي 
سيستكمل  خلال عام  2008م ومشروع بناء كلية المجتمع بتكلفة 520 
مليون ريال , بالاضافة الى  بناء معهد فني في القابعي خلال العام 
الجاري وتوسعة المعهد الفني  بخمر والانتهاء من الاعمال الاضافية 
بمعهد ثلا.واضاف دويد “ سيتم استثمار 300 مليون ريال في الانشاءات 
بجامعة  عمران , كما سيتم استقبال اول دفعة مكونة من 25 طالبا 
وطالبة في كلية  الطب بالجامعة هذا العام “, مشيرا الى انه سيتم 
بناء متحف بعمران وكانط  بالاضافة الى السعي لضم منطقتي كانط 

وناعط ضمن الدعم القطري للدراسة  والتنقيب عن الاثار.
وبين محافظ عمران ان العام الماضي 2007م شهد تنفيذ 15 
مشروعا  في مجال الاتصالات بتكلفة 3 مليارات و187 مليونا و680 
ريال , مشيرا الى  انه سيتم وضع حجر الاس��اس لعدد 5 مشاريع 
بتكلفة مليار و193 الف و556  ريال, لافتا الى ان عام 2008م هو 
عام المياه بعمران حيث سيتم استكمال  المشاريع المتعثرة وانشاء 
وتحديد مشاريع جديدة ضمن خطة الجهات ذات  العلاقة ووضع الاليات 
والضوابط للحفاظ على حوض عمران. واختتم دويد كلمته بالقول “ 
لن ينكر حال التنمية الا من لايعمل  ولايعرف حجم الانجاز ومن لايطمح 

لايعرف حجم التحدي”.
وقد قام فخامة الاخ الرئيس بوضع حجر الاساس لمشروع مدخل 
عمران  صنعاء ضروان صنعاء المرحلة الرابعة خط مزدوج وتبلغ تكلفة 
المشروع  مليارو405 مليون و 785الف ريال. رافق فخامة الاخ الرئيس 
خلال زيارته امين عام رئاسة الجمهورية  عدالله حسين البشيري 
وعضوا مجلس النواب حسين عبدالله الاحمر  و محمد عبداللاه القاضي  

وعدد من المسؤولين.

سيتم خلال الفترة القادمة إصدار قرار جمهوري  بإنشاء جامعة حجة
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❊ بو�سطن /14�أكتوبر/ رويترز:
 اعتقل رجل أرسل إلى الممثلة جودي فوستر الحائزة على جائزة 
اوسكار رسائل تهديد لعدة سنوات يوم الثلاثاء الماضي  باتهامات 

تتعلق بإرساله تهديدا بقنبلة إلى مطار في لوس انجليس.
واتهمت المحكمة الجزائية الأمريكية في ماساتشوستس مايكل 
سميجال )42 عاما( من هوليستون بولاية ماساتشوستس بإرسال 

إلى  تهديد  خ��ط��اب 
م��ط��ار ف��ان نويس 
في اوائ��ل ديسمبر 

الماضي.
وق���ال���ت ش��ه��ادة 
الرسالة  إن  خطية 
واحدة من أكثر من 
100 رسالة متطابقة 
إلى  أرسلت  تقريبا 
ومديري  مشاهير 
أع��م��ال وم��ط��ارات 
وأم��اك��ن أخ��رى في 
أنحاء لوس انجليس 
ف���ي ال���ف���ت���رة من 
إلى   2007 سبتمبر 

يناير 2008.
فوستر  وك���ان���ت 

جائزة  على  الحائزة 
اوسكار مرتين والتي 
ف���ازت ب��الاول��ى عن 

دورها كضحية اغتصاب في فيلم »المتهم« »The Accused” في 
عام 1988 تلقت خطابات مجهولة من ماساتشوستس ابتداء من 
2004. وفي 2005 اعترف سميجال للشرطة بأنه أرسل الخطابات 

ووعد بالتوقف كما أشارت الشهادة الخطية.
واذا ادين سميجال فانه سيواجه عقوبة السجن مدة تصل الى 10 
سنوات يليها ثلاث سنوات من الافراج مع الرقابة وغرامة 250 الف 

دولار. 

بكـل الاتجـاهـات

اتجاهات
Email: 14october@14october.com

 إن الحماية المدنية مسؤولية جماعية يشارك فيها 
كل المواطنين والمسؤولين فأعمال الدفاع المدني 
لا يمكن أن يقوم بها جهاز رسمي فقط، والنجاح 
المتطوعين  المدنيين  بمساعدة  يتم  الحقيقي 
والمتدربين على اعمال الدفاع المدني المنتشرين 
في المؤسسات المختلفة وأهمية هؤلاء المتطوعين 
تكمن في مايسمى كسب عنصر الزمن-كما يقال- 
فدائماً هناك زمن بين الإبلاغ عن الحادث )حريق أو 
انهيار مبنى ...الخ( وبين وصول الأجهزة الرسمية 
الزمن مهما قل فهو يكلف خسائر مادية  وهذا 
وبشرية، ودور الدفاع المدني هنا هو العمل على 
التقليل إلى حد كبير من هذه الخسائر والعمل على 

تلافيها.
 والملاحظ ان إدارة الدفاع المدني في المحافظة 
كبيرة،  جهوداً  وتبذل  جسيمة  بمهام  تضطلع 
ونشاطاً ملموساً في مجال عقد دورات تدريبية 
للمتطوعين على اعمال الدفاع المدني والإسعافات 
الأولية بالإضافة إلى قيامها بأعمال وقائية تشمل 
كل النشاطات التي تحول دون وقوع الحوادث او 
إنقاذ  تخفف من احتمال وقوعها وتحرص على 
الارواح وتقليل الضرر إلى اقل حد ممكن ، تسعى 

التجاوب مع عمليات الطوارئ والإشراف  لتعزيز 
على إنشاء الملاجئ كما تقوم إدارة الدفاع المدني 
بتجهيز المساعدة لدى وقوع الإصابات ولتخفيف 

الأضرار الثانوية
إلى  ماسة  بحاجة  المدني  الدفاع  أجهزة  أن   
استخدام أحدث التقنيات في المعلومات والاتصالات 
حيث أن السرعة والدقة هما أبرز صفات الدفاع 
المدني كما إننا نرتأي أن تولي جهات الاختصاص 
كل  في  المدني  الدفاع  ب���إدارات  كبيرة  عناية 
المحافظات، وتزويدها بالمعدات وسيارات الإطفاء 
الحديثة ذات السلالم العالية المتعددة الأغراض 
حتى تواكب حركة الأعمار في البلاد التي أصبحت 
تشهد إنشاء مبانٍ شاهقة وان تعد نشرة دورية 
الوقائي  الوعي  لنشر  المدني  للدفاع  منتظمة 
بمهام الحماية المدنية للممتلكات العامة والخاصة 
والتوعية بمتطلبات الإسعافات الأولية في كيفية 
إنقاذ الأرواح والجرحى في حال الكوارث الطارئة. 
أملنا أن تتحقق كل أهداف ومهام الدفاع المدني، 
وان يعي كل مواطن متطوع أهمية دوره الوطني 
في القيام بأعمال الحماية المدنية والدفاع المدني 

اذا ما دعاه نداء الواجب إلى ذلك.

سعيد محمد سالمين

الدفاع المدني 
مسؤولية 

وطنية جماعية 

اعتقال مطارد جودي فوستر

عواصف شديدة تضرب بريطانيا لليوم الثالث

حث المسؤولين الصينيين على الحد من التدخين
❊  بكين /14�أكتوبر/ رويترز:

 قالت عضو في البرلمان الصيني 
انه يجب منع الموظفين الحكوميين 
الصينيين من تقديم أو الحصول 
المناسبات  ف��ي  س��ج��ائ��ر  ع��ل��ى 
ستوقف  خطوة  ف��ي  الاجتماعية 
المرجح  غير  وم��ن  راسخا  تقليدا 
أن ترى ضوء النهار. ووعد رئيس 
الوزراء الصيني وين جيا باو في عام 
2004 بان تكون دورة بكين للألعاب 
الاولمبية »خالية من الدخان« ولكن 
لم يصدر بيان عن قيود اولمبية في 
الوقت الذي لم يتبق فيه على افتتاح 

الدورة سوى أشهر فقط.
وحظرت بكين التدخين في سيارات الأجرة في أكتوبر الماضي وفي 
عام 1995 حددت المدينة المستشفيات والمدارس والمسارح والمكتبات 
والبنوك والمتاجر وكل وسائل النقل العام كمناطق خالية من الدخان 

وهو حظر يتم تجاهله بشكل شائع.
ونقلت وكالة أنباء الصين الجديدة )شينخوا( عن يان اوشوانج وهى 
نائب بكين عن حزب مؤتمر الشعب الوطني قولها إن »الادارات الحكومة 
وموظفيها مسؤولون عن اخذ زمام المبادرة في السيطرة على التبغ 

بالصين.«

غالباً ماتعود أسباب الخسائر في الأرواح والممتلكات في حالات الكوارث والحروب 
والحوادث الصناعية إلى الجهل وعدم الإعداد للمواطن ، وغياب التخطيط الأمني الشامل، 
ولهذا أصبح إعداد المواطن لمواجهة الكوارث الناشئة عن عوامل الطبيعة او الحروب او 
الناجمة عن أخطار الصناعات الضخمة أو المعقدة اعداداً فعالًا امراً لا مفر منه ولا نزاع 
فيه . وأصبح المعترف به انه مهما بلغت درجة تدريب الاختصاصيين وموظفي إدارات 
الأمن العامة فلا تتحقق الأهداف المرجوة إلا إذا كان المواطن على علم تام بأمور الحماية 

المدنية ومتطلبات الدافع المدني.

الممثلة جودي تتحدث في لوس أنجلوي

الأمواج العاتية تضرب السواحل الإنجليزية

يقول  مثل  هناك  نتفاوض؟  م��اذا  على 
»القربة التي بداخلها ماء مهما جرى خضها 
لن تخرج إلا ماء« لا يمكن أن تكون زبده، 
وهذا حالنا في عملية التفاوض مهما تفاوضنا 
مع هذا الكيان الصهيوني وهو لا يريد سلاماً، 
لن نخرج بسلام، ولن نخرج بدولة فلسطينية 

ذات سيادة.
نحن لسنا ضد التفاوض من حيث المبدأ، 
كل  قدمت  الفلسطينية  السلطة  ولكن 
ماعندها من تنازلات من اجل مسيرة السلام 
ولم يبق شيء تقدمه هذا اولًا أما ثانياً فلقد 
فقدنا كل أوراق الضغط وأهمها المقاومة 
والتمسك بها واستمراريتها فالمقاومة هي 
الورقة الرابحة وهي حق شرعي كفلته لنا كل 
المواثيق الدولية مازلنا تحت الاحتلال فلماذا 
نفرط بهذا الحق لماذا لا تستمر المقاومة 
ويتم دعمها من السلطة ومن كل الفصائل؟ 
بل لماذا لا تمارس السلطة نفسها المقاومة؟ 
محرقة غزة التي شهدها العالم بأسره هل 
كان  المفاوضات  تعليق  وهل  هكذا؟  تمر 

لتهدئة النفوس فقط؟
حتى  غ��زة  محرقة  بعد  الجديد  م��اه��و 
نتفاوض؟ هل هو بناء المستوطنات؟ قولوا 

لنا، نريد ان نقتنع، لماذا لا تحترم وجهة 
النظر الأخرى في الساحة الفلسطينية؟

الصف  لوحدة  الحاجة  بأمس  اليوم  نحن 
الفلسطيني على أسس واضحة وصريحة 
وطنية بالدرجة الأولى نحن بحاجة ألا يزايد 
بعضنا على الآخر نحن بحاجة ألا يدعي أحد 
المعرفة والوعي السياسي وامتلاك الحقيقة 
والواقعية وحده نحن بحاجة إلى جمع الشمل 
الذي  المدمر،  الانقسام  بعد  الفلسطيني 
استغلته إسرائيل نحن بحاجة إلى علميات 
نوعية مثل عملية القدس، وديمونة، نحن 
بحاجة لنجعل هذا الكيان الصهيوني يحسب 
حساب المقاومة والفصائل الوطنية، والسلطة 
الفلسطينية نحن بحاجة إلى موقف واحد من 
بناء المستوطنات من الجدار العنصري من 
المعابر من الحواجز من الاعتداءات اليومية 
على شعبنا في غزة والضفة الغربية، من 
المحارق والمجازر التي مازالت تنتظر أهلنا 

في غزة ويهدد بها هذا الكيان.
وكل  وحماس(  جميعاً)فتح  نتفق  تعالوا 
الفصائل الوطنية ونحقق آمال وطموحات 

شعبنا ونحميه.

محمد رجب أبو رجب

إسرائيل تبني )800( 
وحدة سكنية.. فعلى 

ماذا نتفاوض؟

مع الأحداث
فاجأ اولمرت )السلطة الفلسطينية، وعالمنا العربي( بموافقته على قرار يقضي 
ببناء) 800( وحدة سكنية في القدس، وبرر ذلك بأن القدس تحت السيادة الإسرائيلية، 
وبالأمس كان الحديث يجري عن إعادة المفاوضات الإسرائيلية الفلسطينية )الخميس 

القادم(!!

ببحوث  تكليفهم  عند  الطلاب  تواجه  م�شكلة  اأكبر  الإنترنت 
)                  ( تستطلع سير امتحانات كلية الحقوق بعدن: 

تس��عى كلية الحقوق بعدن لمواكبة العديد من التطورات العلمية والتكنولوجية على كافة الأصعدة كعلوم 
الحاس��وب والانترنت الذي ش��كل مش��كلة كبيرة للطلاب من خلال الاعتماد عليه دون الرج��وع إلى المراجع 
والكت��ب .. حي��ث يلجأ العديد من الطلاب عند تكليفهم بمواضيع بحثي��ة إلى الإنترنت الذي يحتوي على كل 

إيجابي وسلبي وهذه المشكلة تقتل الإبداع في البحث بالشكل السليم.
14 أكتوب��ر التقت في بداية اس��تطلاعها هذا الموض��وع الدكتور/ عبدالحكيم ميس��ري نائب عميد الكلية 

والذي تحدث لنا عن سير الامتحانات قائلًا:
الامتحانات إلى الآن تسير بصورة جيدة 
ولم تحدث هناك أي خروقات أو صعوبات 
وعملية الأشراف في الامتحانات دائماً تسير 

وفقاً للبرنامج والجدول الموجود.
والامتحانات حتى الآن بصراحة لاتوجد فيها 
أي صعوبات، والجامعة والكلية وعمادتها 
للقيام  التسهيلات  كل  وف��رت  وقيادتها 
بالامتحانات الفصلية للفصل الأول وأعطت 
كل كلية حسب قدرتها وإمكانياتها حرية أن 
تحدد موعد جدول الامتحانات حتى لاتوجد 
أي تناقضات أو تضاربات مابين الامتحانات 
والمنهج، أما عن عدد الطلاب الذين حضروا 
فترة الامتحانات بكلية الحقوق وصل عددهم 
إلى “2000” طالب وطالبة، أما فيما يتعلق 
بإقامة الامتحانات بالممرات التابعة للكلية 
بما يقارب ال� “600” طالب من كلا الجنسين 
بسبب عدم اتساع القاعات  التي تتسع ل� 
“150” طالباً فقط وهذا التدفق كان من 
أسبابه مخرجات التعليم الأساسي ما جعلنا 
نضطر لقبول ما يصل إلى “600” طالب 
فقط والذي أدى إلى ازدحام الطلبة داخل 
مبنى الحرم ونحن بدورنا نسعى للعمل على 
تحقيق لمثل هذه التكتلات من قبل الطلبة 
من خريجي الثانوية العامة والأساسية وهذا 
بدوره أدى إلى  اكتظاظ قاعات الامتحانات 
وبزيادة غير اعتيادية عن الأعوام السابقة ما 
دفعنا نحن وعمادة الجامعة “الحرم الجامعي” 
إلى إقامة قاعات متحركة في ساحة الحرم 
الجامعي حتى يخفف ونقلل من الازدحام في 

قاعات الامتحانات.
وأض��اف أنه خلال بداية هذا الفصل قد 
الذي  تأخرنا كثيراً ويظهر ذلك بالقصور 
يتمثل بتتابع وتمديد فترة الامتحانات خلال 
الفصل الأول من حيث الاحتفالات بالأعياد 
الدينية وتظهر جلية في عطلة شهر رمضان 
والعيدين ما جعل سير العملية المنهجية 
والخطة التدريسية تأخذ وقتاً أكبر لكي ننجز 
البرنامج التعليمي بما يخص الفصل الأول 
من السنة الدراسية، إلى جانب عملية القبول 

اضطر  مما  والتسجيل 
ق��ي��ادة ال��ح��رم لتأجيل 
الامتحانات  سير  موعد 
عن موعدها المحدد إلى 
وقت آخر حتى منتصف 
الجاري،  فبراير  شهر 
حتى يكون شهر مارس 
المقبل هو بداية الفصل 
الدراسي الثاني لجميع 
المراحل الجامعية بكلية 
نتمكن  حتى  الحقوق، 
العملية  تسيير  م��ن 
وبناء  منظم  بترتيب 
لإنجاز الخطة المسبقة 

للعمل الأكاديمي.
إل���ى أن هناك  وأش����ار 

استراتيجية تكمن بالعمل على وقف عملية 
إدراج الامتحانات الفصلية خلال السنة وذلك 
توافقاً وتزامناً مع الخطط والبرامج التي 
تتبعها كافة الجامعات القانونية الحقوقية 
في العالم والتي تتعامل بمساقات ومناهج 
سنوية وليست فصلية ومضى يقول: نحن 
المسار  هذا  مع  السابق  في  نتعامل  كنا 
مقارنة بالجامعات العالمية وغير المساق 
الامتحانات  إح���لال  جعل  م��ا  ف��ت��رة  قبل 
الفصلية، مؤكداً أن هناك دراسة مقدمة 
وتم التواصل والتنسيق مع جامعات عالمية 
جعل  على  الاتفاق  وتم  حقوقية  وجهات 
مسار سياق كلية الحقوق باليمن وبالذات 
محافظة عدن سنوية وليست فصلية فيما 
يتعلق بالامتحانات النصفية، ما قد يخفف 
العديد من الأعباء على الطلبة والأساتذة 
بالكلية وهو ما جعل الطالب بكلية الحقوق 
وبالخصوص  الدورية  المذاكرة  من  يمل 
وما  الفصلية  نصف  الاختبارات  فترة  في 

تشكله من حالة قلق نفسي وحمل ثقيل 
على الطالب من جهة والمدرس من جهة 
اخرى وهذا ينطبق على طلبة المساقات 
بالقوانين  يتعلق  وما  الشرعية  الحقوق 

والتشريعات.
وأض���اف: أن ق��ي��ادة ال��ح��رم تعمل خلال 
الفصل الثاني على جعل العملية التعليمية 
ليست نظرية فقط بل الاهتمام بالجانب 

التطبيقي للطلبة وبالذات 
للنزول  الرابع  للمستوى 
العقابية  للمؤسسات 
الجنائي  البحث  وإدارة 
يستفيدوا  لكي  وغ��ي��ره 
ويطبقوا ما درسوه خلال 
السنوات الأربع عبر هذا 
الاندماج ومعرفة مالهم 
لنا  ليخرجوا  عليهم  وما 
أشخاصاً واعين لما له من 
فائدة لهم وللوطن على 

السواء.
ويتضح موضوع تكثيف 
المناهج أو لنوعية الأسئلة 
الامتحانات  فترة  أث��ن��اء 
بكلية الحقوق والقانون 
باختلاف  ذل��ك  ويتعلق 
بالمساقات  المدرسين 
ع��ل��ى ح��س��ب ال���م���واد 
قد  مما  لهم  الموكولة 

يدخل الطالب في حالة من الإرتباك.
وأكد على أن الضعف في مخرجات التعليم 
الأساسي والثانوية للطالب ادى إلى ضعف 
مستواه في الجامعة إلى درجة عدم فهمه 
الأخطاء  وكذا  المطروح،  السؤال  لصيغة 

الإملائية وعدم استيعاب المسميات.

مواكبة التقدم التكنولوجي
وحول أهمية التطور التقني والتكنولوجي 
التعليمية  العملية  في  ادم��اج��ه  وأهمية 
قال:  الحديثة،  التقنيات  من  والاستفادة 

“بصراحة هذه نقطة هامة لابد من التركيز 
عليها لأن التقدم التقني في مجالات الانترنت 
والحاسوب قد  أوص��ل العالم إلى مرحلة 
أكثر تطوراً ولكن ما يؤسف له أن الكثير من 
شبابنا أصبحوا يعتمدون اعتماد كامل على 
البحوث  واصبحت  بحوثهم،  في  الانترنت 
الطالب  يأخذه  ما  على  مقتصرة  العلمية 
تحليل  في  لعقولهم  استخدام  دون  منها 

البيانات والمعلومات وهذا الشيء لن يتولد 
لدى الطالب إذا لم يهتم بالقراءة وهذا من 
أجل توسيع مداركه واهتماماته، لذا انصح 
أبنائي الطلاب والطالبات في كافة المجالات 
والتخصصات وبالذات الحقوقية والقانونية 
بضرورة الاهتمام والتركيز على موضوع 

القراءة.
وأضاف الأستاذ الميسري قائلًا: “نحن نعمل 
حالياً على دفع الطلاب للدخول والبحث داخل 
المكتبات من اجل تطوير الطالب وتعريفه 
بكيفية استخدام وفتح المراجع، حيث توجد 
لدينا مادة تدرس بالكلية اسمها مناهج البحث 

وهذه المادة تفيد الطلاب كثيراً فيما يتعلق 
بالمراجع المعتمدة له في البحث وتغنيه عن 
الفهرس وحتى يتعود الطالب على قراءتها 
أكثر من مرة وفي رأيي يكمن القصور هنا 
والذي يعود على مخرجات التعليم الأساسي 
للطلاب في الضعف بعملية الاستيعاب ونحن 
من جهتنا نلاحظ هذا التقصير لمعايشتنا 
مع الطلاب بحكم مهنتنا كمدرسين وتبرز 
هذه المشكلة علينا كثيراً، وخصوصاً في 
المستوى الأول فهم يجدون صعوبة في 
عملية رصد وكتابة المحاضرات التي يلقيها 
المحاضر أثناء شرح المحاضرة، وما يسببه 

ذلك وهذا يكون 
من خلال العملية 
التعليمية لأبنائنا 
الطلاب وأرجو من 
الجهات التربوية 
الاه�����ت�����م�����ام 
على  والتركيز 
م�����ث�����ل ه�����ذه 
المشكلة أسبابها ووضع الخطط والحلول 
المناسبة لتفادي الوقوع مثل هذه المشاكل 

مستقبلًا.
ثم يشير إلى نقطة اخرى حول أهمية 
الاستفادة من التقدم التقني، فيقول: نحن 
قد وصلتنا رسالة من وزارة التعليم العالي 
والبحث العلمي تتعلق بنفس الموضوع سلفاً 
توصي بالمساهمة بعملية تحديث القضاء 
ويقصد بهذا متابعة مسألة ما استجد من 
جديد وحديث والانتقال السريع للمعلومات 
الأنترنت  بجرائم  والمتمثلة  الألكترونية 
والوثائق والمخرجات الكمبيوترية بما يخص 

دقة صحتها وشرعيتها وبما يخص بالافتتاء 
الشرعي فهناك تطور كبير بكثير من الدول 
العربية في هذا المجال وما نعانيه من قصور 
المكانة  هذه  إلى  وصولنا  لعدم  وتقوقع 
بسرعة  والمتعلقة  دولياً  عليها  المتعارف 
بالمجالات  الألكترونية  المعلومات  انتقال 

الحقوقية والقانونية داخل الوطن.

الإنترنت  يقتل الإبداع
 الفكري عند الطلاب

الأس��ت��اذة/  إلينا  تحدثت  ذل��ك  وح���ول 

أش��واق بن بريك استاذة القانون الدولي 
استخدام  لانفضل  نحن  بالطبع  قائلة:  
الانترنت لاستخراج ابحاثهم فنحن متابعو 
وملاحظو لانتشار مثل هذه المشكلة وانما 
فرز  بعملية  تعليمي  كاكادر  نقوم  نحن 
واختيار المواضيع والبحوث القيمة ثم نعمل 
على مناقشتها مع الطلاب وهذا من اجل أن 
يتضح بعد ذلك من الذي اعتمد على جهده 
ومثابرته ومن الذين لم يقوموا على الاتجاه 
أن  أحب  لا  وبصراحة  فرزنا  عند  السليم 
يتجه الطلبة إلى مثل هذه الممارسات التي 
تجعلهم غير قادرين على افراغ ابداعاتهم 
وافكارهم بالشكل والصورة السليمة ولايقع 
هذا التقصير على الطالب فحسب وانما على 

مخرجات التعليم الاساسي الضعيف.
وأضافت مؤكدة فيما يخص سير عملية 
الامتحانات حيث قالت: تمشي الامتحانات 
على أكمل وجه هذا ايضاً لايمنع من وجود 
بعض العراقيل والذي يتم تلافيها وهذا 
والقيادة  التعليمي  الكادر  بتعاون  يكون 
بالكلية. وأكدت أن هناك العديد من الطلاب 
وبالذات الطلبة بالمرحلة الأولى يواجهون 
صياغة  في  جديد  ن��وع  الامتحانات  أثناء 
الأسئلة وهذا  لم يعتادوا عليها وعلى نمط 
طرحها وبعد ذلك هذه الصعوبات تتلاشى 
دراسته  من  التالية  بالمراحل  تدريجياً 

بالكلية.
كما أضاف الطالب/ خالد مسعد طالب في 
كلية الحقوق التخصص قانون قال: سير 
الامتحانات لهذه السنة كانت  أفضل بكثير 
عما كان عليها العام الماضي لأن فيها وقتاً 
كافياً ومساحة كبيرة بين الامتحانات وقيامنا 
بعملية المطالعة بدون أي قلق أو صعوبات 
ولهذا ينتج عنها نتائج مثمرة وقوية وفي 
الأخير انصح اخ��وان��ي واخ��وات��ي الطلاب 
بالاجتهاد وخصوصا اثناء عملية المذاكرة 
جيد  بشكل  الامتحانات  سير  يكون  حتى 

وبدون أي عراقيل تذكر فيما بعد.

الطلاب لايريدون استخدام عقولهم لتحليل الأسئلة 

❊ ت�سيلتنام – انجلترا/14�أكتوبر/ رويترز:
 تسببت العواصف الشديدة المستمرة لليوم الثالث على التوالي في 
بريطانيا في تعطيل السفر بطريق البر أو السكك الحديدية في أنحاء 
البلاد مما اضطر المنظمين إلى إلغاء اليوم الثاني من مهرجان سباقات 

الخيل في تشيلتنام أمس الأربعاء.
وأصدر مكتب الأرصاد تحذيرات من طقس سيء في معظم المناطق 
الواقعة في وسط وشمال انجلترا وشمال ويلز وايرلندا الشمالية وقال 

إن الأحوال الجوية »شديدة الخطورة«.
وتعرضت البلاد لأمطار غزيرة وتساقط ثلوج ورياح شديدة بلغت 

سرعتها 80 كيلومترا في الساعة في وقت مبكر من صباح أمس.
وتم إلغاء اليوم الثاني من سباق الخيل في تشيلتنام بعد أن تسببت 
الرياح القوية في أضرار للمباني المؤقتة مما جعل المضمار غير امن 

للمتفرجين البالغ عددهم 55 الفا يتوقع أن يشاهدوا السباقات.
وقال ادوارد جيلسبي مدير السباقات في تشيلتنام »لا يمكننا ضمان 
سلامة المشاهدين لكن الأخبار الجيدة هي إننا يمكننا تنظيم جميع 

السباقات على مدي اليومين القادمين.«
وقالت الشرطة ان عدة شاحنات انقلبت في الطريق السريع ام6 

غربي مانشستر. ولم يصب أي من السائقين.
وقالت وكالة الطرق السريعة ان الرياح القوية تسببت في إغلاق 
جسر رانكورن- وايدنز في تشيشر أمام الشاحنات. وحدث تأخير لفترات 

طويلة على الطرق في انحاء شمال غرب انجلترا.
وفي مانشستر نقلت امرأة إلى المستشفى بعد إن سقط عمود إنارة 

على سيارتها. وأصيبت بجروح قطعية وكدمات.
وفي ايست ساسكس سقطت شجرة على حافلة ليس بها ركاب في 

الطريق ايه26. ولم يصب السائق بأذى .

ا�صتطلاع/ مواهب بامعبد  - ت�صوير/جان عبدالحميد

الأستاذة/ أشواق بن بريك

مبنى الحرم الجامعي

   خالد مسعد

الإجازات والاحتفالات تخل بسير المنهج والخطة التدريسية

مناهج الكلية مكثفة ونظرية إلى حدٍ كبير

الدكتور / عبدالحكيم ميسري
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طرق مكافحة الإيدز في لقاء بصنعاء  اليوم اختتام فعاليات الدورة التدريبية الخاصة بمشرفي جماعات أصدقاء البيئة في المدارس

تشجيع القطاع الخاص للاستثمار في التعليم العالي 

وزيرالتعليم العالي: لدينا خارطة طريق للنهوض بأوضاع الجامعات 

 الحك�مة ت�فر الدعم والإمكانيات الكافية لم�ؤ�س�سات التعليم العالي

الخميس  13 مارس  2008 م - العدد ) 14051 ( السنة الاربعون

اأخي الطالب

اأختي الطالبة:
جرعة علاج �لبلهار�سيا تعطى في �لمد�ر�س لكل من تتر�وح �أعمارهم بين )6-18( بلا ا�ستثناء  

�لحملة �لوطنية للتخل�س من �لبلهار�سيا - �لمرحلة �لأولى من ) 10-13 مار�س 2008م ( في �لمديريات �لم�ستهدفة بمحافظات ) تعز- حجة - �ل�سالع - ذمار- �لمحويت - �أبين (

رئيس الوزراء في افتتاح المؤتمر الثاني التعليم العالي :

وفي افتتاح أعمال المؤتمر الثاني للتعليم العالي الذي تنظمه وزارة 
التعليم العالي والبحث العلمي تحت شعار«مخرجات التعليم العالي وسوق 
العمل« دعا رئيس الوزراء في كلمته أمس الأربعاء إلى المؤتمر الجامعات 
اليمنية للعمل بجد على تطوير قدراتها البحثية وقدرات الهيئات التدريسية 
على إجراء البحوث والدراسات لتصبح بالتالي بيت الخبرة الذي يقدم النصح 

والمشورة للحكومة ومؤسسات القطاع العام والخاص. 
والمستلزمات  الأجهزة  وتوفير  التحتية  البنية  تحسين  أهمية  مؤكداً 
والمعامل لتكسب الطالب مهارات عملية تطبيقية إلى جانب المعارف التي 
يتلقاها وتوسيع فرص التدريب التطبيقي للطلبة في مؤسسة القطاعين 
العام والخاص وذلك لكي تحقق التحسين لمخرجات وبرامج التعليم العالي 
بما يمكن المتخرجين من الالتحاق بسوق العمل المحلي والمنافسة في 

أسواق العمل الخارجية.
وأوضح مجور بأن المؤتمر الثاني للتعليم العالي يقف أمام أحد أهم 
والمتمثلة  اليمن  العالي في  التعليم  التي تواجهه مؤسسات  التحديات 
في المواءمة بين مخرجات المؤسسات التعليمية واحتياجات سق العمل 

ومتطلبات التنمية.
وقال رئيس الحكومة«إننا ندعم الجهود التي تبذلها وزارة التعليم العالي 
والبحث العلمي عبر مشروعات التطوير و إنشاء شبكة معلومات التعليم 
العالي والتي سيتم البدء بتنفيذ مرحلته الأولى خلال هذا العام في جامعتي 
صنعاء وعدن ثم جامعتي تعز وحضرموت والمرحلة الثانية في العام القادم 
في جامعات إب وتعز والحديدة وغيرها بما تمثله هذه الشبكة من أهمية 
في إدخال أنظمة المعلومات والحاسوب في مختلف النشاطات الأكاديمية 

والإدارية وربط الجامعات مع بعضها البعض آليا«.
ومضى قائلا«الحكومة تعمل على توفير الدعم والإمكانيات الكافية 
لمؤسسات التعليم العالي وتشجيع القطاع الخاص للاستثمار في التعليم 
العالي بعد أن هيأت له الظروف المناسبة التي تمكنه من المساهمة في 
عملية التنمية والمنافسة في هذا المجال وتخفيف الضغط الكبير والطلب 
المتزايد الذي تواجهه مؤسسات التعليم العالي الحكومية والتي ينبغي أن 
تأخذ بعين الاعتبار ضرورة التركيز على اختيار البرامج المناسبة والنوعية 

المطلوبة من المتخرجين للمنافسة في سوق العمل«.
وقال الدكتور مجور«لقد أولت القيادة السياسية والحكومات المتعاقبة 
قضية التطوير وإصلاح التعليم عناية بالغة من خلال العمل على تقييم 
الأوضاع الحالية للمؤسسات التعليمة والتركيز على تطوير نوعية وتحديث 
وسائله وخصوصا بعد أن حققت توسعا كبيرا وصلت آثاره إلى جميع أنحاء 
الوطن حيث شهد التعليم العالي تطوراً كمياً وتحسناً لا بأس به على 
المستوى النوعي على مستوى الأعوام العشرة الماضية وذلك في ظل 

الرعاية والاهتمام الكبيرين اللذين يوليهما فخامة الرئيس علي عبدالله 
صالح رئيس الجمهورية لهذا القطاع الحيوي والهام«.

وأضاف رئيس الوزراء فيما يتعلق بالبحث العلمي وقضاياه قائلا«ندرك 
أن التمويل الحكومي للبحث العلمي لم يصل بعد إلى الحد المطلوب إلا أننا 
نعتقد أن خطوات جيدة قد بدأت في هذا المجال وذلك بالاعتمادات السابقة 
لمراكز البحوث والجامعات و إنشاء جائزة رئيس الجمهورية لتشجيع البحث 
العلمي وهي بداية هامة لتشجيع القدرات البحثية في الجامعات والوزارات 
ومراكز البحوث وستكون إحدى اللبنات الأساسية على زيادة الإنتاجية العلمية 
لبلادنا«. مؤكداً العمل على رفع الدعم السنوي للبحث العلمي للوصول به 

إلى المستوى المطلوب باعتباره ركيزة التنمية في المجتمع.
وأش��ار مجور إلى الأهمية البالغة التي يمثلها عضو هيئة التدريس 
بالجامعة معتبراً أنه المرتكز الأساسي للعملية التعليمية والبحث العلمي.. 
ودعا الجامعات للاهتمام الكبير بمسألة تطوير مهارات وقدرات ومعارف 
أعضاء هيئة التدريس ومساعدتهم على مواكبة التطورات الجديدة في 
مجال تخصصاتهم ليتمكنوا من المشاركة الفاعلة في تطوير البرامج 
الدراسية وتنويع أساليب التدريس والتقييم وإعداد الخريجين المؤهلين 

بالمعارف والمهارات العامة والتخصصية التي يتطلبها سوق العمل.
وقال »إن على وزارة التعليم العالي والبحث العلمي الإسراع بإعداد لائحة 
التعليم الموازي والنفقة الخاصة بشكل عاجل مع التركيز على استخدام 
هذه الموارد في التطوير النوعي للبرامج الدراسية وتطوير قدرات الهيئات 
التدريسية وتحسين البيئة التحتية وخاصة المكتبات الجامعية...و إلى 
الإسراع في إنجاز قانون التعليم العالي واستكمال البنية التشريعية لمختلف 
الجوانب وخاصة الاهتمام الأكاديمي وضمان الجودة وكذا الإسراع بإنجاز 
نظام وظائف وأجور أعضاء هيئة التدريس ومساعديهم في الجامعات 
اليمنية الحكومية من قبل وزارات التعليم العالي والخدمة المدنية والتأمينات 

والمالية ورفعه إلى مجلس الوزراء للمناقشة والإقرار«. 
وجدد مجور دعوته إلى الجامعات بأن تبدأ بشكل سريع بتنفيذ برامج 
التقييم الذاتي على مستوى الأقسام والكليات والجامعات لكي تعد نفسها 
للخضوع لمعايير الاعتماد الأكاديمي وضمان الجودة التي ستطبق على 

الجامعات الحكومية والأهلية على حد سواء. 
وحث رئيس الحكومة مؤسسات القطاع العام والخاص للمشاركة الفاعلة 
في المؤتمر واقتراح الآليات التي تساعد على إيجاد شراكة فاعلة وحقيقية 
بين مؤسسات التعليم العالي والقطاع العام والخاص خدمة للتنمية في 

الجمهورية اليمنية التي تعم الجميع.
كما أكد مجور على مضي بدعم الحكومة لتطبيق خطة العمل التنفيذية 
لإستراتيجية التعليم العالي وكذا الاهتمام بما ورد في خطة العمل ضمن 

المصفوفة التنفيذية للبرنامج الانتخابي لفخامة رئيس الجمهورية التي 
سيساعد تنفيذها على توفير فرص العمل وبالتالي تقليص البطالة بين 

الشباب.
من جانبه تطرق وزير التعليم العالي والبحث العلمي الدكتور صالح 
علي باصرة إلى ما تم إنجازه من محددات الإستراتيجية التي تم مواءمتها 
مع البرنامج الانتخابي لرئيس الجمهورية وصياغة خارطة طريق شهدت 
إنجاز مشاريع عديدة أبرزها حوسبة جزء أكبر من بيانات الإيفاد والموفدين 
وبنسبة تصل إلى أكثر من %75 والانتظام في عقد اجتماعات اللجنة العليا 

للإيفاد ولجانها الفرعية. 
وأضاف باصرة »تم وضع خطط سنوية للابتعاث والعمل على الابتعاث عبر 
الإعلان والمنافسة وحصر الابتعاث في مجال الدراسة الجامعية على الثانوية 
العامة القسم العلمي« مشيرا إلى أن وزارته استحدثت نظام المنح الداخلية 
لبعض خريجي الثانوية العامة المتفوقين والمتميزين وتمكنت من زيادة 

عدد اتفاقيات التعاون العلمي والثقافي مع البلدان الشقيقة والصديقة. 
وأوضح باصرة فيما يخص مجال التدريب أن الوزارة قطعت شوطا كبيرا 
فيه حيث عقدت الكثير من الدورات التدريبية والندوات بقيادة التعليم العالي 
وأعضاء هيئة التدريس وفي مجالات كثيرة كالجودة والتمويل المالي للإدارة 

الجامعية و مجال مهارات الحاسوب والتدريس واللغات. 
وقال وزير التعليم العالي«تم إنجاز تشييد بعض المباني الجامعية 
والشروع في تشييد مبان جامعية جديدة في معظم الجامعات التابعة 
للوزارة...وكذلك البدء بحوسبة شؤون الطلاب لجامعتي صنعاء وعدن 
على أن يتم لاحقا تعميم هذه الحوسبة والبرامج في بقية الجامعات 

الحكومية«.
وأكد الوزير على الشروع بتأسيس المكتبة الإلكترونية في جامعتي صنعاء 
وعدن وتأسيس مركز تقنية المعلومات بعد موافقة مجلس الوزراء على 
إنشائه ووضع برنامجه ونظامه الأساسي لافتا إلى أنه تم توقيع اتفاقية 
مع الحكومة الصينية على منح المركز 4 ملايين دولار كهبة لإنجاز الربط 
الشبكي بين جامعتي صنعاء وعدن موضحا إنزال مناقصة خاصة للربط 

الشبكي لجامعة تعز ضمن تمويل محلي. 
وأسترجع باصرة في حديثه إقرار مجلس الوزراء مشروع جائزة رئيس 
الجمهورية للبحث العلمي و رفد موازنة الوزارة بخمسين مليون ريال للعام 
2008 لتمويل جائزة الرئيس وبعض الأبحاث التي سيتم الإعلان عنها وتهدف 
إلى خدمة التنمية.مشيرا إلى أن وزارته أنجزت صياغة وإقرار مجموعة من 
اللوائح المنظمة لشؤون التعليم العالي والبحث العلمي وأكملت التصاميم 

المعمارية والإنشائية لمبنى وزارة التعليم العالي.
منوها إلى بدء جامعة عمران في التكون والبدء والشروع في إجراء دراسات 

لإنشاء جامعات حكومية أخرى في أكثر من محافظة من محافظات اليمن.
وأشار وزير التعليم العالي إلى المؤتمر العلمي الأول الذي انعقد في شهر 
أبريل عام 2006 الذي تمخض عن وثيقة مشروع الإستراتيجية الوطنية 
لتطوير التعليم العالي وتم إعادة صياغة المشروع من خلال المناقشات 
التي تمت داخل اجتماعات المؤتمر الأول و أقرها مجلس الوزراء في منتصف 

العام 2006م الإستراتيجية . 
وقال »منذ ذلك الحين أصبحت الإستراتيجية برنامجا تنفيذيا لوزارة التعليم 
العالي وبدأنا بتنسيق خارطة الطريق لإنجاز مهام التطوير النوعي للتعليم 
العالي في اليمن وبدأت الوزارة ومؤسسات التعليم العالي والبحث العلمي 
لتنفيذ الإستراتيجية وبرنامجها التنفيذي ومن ذلك الحين تم إنجاز الكثير 
من المهام ولكنها ما زالت قليلة بالمقارنة على ما تحتويه الإستراتيجية 

من أهداف ومهام«.
وأضاف«اليوم ينعقد مؤتمر التعليم العالي وشعاره مخرجات التعليم العالي 
والبحث وسوق العمل وهو عبارة عن حوار عميق ومفصل لإحدى مكونات 

الإستراتيجية والبرنامج الانتخابي لفخامة الرئيس«. 
وأكد أن أهداف ومهام المؤتمر تتمثل بالمساهمة في تقييم النشاط 
التدريسي النظري والعملي في الجامعات اليمنية وعلاقته بمستوى مخرجات 
التعليم وسبل تطوير العملية التدريسية كبرامج وهيئات تدريس ووثائق 

تدريسية للوصول إلى مستوى أفضل للمخرجات بحيث تكون مطلوبة 
ومقبولة في سوق العمل ليس داخل الوطن فقط بل داخل الوطن وخارجه. 
معربا عن أمله في أن يسهم المؤتمر في وضع نماذج لمعالجة مشكلة البطالة 

بين أوساط الشباب وخريجي الجامعات اليمنية. 
وقال الوزير باصرة«نهدف إلى تلمس ما يريده سوق العمل من التخصصات 
والمهارات لاستيعابه في نشاط الجامعات وتقديم المقترحات العملية 
لتأسيس شراكة متينة بين مؤسسات التعليم العالي ومؤسسات القطاع 
الخاص والمختلط والعام والاستفادة من تجارب بعض البلدان العربية 
وبعض المنظمات الأجنبية في معالجة الفجوة بين سوق العمل والتعليم 

العالي والاستماع إلى آراء الخبراء في هذا الجانب«. 
وأبدى الدكتور صالح علي باصرة استعداد وزارته لتنفيذ ما سيتمخض عنه 
المؤتمر من نتائج وتوصيات. وأكد بهذا الخصوص إنه سيتم الدعوة عقب 
انتهاء المؤتمر إلى مائدة مستديرة يشارك فيها قيادة الوزارة والمؤسسات 
التابعة لها والقطاع الخاص والعام المختلط وذلك لوضع برنامج تنفيذي 

لنتائج المؤتمر.
وكان الدكتور عبد اللطيف حيدر القى كلمة المشاركين في المؤتمر تطرق 
فيها إلى أن الطبيعة التنافسية للدول والحفاظ على مواقعها في هذا المضمار 
يكمن في مدى اكتسابها للمعرفة ، ومواكبة الأهمية المتزايدة للمعرفة، 
مؤكدا أن رأس المال المادي والثروات الطبيعية مصدر رئيسي للاقتصاد في 

مجتمع اليوم ، بل أصبح رأس المال المعرفي أكثر أهمية.
مضيفا أن اليمن تتميز بثروة بشرية كبيرة يمكن أن تشكل رأس مال 
حقيقي إذا ما أعدت الإع��داد الجيد. مشيرا إلى المتغيرات التي أحدثتها 
العولمة والمتغيرات المتسارعة وبالتالي حدثت تغيرات في الوظائف وهذا 
الواقع يتطلب من مؤسسات التعليم العالي استثمار الفرصة وإعادة تنظيم 
مؤسسات التعليم العالي لتوفير قدر أكبر من المعارف والمهارات لخريجي 
الجامعات ، فاليوم ينبغي أن يقلق أولئك الذين يمتلكون مهارات عالية من 

ظاهرة البطالة وقلة الوظائف .
وأكد حيدر قائلا«حالياً تبرز تحديات حول قدرة مؤسسات التعليم العالي 
على إعداد خريجين يحتاج إليهم المجتمع وهل تخرج الكوادر التي يرغب 
بها المجتمع ومنها زيادة الطلب على التعليم العالي وعدم كفاية التمويل 
الحكومي لتشغيل الجامعات وهذا لا ينطبق على اليمن وحسب بل على 
معظم دول العالم فالتطورات المتزايدة في تقنية المعلومات واضطرار 

الخريجين للعمل في وظائف ادني ».
وقال«مؤسسات التعليم العالي مدعوة اليوم لخلق شراكة حقيقة مع سوق 
العمل يفرضها واقع جديد يتسم بالمنافسة على المستوى المحلي والإقليمي 
والعالمي وينبغي أن تقوم هذه الشراكة على ثقة بين الطرفين وأي تحسن 

في التعليم العالي سيعود بالنفع على سوق العمل والعكس«. 
وأضاف قوله«علينا متطلبات أبرزها الحاجة إلى إعادة جعل منظومة 
التعليم العالي أكثر مرونة وخاصة الحكومية وفتح تخصصات جديدة دون 
تعقيد وكذلك تشجيع التعليم العالي الخاص ضمن منظومة جودة محكمة 
ومتفق عليها  وتحديث المقررات الدراسية ، وإعداد برامج دورية لإعداد 
تأهيل المهنيين والعاملين في الميدان بما يواكب تطور المهن ، وتقديم 
الاستشارات التي تلبي سوق العمل ، والقيام بالأبحاث التي يحتاجها سوق 
العمل وتحديد التخصصات لتلبية الاحتياجات وتمويل البحث العلمي الموجه 

لخدمة السوق ».
هذا ويشارك في المؤتمر الذي يستمر يومين الفترة)12-13( مارس الجاري 

نحو 45 شخصية يمثلون هيئات ومؤسسات تعليمية مختلفة.
هذا ويناقش المشاركون من الجامعات اليمنية والعربية والاجنبية على مدى 
يومين 28 ورقة عمل موزعة على مجموعتي عمل تناقش سبعة محاور هي 
البرامج التعليمية، التعليم والتعلم، تقييم الطلاب، جودة التعليم، التعليم 
العالي وسوق العمل، الشراكة بين مؤسسات التعليم العالي والقطاعين 

العام والخاص، البحث العلمي وخدمة التنمية والمجتمع.
وحضر افتتاح المؤتمر عدد كبير من ال��وزراء والمسؤولين في الدولة 

ورؤوساء الجامعات والهيئات الدبلوماسية وذات العلاقة.

❊ �سنعاء/محمود �لحد�د:
بروجريسيو  منظمة  ع��ق��دت 
في  للتنمية  انتراكشن  ومؤسسة 
أمانة العاصمة أمس الأربعاء لقاءا 
تعريفيا حول طرق مكافحة الإيدز 

والتعريف بمخاطره.
أختر في توضيحه  الخبير  وقال 
للحاضرين أن منظمة يروجريسيو 
ت��ح��رص ع��ل��ى ال��م��ش��ارك��ة مع  
انتراكشن في المواجهة هذا الوباء 
من خلال تنظيمها باستمرار دورات 
أن  إلى  وتثقيفية مشيرا  تدريبية 
هذا اللقاء التعارفي  الذي يشارك 
امرأة   )11( 23 شخصا منهم  فيه 
يأتي امتدادا لهذه العلاقة وللدورات 

واللقاءات السابقة.
وأكد بأن اللقاء يهدف إلى تعريف 
الإيدز  انتشار  بنسبة  المشاركين 
والعربي  المحلي  الصعيد  على 
بالمعلومات  وتزويدهم  والدولي 
الأساسية عن هذا المرض وطرق 
انتقاله والأعراض والعلامات وطرق 
مناقشة  إلى  منه..إضافة  الوقاية 

❊ عدن/ ود�د �سبيلي:
قاعة  ف��ي  ال��ي��وم  صباح  تختتم 
عدن  بمحافظة  التنفيذي  المكتب 
الخاصة  التدريبية  الدورة  فعاليات 
بمشرفي جماعات أصدقاء البيئة في 
المدارس التي نظمها مركز توعية 
البيئة في صندوق النظافة وتحسين 
المدينة بالتنسيق مع مكتب التربية 
فيها  ويشارك  عدن  في  والتعليم 
ث��لاث��ون م��ش��ارك��اً وم��ش��ارك��ة من 
مختلف مدارس مديريات محافظة 

عدن استمرت لمدة يومين.
الأخ  ألقى  الافتتاح  حفل  وف��ي 
المساعد  الوكيل  الضلاعي  أحمد 
في المحافظة كلمة أكد فيها أهمية 
حياتنا  ف��ي  البيئة  على  الحفاظ 
ومجتمعنا والعمل على نشر الوعي 
البيئي بين أوساط المجتمع باعتباره 
أهم الأساسيات في مهام العاملين 

في حقل التربية والتعليم.
كما ألقيت العديد من الكلمات من 
قبل الإخ��وة المهندس قائد راشد 
لصندوق  التنفيذي  المدير  أنعم 
في  المدينة  وتحسين  النظافة 

الآثار السلبية التي قد يسببها هذا 
الوباء في المجتمع وتحديد العوامل 
الاجتماعية والثقافية التي تسهم 
في انتشار م��رض الإي��دز ووضع 
ورعاية  للوقاية  المناسبة  الحلول 
توضيح  والعلاج..معتبرا  المرض 
للعمل على  الأساسية  المعلومات 
التقليل من الوصمة والتمييز ضد 
مريض الإيدز إضافة إلى مناقشة 
أدوار المشاركين في الوقاية من 
جهتها  المجتمع..من  ف��ي  الإي���دز 
الصيادي  خلود  ال��دك��ت��ورة  فندت 
المنسقة المحلية لمشروع مكافحة 
مرض الإيدز أسباب تركيز  المشروع 
في أنشاطاته التدريبية والتعريف 
هيكلة  ف��ي  الدنيا  الجهات  على 
لقربها  وذل��ك  التنفيذية  المكاتب 
التواصل  من المواطنين وسهولة 

مع المحيط المجتمعي.
وقالت أنه ولسبب قررت المنظمتين 
إختصار الطريق والنزول مباشرة 
الحارات والتجمعات السكانية  إلى 
حتى  المشروع  لتنفيذ  المزدحمة 

بعينها بل يجب أن تتكاتف الجهود 
المدنية  والمنظمات  المجتمعية 
والدولية والحكومية للخروج برؤية 
موحدة للمواجهة بحيث لا يقتصر 
التركيز على فئة محدودة أو نشاط 

مهني معين”.
المكاتب  من  المشاركين  ودع��ا 
وأعضاء  بالمديرية  التنفيذية 
الاستفادة  إلى  المحلية  المجالس 
من الدورة وعكسها على محيطهم 
تكون  بحيث  والسكني  العملي 
المديرية نموذجا للخلو من مرض 

الإيدز.
وأس��ت��ع��رض ال��دك��ت��ور سمير 
جباري مدير العمليات في مؤسسة 
أه��م  التنمية  أك��ش��ن ف��ي  إن��ت��ر 
التي واجهها  الميدانية  الصعوبات 
البرنامج ومثقفو الأقران الذين تم 

تدريبهم.
ال��ج��دي��ر ب��الإش��ارة أن منظمة 
بروحريسيو هي منظمة بريطانية 
تعمل في اليمن منذ العام 1974 في 

مجالات تنموية متعددة.

القدسي  جميل  والأخ/  المحافظة 
في  البيئية  التوعية  مركز  مدير 
المحافظة والدكتور عبدالله النهاري 
مدير مكتب التربية في عدن أشارت 
في  المعلم  دور  إل��ى  مجملها  في 
إيصال الرسالة التوعوية حول البيئة 
إلى الطلبة في المدارس باعتبارهم 
عنصراً هاماً في المجتمع، مشيرةً 
إلى ضرورة خروج المشاركين في 
الدورة بتوصيات تترجم إلى أرض 
مدينة  ع��دن  مدينة  لجعل  الواقع 

أصبح يستهدف اللوكندات وأصحاب 
صالونات الحلاقة والمدارس وأئمة 
وخطباء المساجد والأفران من جميع 

الفئات العمرية. 
الوطني  البرنامج  ممثل  وك��ان 
لمكافحة مرض الإيدز في اليمن الأخ 
عبد الحافظ الورد قد أشاد بالجهود 
التي تقوم  بها منظمة روحريسيو 
مجال  ف��ي  إنترأكشن  ومؤسسة 
ووسائل  الوباء  بخطورة  التوعية 
انتقاله والوقاية منه في المجتمع 
مشيرا إلى أن أهمية الدور المناط 
الذي يمكن أن تقوم به المنظمات 
عمل  ل��دع��م  وال��دول��ي��ة  المدنية 
الوطني لمكافحة الإيدز  البرنامج 
أجل  من  الشراكة  مبدأ  بتجسيد 

الوصول إلى الأهداف المرجوة.
كما تحدث الدكتور خالد الكحلاني 
المحلي  للمجلس  ال��ع��ام  الأم��ي��ن 
لمديرية الوحدة شاكراً المنظمين 
لهذا اللقاء على استهداف مديريته 
مواجهة  مسؤولية  قائلا”إن  وأك��د 
وب��اء الإي��دز لا تقتصر على جهة 

ص��ورة  تعكس  ونظيفة  جميلة 
المجتمع الحضاري الذي نطمح إليه 

جميعاً.
وناقشت الدورة على مدى يومين 
منها  العامة  المواضيع  من  ع��دداً 
المواضيع المتعلقة بمفاهيم البيئة 
والتوعية البيئية وأهدافها وخطوات 
تأسيسها بالإضافة إلى ورقة العمل 
المقدمة من مكتب التربية والتعليم 
حول مهارات التخطيط في التوعية 

البيئية.

❊ �سنعاء/عبد�لو�حد �ل�سر�ب:

أكد دولة الدكتور علي محمد مجور رئيس مجلس الوزراء أمس الأربعاء على مضي الحكومة اليمنية في الاهتمام 
ببناء شراكة مستدامة لمخرجات التعليم عموما والعالي خصوصا مع قطاع الأعمال العام والخاص لكنه شدد على 
ضرورة التوسع في تطوير البرامج التعليمية الحالية وتصميم برامج جديدة تخدم في مجملها سوق العمل بشقيه 

المحلي والخارجي.
وتعزيزا لهذه الرؤية وجه رئيس الوزراء وزارة التعليم العالي والبحث العلمي بالإسراع في إعداد لائحة التعليم 
الموازي والنفقة الخاصة بشكل عاجل واستخدام هذه الموارد لتطوير البرامج الدراسية وقدرات الهيئات التدريسية 
وتحسين البنية التحتية خاصة المكتبات الجامعية.. كما وجه بإنجاز مشروع قانون التعليم العالي واستكمال البنية 

التشريعية لمختلف الجوانب خاصة الاعتماد الأكاديمي وضمان الجودة.  

اختتام برنامج تطوير الأداء 
للمدربين بجامعة تعز 

❊ تعز/ عبد�لروؤوف هز�ع :
اختتمت أمس بجامعة تعز ورشة العمل 
التدريبية الخاصة بمدربي الجامعة والتي 
العالي  التعليم  ينظمها مشروع تطوير 
اللغات  مركز  مع  بالتعاون  اليمن  في 
بجامعة تعز وذلك خلال الفترة من 11 – 
13 الشهر الجاري لعدد )15( متدرباً من 
أعضاء هيئة التدريس ورؤس��اء المراكز 
والأقسام بالجامعة وفي تصريح لرئيس 
فريق التدريب الدكتورة/ دبراهيلي مدير 
مشروع تطوير التعليم – مدير معهد اللغات 
بجامعة أرجن سيتي الأمريكية أوضحت أنه 
تم خلال هذا البرنامج إجراء مسح لتحديد 
الاحتياجات لأعضاء هيئة التدريس في 
القائم  الوضع  وتفهم  التدريب  مجالات 
، معربة عن سعادتها بمستوى وقدرات 
المتدربين مؤكدة أن البرنامج كان ناجحاً 
بكل المقاييس والنتائج التي خرجت بها 
مهارات  تطوير  على  ستساعد  الورشة 
التدريس والمناهج التعليمية ، لكل من 
المدرس والطالب وتعينهم على تصميم 

وإعداد مناهج حديثة في المستقبل.
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ڈ م�سقط / العمانية :
التوقيع على  تم في مسقط 
مذكرة تفاهم بين سلطنة عمان 
ومملكة البحرين تتعلق بتنظيم 
خدمات النقل الجوى بين البلدين 
المباحثات  خللال جلسة  وذلللك 
اليوم بين  الثنائية التي عقدت 
في  المدني  الطيران  سلطات 

البلدين.
الجانب  عللن  الاتفاقية  وقللع 
العماني محمد بن صخر العامرى 
المدني  الطيران  شئون  وكيل 
بللوزارة النقل والاتصالات فيما 
البحريني  الجانب  عللن  وقعها 
الطيار عبدالرحمن محمد القعود 

وكيل شئون الطيران المدني.
وقللال وكيل شللؤون الطيران 
إن  البحرين  بمملكة  المدني 
مذكرة التفاهم التي تم التوقيع 
للناقات  تتيح  اللليللوم  عليها 
التشغيل  البلدين  في  الوطنية 

بدون قيود إلى كا البلدين وحريات النقل والنقاط الوسطية مشيرا إلى انه 
سيتم التوقيع على الاتفاقية بشكل نهائي خال الفترة المقبلة.

وأضاف في تصريح لوكالة الأنباء العمانية انه تم تعيين شركة طيران 

الخميس  13 مارس 2008 م - العدد ) 14051( السنة الاربعون

ڈ الكويت / وكالات :
قامت دائرة الموارد البشرية في شركة البترول الوطنية 
الكويتية بعقد عدد من اللقاءات التعريفية لطلبة المدارس 
الثانوية، وذلك استكمالا للحملة الإعامية التي أطلقتها 
الشركة في نوفمبر الماضي بهدف تشجيع الشباب الكويتي 
تكنولوجيا  ببرنامج  الالتحاق  الثانوية على  من خريجي 
تشغيل المصافي التابع للهيئة العامة للتعليم التطبيقي 

والتدريب.
وقد تحدث خال اللقاءات التي استضافتها كل من ثانوية 
الإمام مالك، ثانوية فرحان الخالد، ثانوية سليمان العدساني، 
ثانوية صالح شهاب وثانوية جابر العلي، وحضرها حوالي 
350 طالبا، كل من اختصاصي التدريب عادل الرويشد 
وحبيب باقر محلل أول قوى عاملة، حيث قاما بعرض نبذة 
تعريفية تتناول شركة البترول الوطنية الكويتية وأبرز 
مهامها وتوجهاتها، كما استعرضا كذلك المزايا التي يتمتع 

بها الموظف خال فترة عمله لدى الشركة.
ومن ثم تطرق الرويشد إلى شروط القبول في البرنامج، 
وإلى بنود العقد التدريبي المبرم بين الشركة والطالب، 
موضحا كافة الأمور المالية والإدارية المتعلقة به، عاوة 
فترة  خال  للطالب  الشركة  تقدمها  التي  المزايا  على 
الدراسة، كحصوله على مكافأة شهرية تبلغ قيمتها 300 

الخبر يتعلق بما اعترفت به منظمة الأليسكو حول 
ظاهرة الأمية المتفشية في مجتمعاتنا من أقصاها إلى 
أقصاها، والتي بلغت مستويات ونسباً خطيرة للغاية 

وباتت للأسف سمة طبيعية مرافقة 
ملازما  ووصفا  العربية  للشخصية 
تتناقله الإحصائيات الرسمية في دول 
العالم الآخر. وبلغة الأرقام الصادرة عن 
المنظمة نفسها، فإن كل ثالث مواطن 
وان  والكتابة،  القراءة  عربي لا يفقه 

النساء هم الأكثر تضررا 
من هذه المأساة باعتبار 
أن نصفهن تقريبا يعانين 

من الأمية. 
أما الظاهرة الأخطر في 
كل ما تقدم فهي أن ثلاثة 
أرباع الأميين في العالم 
عددهم  البالغ  العربي 
حوالي مئة مليون شخص 
هم من الأشخاص الذين 
ت��ت��راوح أع��م��اره��م بين 

الخامسة عشرة والخامسة والأربعين، أي الفترة الزمنية 
التي قد نتوافق على اعتبارها ذروة العطاء والجهد، والتي 

من المفترض أن يكون فيها الإنسان منتجا بكل قواه، داعما للتطور والتقدم 
والازدهار في وطنه، رافدا لمصالح البشرية جمعاء بكل ما تيسّر له من علم 

ومعرفة وإمكانيات. 
هذه الأرقام تقدم لنا للأسف حقيقة صارخة بمعانيها وخطيرة في مدلولاتها، 
مختصرها أن المجتمعات العربية بشعوبها ومسؤوليها لا تبدو متحمسة لتحقيق 
التقدم المطلوب وفرض التغيير المنشود، بل تؤكد يوميا أنها لن تكون قادرة 
على الالتزام بالقرارات الدولية الخاصة بمكافحة ظاهرة الأمية، ولن تتمكن 
بالتالي من خفض أعداد الأميين بمعدل النصف وفق التعهد المصادق عليه 

في أروقة المنظمة الدولية خلال العام 1990. 
وإن دلّ ذلك على شيء، فإنه يدل على عجز فاضح في تحمل مسؤولية رفع 
المستوى الثقافي للمواطنين من خلال تأمين التعليم الأساسي والضروري لهم، 
لا بل إنه يكشف عورات كثير من الأنظمة التي تدّعي حرصها على مصالح 

مجتمعاتها فيما هي تمعن للأسف في إبقائها جاهلة ومتخلفة قدر الإمكان. 
وأعترف صراحة بأن ما استفزّني للكتابة حول هذا الموضوع رغم مرور 
بعض الوقت على صدور تقرير منظمة الأليسكو، هو أن المعلومات المرتبطة 
به قد تسلّلت إلى وسائل الإعلام العربية بخجل شديد، فلم تكترث إليه الأقلام 

كثيرا. 
ولم تتعامل معه الفضائيات كحدث آني ذي مدلولات خطيرة، مع أنه يعتبر 
حسب رأيي مادة خطيرة جدا في معانيها العميقة وتستأهل بالتالي كل الاهتمام 
والتقدير. وأظن أنه لا يمكن لأحد أن ينكر أن الثقافة تعتبر مدماكا أساسيا في 
مقياس تطور وتقدم الشعوب والأوطان، بينما تشكّل ظاهرة الأمية المرآة التي 

تعكس نسبة التخلف لدى هذه الشعوب. 
وبالتالي فإن المجتمع الذي تتوفر فيه الثقافة والعلوم وفق مناهج سليمة 
ودقيقة، هو بدون شك مجتمع حديث ومتجدد وقادر على مواجهة الصعاب 
وتحديات المرحلة. أما المجتمع الممعن في تخلّفه، فمحكوم بالفشل الذريع 
والتراجع السريع، وسيبقى بالتالي غير قادر على بلورة نسيج قوي ومتماسك 

للنهوض باحتياجات الأمة. 
ما يثير الدهشة في الوضع القائم، هو أن صدور تقرير بهذا الكم الهائل 
والخطير من المعلومات لم يؤد إلى الصدمة المطلوبة في العالم العربي بقدر ما 
أثار شماتة كثيرين في دول العالم الأخرى ممن يشعرون وبفطرة غير مفهومة 

بكراهية شديدة لكل ما هو عربي. 
وقد تسنّى لي متابعة بعض ردود الأفعال التي كانت تتناقلها منتديات 

الحوار المختلفة على شبكات الإنترنت الأوروبية، 
والتي عكست اشمئزازا واضحا من الوضع التعليمي 
العربي، لا حرصا منها على حال الأمة بالطبع ، بل 
لأنها تعتبر هذا الوضع هو مسبب واضح 
لما تصفه »بالتخلف العربي المنتج لكل 
التطرف والإره��اب ال��ذي يصدّر إلى 

العالم في عصرنا الحالي«. 
أمام هذا الواقع المزري أجد نفسي 
مضطرا للتساؤل عن الطرف المعني 
أكثر من غيره في تحمل 
من  يجري  م��ا  مسؤولية 
ت��ق��ص��ي��ر، ف���ي ظ���ل ما 
لكرة  تناقل  من  نشهده 
اللهب المشتعلة بين أيدي 
الحكوميين  المسؤولين 
يصر  الذين  والتربويين 
كل منهم على رمي التهمة 

للآخر. . 
وم���ا ي��زي��د م��ن ف���رادة 
ه��ؤلاء  أن  ه��و  المشهد 
المسؤولين يتلذذون بممارسة سياسة »التطنيش« كلما 
صدر تقرير صارخ مثل هذا، فلا يشعرون بالتقصير ولا 
بتأنيب الضمير ولا حتى بالضرورة المطلوبة )كأضعف الإيمان( لإجراء مراجعة 
نقدية ذاتية للسياسة التعليمية القائمة في بلدهم. وإن تحرك ضمير أحدهم 
ففي إطار محدود لا يخرج عن دائرة الظهور الإعلامي الاستعراضي الذي ملّت 

منه الشعوب ولم تعد تصدقه بأي شكل من الأشكال. 
المطلوب إذاً هو وقفة جدية من المسؤولين الرسميين تحديدا، لإعادة تقييم 
كل مكامن الجهل القائم في خططهم التربوية الأصلية، والاتفاق على برنامج 
شامل يضمن التعليم المشرف لكل المواطنين دون استثناء، من خلال الإلزام 
حينا والتطويع حينا آخر، بحيث يصبح التعليم زادا أساسيا يتعود عليه المرء 

ويعتبره ضروريا لحياته كالماء والكلأ. 
والمطلوب بالدرجة الرئيسية إخضاع هؤلاء المسؤولين الرسميين أنفسهم 
لدورات تأهيل مختلفة، انطلاقا من حقيقة أن الثقافة والتأهيل العلمي أمران 
ضروريان في كل مراحل الحياة ولكل فئات المجتمع مهما اختلف شأنها، فما 
بالك إن كان المعنيون أصحاب مسؤولية جسيمة يفترض عليهم تحمّلها بكل 

أمانة وإخلاص. 
لقد بات ضروريا أن يعي هؤلاء المسؤولين بأن أفضل ما يمكن أن يقدموه 
لشعوبهم هو التعليم والثقافة، وأن أفضل ذكرى قد تبقى عنهم بعد رحيلهم 
هي ما يورثوه من علم وتطور للأجيال القادمة، فذكراهم تبقى عطرة ومشعة 
في ذاكرة التاريخ إذا ما قيست بالإنجازات التي خلّفوها وراءهم، أو تقبع في 

مزبلة التاريخ إذا كانت مليئة بالقمع والاضطهاد وإنكار حق التعليم. 
قبل بضعة أشهر شهدت دبي تظاهرة ثقافية عطائية فريدة من نوعها 
أطلقها صاحب السمو الشيخ محمد بن راشد آل مكتوم وهدفت لجمع المال 
الكريم من أجل توفير حق التعليم لأطفال العالم الفقراء. وقبل أعوام أقدم 
الرئيس الشهيد رفيق الحريري على خطوات شجاعة هدفت لتمويل الدراسة 
الجامعية لعشرات الآلاف من أبناء وطنه، ثم طلب منهم أن يتكفل كل واحد 
منهم بتعليم شخص آخر. الرجلان آمنا بأهمية التعليم لبناء مجتمعات حضارية 

متطورة، ولمواجهة تحديات العصر الكثيرة جدا. 
هذا هو المثال الحقيقي الذي نود أن نفخر ونحتذي به دائما، فعسى الله أن 
ينعم علينا بمزيد من هذه الأمثال الخيّرة التي لا تفكر بأنفسها فقط بل تجيّر 

أرواحها خدمة لشعوبها.

 عن/  صحيفة )البيان( الاماراتية 

أضواء

ڈ دبي / وام :
الإمارات  وقعت محاكم دبي وجامعة 
اتفاقية لرعاية المؤتمر الدولي الأول من 
نوعه حول التحكيم التجاري المقرر عقده 
في الفترة من 28 وحتى 30 ابريل المقبل 
في مقر مركز الإمارات للدراسات والبحوث 
الإستراتيجية بأبوظبي بمشاركة 15 دولة 

عربية وأوروبية وأمريكية .
أحمد  الدكتور  الاتفاقية  بتوقيع  قام 
سعيد بللن هللزيللم مللديللر عللام محاكم 
عميد  الشامسي  جاسم  والدكتور  دبي 
وذلك  الإمللارات  بجامعة  القانون  كلية 
بحضور الدكتورة حبيبة سيف الشامسي 
مساعدة العميد لشؤون الطالبات عضوة 
اللجنة المنظمة الأستاذة بقسم القانون 

الخاص .
المنازعات  حللل  أن  بللن هزيم  وأكللد 

لثقافة  استجابة  يأتي  البديلة  بالطرق 
المجتمع السائدة وليس هروبا من واقع 
القضاء ..وعبر عن أمله في ان يعرض 
المؤتمر أفضل التجارب التي تساهم في 
دعم القضاء الإماراتي ..مشيرا الى ان 
المؤتمر يسمح بعرض تجارب محاكم 
دبي في القضاء وخبراتها ويسهم في 

فتح قنوات اتصال مع دول العالم.
وقال ان التوقيع على اتفاقية الشراكة 
والرعاية لعقد المؤتمر الدولي نابع من 
العالي  التعليم  إيمان المحاكم بأهمية 
العلمي وخللاصللة فللي مجال  والللبللحللث 
القانون والقضاء ..مشيدا بكلية القانون 
في جامعة الإمللارات التي تعتبر شريكا 
وعمل  طللرق  تطوير  فللي  استراتيجيا 

القضاء بدولة الامارات .
بدوره أشار الدكتور الشامسي الى أن 

قضية التحكيم التجاري التي يتطرق إليها 
القضاء  تعتبر من موضوعات  المؤتمر 
الاستثنائية أو البديلة للقضاء العادي في 
حل الخافات ..مؤكدا ان التحكيم بات من 
شروط تطوير المجتمع ولغة دولية بين 

المؤسسات.
وقال إن الاهتمام بموضوع التحكيم 
نابع من اهتمام الدولة خاصة أنها عملت 
منذ سنتين من أجللل إصللدار مشروع 
قانون التحكيم ..مشيرا الى ان الجميع 
يجتهد بالعمل من أجل الارتقاء بالدولة 
وخاصة في المجال القانوني والقضائي 
عما بتوجيهات صاحب السمو الشيخ 
خليفة بن زايد آل نهيان رئيس الدولة 
وصاحب السمو الشيخ محمد بن راشد 
آل مكتوم نائب رئيس الدولة رئيس 

مجلس الوزراء حاكم دبي
مجلس التعاون

محاكم دبي ترعى المؤتمر الدولي لكلية قانون الإمارات حول التحكيم التجاري 

ح�سن عزالدين  

ڈالدوحة / وكالات :
أعلن بنك قطر الوطني أنه سيكون 
الراعي الباتيني لمعرض ومؤتمر 
الدفاع البحري الدولي الذي سيقام 
في الدوحة في الفترة من 17 وإلى 
19 مارس 2008 وتستضيفه وزارة 
الدفاع القطرية ممثلة بقائد القوات 

البحرية الأميرية القطرية.
وسُلليللقللام الللمللعللرض الللجللديللد 
معارض  سلسلة  من  المستوحى 
في  الصيت  ذائعة  آسيا،  إيمدكس 
مركز الدوحة للمعارض حيث تشارك 
مختلف  مللن  الصناعية  الشركات 
مخصصة  أجنحة  في  العالم  دول 
لللهللا. ويللهللدف هللذا الللمللعللرض إلى 
توفير منبر فريد لتعزيز التواصل 
والتعاون ومناقشة الأفكار والتوجهات 
البحرية  والمتطلبات  والتطوّرات 

المستقبلية.
من  الوطني  قطر  بنك  ويللؤكللد 
أهمية  على  رعايته  تقديم  خللال 
هذا المعرض الذي يقام كل عامين 
الأولللى في منطقة  للمرة  يقام  و 
أفريقيا  وشمال  الأوسللط  الشرق 
نجاحاً  له  المنظمون  يتوقع  حيث 
ساحقاً استناداً إلى الحضور الحاشد 
الذي يشهده معرض إيمدكس آسيا 
المشابه لديمدكس ويزوره وفود من 

ت  لشخصيا ا
الللرفلليللعللة 
والإداريللللللة 
عللللاللللليللللة 

المستوى.
حب  يصا و
مللللعللللرض 
ديللمللدكللس 
يدار  مؤتمر 

بالتعاون مع المعهد الملكي لدراسات 
الدفاع والأمن روسي )قطر( ويركز 
في  الجيوسياسية  المسائل  على 
منطقة الللشللرق الأوسلللط وشمال 
أفللريللقلليللا، بللالإضللافللة إللللى أحللدث 
التطورات والابتكارات التكنولوجية 
البحرية. ومن ضمن الوفود المشاركة 
في المؤتمر مسؤولون بحريون كبار 
ومؤسسات  ومحترفون  ومديرون 
يقومون  وجامعات  وتنمية  بحوث 

بتبادل الآراء والأفكار فيما بينهم.
وقام قائد القوات البحرية الأميرية 
القطرية بدعوة السفن البحرية من 
منطقة الللشللرق الأوسلللط وشمال 
وشمال  وآسلليللا  وأوروبللللا  أفريقيا 
أمريكا. وقد تم تأكيد مشاركة وفود 
من أكثر من 40 دولة. ومن المتوقع 
ان يحقق ديمدكس وجللوداً بحرياً 
السفن  كما سترسو جميع  دوللليللاً. 
الحربية المشاركة في ميناء الدوحة 

التجاري.
معرض  في  أيضا  وتساهم 
أجنبية  ديللمللدكللس شللركللات 
مشهورة زائرة مثل ساب ولوكهيد 
مارتين وبي أي إي سيستمز وأم 
بي جي آي وتالس ورويال شيلد. 
أما من دولة قطر ودول الخليج 
فتشارك مؤسسات بللارزة مثل 
ية  لبحر ا
لقطرية  ا
وخللللفللللر 
السواحل 
وقللللطللللر 
حة  للما
ونلللاصلللر 

بن خالد.

بنك قطر الوطني الراعي البلاتيني 
لمعرض »ديمدكس  2008«

ڈ الريا�ض / متابعات :
كشف رئيس اتحاد غرف دول مجلس التعاون الخليجي الدكتور 
عصام عبدالله فخرو أن آخر البيانات المتوافرة حاليا في مجال 
السياحة الخليجية تشير الى تخصيص دول المجلس نحو 380 
مليار دولار للمشاريع السياحية حتى عام 2018 بينما ينفق السياح 
الخليجيون نحو 27 مليار دولار سنويا في الخارج . وقال فخرو 
2008« الذي  خال مشاركته في »ملتقى السياحة الاستثمار 
احتضنته جدة مؤخرا أنه وفي ضوء المؤشرات الحديثة يتوقع أن 
ترتفع مساهمة السياحة الخليجية في الناتج المحلي الاجمالي 
وهو ما يؤهلها لتلعب دورا فاعا ومتناميا في توازن الاقتصاديات 
الخليجية وفي دعم بنيتها الهيكلية وذلك من خال توسيع القاعدة 
الانتاجية وتنويعها ومن خال توليد حجم كبير من فرص العمل 
وعلى مختلف المستويات . وأشار إلى أن دول المجلس تمتلك موارد 
ومقومات سياحية غنية وعريقة بأرضها وإنسانها وتاريخها لم 
يجر العمل على استغالها والترويج لها كمقصد سياحي بالقدر 
الذي يتناسب مع أهمية هذه المقومات والذي يمكن ان يجعل 
من هذه الدول أحد أهم مراكز العالم الجديد ومحور التواصل 
بين الشرق والغرب . وبين أن السياحة في دول مجلس التعاون 
الخليجي أصبحت خال السنوات الخمس الماضية واقعا ملموسا 

وصناعة حقيقية ورافدا اقتصاديا يساهم في تنويع مصادر الدخل 
الوطني ودعم الناتج المحلي وزيادة فرص العمل والاستثمارات , وبين أن حجم 
المساهمة الاقتصادية للسياحة يصل الى 30 في المائة من إجمالي عائدات 
قطاع الخدمات على مستوى العالم وفقا لتقرير المجلس الأعلى للسياحة 
والسفر لعام 2007 بجانب مساهمتها بحوالي 11 في المائة من الناتج المحلي 
الإجمالي العالمي وخلقها لأكثر من مليون فرصة عمل شهريا بنسبة تصل إلى 
10 في المائة من قوة سوق العمل العالمي . وأكد أن ملتقى السياحة الاستثمار 
2008 هدف إلى تبني إستراتيجية خليجية موحدة لترويج وتسويق دول المجلس 
سياحيا والترويج للمشاريع السياحية في المنطقة لتكون فرصاً حقيقية يمكن 
تنفيذها عبر شراكة قوية بين القطاع الخاص الخليجي . وقال ان المشاركين 
في الملتقى خرجوا برؤية واضحة المعالم لاستغال الإمكانيات السياحية التي 
تتمتع بها دول المجلس من اجل تحقيق صناعة سياحية تسهم في اقتصاديات 
دول المجلس مشيرا إلى أن الملتقى كان بمثابة فرص طيبة تعرف خالها 
المشاركون على تجارب وخبرات دولية من المهتمين بمجال السياحة . وأوضح انه 
آن الأوان لدول مجلس التعاون الخليجي وبعد الإعان عن قيام السوق الخليجية 
المشتركة والسير قدما نحو إصدار العملة الخليجية الموحدة ان تعمل بكل جدية 
على تبني استراتيجية موحدة لتنمية قطاع السياحة بالتعاون بين القطاعين 
العام والخاص تعمل على تنمية النشاط السياحي في مختلف دول المنطقة من 
خال تشجيع اقامة المشروعات السياحية والدعوة الى ضخ الاستثمارات المحلية 
والاقليمية وكذلك جذب الاستثمارات الأجنبية للدخول في شراكات منتجة 

في مجال الاستثمار السياحي . وأكد على أهمية خلق فعاليات لجلب السياح 
القادمين الى منطقة الشرق الأوسط وزيادة عدد الفنادق ومراعاة التنوع في 
مستوى الفنادق لتلبية كافة الفئات وتماشيا مع المستويات الاقتصادية وتشجيع 
الاستثمار الخاص في قطاع السياحة من خال اعداد الدراسات الفنية . وأشار الى 
أن الاستثمار السياحي يعد من أعلى المجالات ربحية والعمل على انشاء مكاتب 
سياحية في بعض البلدان الأوروبية وتأهيل وتخصيص مناطق لاستثمار 
السياحي مزودة بالتسهيات للمستثمرين على غرار المناطق الخاصة بالاستثمار 
الصناعي والعقاري وتطوير مدن وجزر سياحية كذلك تسهيل الإجراءات الخاصة 
بالسياحة والسياح وإعداد خطة ترويجية عالمية والعمل على تطوير وتشجيع 
إقامة المعارض . وقال أن الترويج لدول مجلس التعاون الخليجي كوجهة سياحية 
واحدة يجب أن يحظى بأولوية في برامج الترويج السياحي الخليجية مما يصب 
في نفس أهداف التكامل الاقتصادي الخليجي ومن أجل ذلك لابد من ايجاد 
تنسيق سياحي للترويج لدول الخليج ككل باعتبار الخليج اقليما سياحيا واحدا . 
وأضاف أن ذلك يتطلب بالضرورة أن يتم تنسيق القوانين والأنظمة والسياسات 
المتعلقة بالسياحة وتوحيد الرسوم على الخدمات السياحية واصدار التأشيرة 
السياحية الموحدة وغيرها من المتطلبات الأخرى , وأشار إلى أن تقريراً صادراً 
عن الاتحاد العربي للفنادق اظهر أن السياحة العربية البينية لم تتجاوز 40 في 
المائة من السياحة العربية في حين يتجه 60 في المائة من السائحين العرب 
لمقاصد غير الدول العربية في حين تبلغ نسبة السياحة البينية بين الدول 

الأوروبية 88 في المائة ويخرج 12 في المائة فقط خارج أوروبا.

ڈ م�سقط / وكالات :
تشارك السلطنة ممثلة بهيئة تنظيم الاتصالات 
في أعمال المنتدى العالمي الثامن لهيئات تنظيم 
الاتصالات والمنتدى العالمي الأول لقيادات صناعات 
الاتصالات، واللذين تستضيفهما مملكة تاياند 

خال الفترة من 10 وحتى 13 مارس الجاري.
الهيئة معالي محمد بن ناصر  وفللد  ويللرأس 
الوطني  الاقتصاد  وزارة  عام  أمين  الخصيبي 
ورئيس هيئة تنظيم الاتصالات وعضوية كل من 
المهندسة ناشئة بنت سعود الخروصي ومحسن 
الهيئة وعللدد من  آل حفيظ عضوي  بن علوي 

المختصين والفنيين من الهيئة.
ويجمع المنتدى العالمي لهيئات تنظيم الاتصالات 
منظمي الاتصالات من مختلف باد العالم بهدف 
تبادل الخبرات وإنشاء حوار فعال فيما بينهم في 

كافة القضايا المتشابهة.
الثاني  هو  الاجتماع  هذا  ويعد 
بعد صدور قرار مؤتمر المندوبين 
المفوضين بأنطاليا 2006 بشأن 
اعتبار هذا المنتدى نشاطا رسميا 
قطاع  أنشطة  ضمن  وأسللاسلليللا 
التنمية بالاتحاد الدولي لاتصالات 
على أن يعقد بصفة دوريللة كل 

عام.
كما يشهد المنتدى هذا العام 
التوصية  تنفيذ  ل  مللرة  ولأول  ل 
التنمية  مؤتمر  عللن  الللصللادرة 

العالمي لاتصالات WTDC-06 واجتماع المجموعة 
الاستشارية لتنمية الاتصالات TDAG - 07، بشأن 
أعمال  وإشراكه في  الخاص  القطاع  دور  زيللادة 

التنمية الخاصة بقطاع الاتصالات، حيث يخصص 
المنتدى يوم 10 مارس 2008 لعقد الاجتماع الأول 
لقيادات الاتصالات من القطاع الخاص، وتتيح هذه 

الخطوة.

سلطنة عمان تشارك في أعمال المنتدى العالمي الثامن لهيئات تنظيم الاتصالات

مجلس التعاون الخليجي يمتلك موارد ومقومات سياحية غنية لم يروج لها سياحيا

بنك قطر الدولي

اثناء توقيع مذكرة التفاهم

المؤتمر الدولي لكلية القانون بالامارات 

شركة البترول الكويتية

مسقط

ات
رق
تف
م شركة البترول الوطنية الكويتية تنظم لقاءات 

تعريفية ببرنامج تكنولوجيا تشغيل المصافي

ڈ الريا�ض / وا�ض :
السويد  السعودية ومملكة  العربية  المملكة  وقعت 
اتفاقية التشجيع والحماية المتبادلة لاستثمارات بين 

البلدين.
المالية  وزيللر  السعودي  الجانب  عن  الاتفاقية  وقع 
الدكتور إبراهيم بن عبدالعزيز العساف ومن الجانب 
السويدى وزير التجارة السويدى الدكتور ايفا بيورلينج.

وأوضح وزير المالية السعودي الدكتور إبراهيم العساف 
في تصريح صحفي إن هذه الاتفاقية تمثل إطاراً قانونياً 
يوفر الضمانات التي يتطلع المستثمرون في البلدين 
إلىالحصول عليها لحماية استثماراتهم وضمان حقوقهم 
مشيرا الى انها ستؤدي إلى زيادة تدفق الاستثمارات 

السويدية للسعودية.
وأوضح أن توقيع الاتفاقية يمثل دعما أضافيا للعاقات 
المتميزة بين البلدين في مختلف مجالات التعاون وان 
حجم التجارة المتبادلة بين البلدين بلغ عام 2006م أكثر 
من 4 آلاف مليون ريال فيما بلغ عدد المشاريع المشتركة 

المقامة فى المملكة 17 مشروعا.
ودعا العساف القطاع الخاص في البلدين إلى الاستفادة 
مما توفره هذه الاتفاقية من مزايا وضمانات وبما يؤدي 

إلى تنمية الاستثمارات المتبادلة فى البلدين مؤكداً رغبة 
البلدين في استكمال الأطر القانونية المتعلقة بمعاملة 
الاستثمار من البلدين وذلك بالبدء في التفاوض بينهما 

للتوقيع على اتفاقية تفادى الازدواج الضريبى.

لمملكة  ثاني  كناقل  البحرين 
البحرين إلى جانب شركة طيران 
الخليج مشيرا إلى الناقل الجديد 
خال  رحاته  بتسيير  سيقوم 

الفترة المقبلة.
من جانبه قال راشد بن محمد 
عام  مللديللر  مساعد  الكيومى 
شئون الطيران المدني بوزارة 
ان  العماني  والاتصالات  النقل 
مذكرة التفاهم تتناول عدداً من 
الموضوعات التي تتعلق بتنظيم 
عملية التشغيل للناقات الوطنية 
لكا البلدين وكذلك حقوق النقل 

الجوى لكل طرف.
وأضللاف أن هذا الاجتماع يعد 
الأول بعد انسحاب السلطنة من 
الخليج حيث تم تعيين  طيران 
الطيران العماني كناقل وطني 
للسلطنة فيما تم تعين طيران 
الخليج وطيران البحرين كناقات 
وطنية لمملكة البحرين مشيرا إلى 
أن مذكرة التفاهم تتيح المجال لشركة طيران البحرين الجديدة التشغيل إلى 
مطاري مسقط وصالة حيث من المتوقع أن تقوم بتسيير أولى رحاتها إلى 

مسقط خال الأشهر القادمة.

البحرين وسلطنة عُمان توقعان مذكرة تفاهم حول تنظيم خدمات النقل الجوي

دينار، وتعيينه كمشغل حقل في إحدى مصافي الشركة 
عقب التخرج مباشرة.

كما قدم مراقب خلية التدريب بمصفاة »ميناء عبدالله 
سمير« حمزة شرحا وافيا حول طبيعة عمل مشغل الحقل 
بالمصفاة، وأهمية الدور الذي يقوم به، ثم استعرض 
حمزة إجللراءات الأمن والسامة المتبعة في البترول 
الوطنية، مشددا على أهمية تلك الإجللراءات وحرص 

الشركة على تطبيقها.
وأخيرا استعرض ممثل كلية الدراسات التكنولوجية 
تشغيل  تكنولوجيا  تخصص  طبيعة  المطوع  خالد 
المصافي ومدة الدراسة فيه، إضافة إلى عدد الوحدات 

الواجب اجتيازها لأجل التخرج.
العامة والإعلللام خال  العاقات  دائلللرة  وقللد مثل 
اللقاءات كل من  طال الضبيبي وماجد الحمدان اللذين 
وتوزيع عدد  الطاب  استفسارات  بالإجابة على  قاما 
من المطبوعات المتعلقة بالشركة ومختلف أنشطتها 

عليهم.

السعودية والسويد توقعان اتفاقية 
التشجيع والحماية المتبادلة للاستثمارات

وزارة البترول السعودية تقدم 
»لمحة تاريخية« عن النشاط التعديني

في الدراسات الثقافية والاتصالية.
وأرجع أهمية طرح هذا الموضوع إلى ما يشهده العالم 
حاليّاً من تواصل وترابط أسقط كل أنواع الحواجز التي 
تحول دون انتشار الثقافة أيّاً كان موطنها، مشيراً إلى 
أن الأعمال الأدبية باتت تندرج تحت قائمة التراث الأدبي 
العالمي، مؤكداً الدور البارز الذي تؤديه الترجمة في 

ذلك.
وأضاف بوليلة أن موضوع المؤتمر يتماشى - بشكل 

وثيق - مع أهداف وسياسة القسم.

جامعة البحرين تنظم مؤتمر »اللغة 
والترجمة«

ڈ المنامة / وكالات :
قللللال رئلليللس 
قلللسلللم اللللللغللة 
الإنللجللللليللزيللة 
وآدابللللهللللا في 
الآداب  كللللليللة 
بجامعة البحرين 
عبدالعزيز محمد 
بوليلة، إن قسم 
اللغة الإنجليزية 
يستعد  وآدابها 
لتنظيم مؤتمره 
الثاني  العالمي 
»اللغة،  بعنوان 

والأدب، والترجمة في عالم مترابط« والمزمع عقده في 
الفترة من 8 إلى 10 أبريل المقبل برعاية من رئيس 

الجامعة إبراهيم محمد جناحي.
وقال بوليلة إن محاور هذا المؤتمر تتناول قضايا باتت 
حاسمة في ظل العولمة وانفتاح العالم على بعضه، 
وخصوصاً في مجال العلوم الإنسانية، وتحديداً في مجال 
الأدب واللغويات والاتصال. وتشمل هذه المحاور مجال 
التقنيات الحديثة وعاقتها باللغة، والأدب، والترجمة، 
ودور الترجمة في عالم مترابط، والاتجاهات الحديثة 

ڈ الريا�ض / وكالات :
يشارك جناح وكالة الللوزارة للثروة المعدنية التابع 
لوزارة البترول والثروة المعدنية في أرض الجنادرية 
للتعريف بمهام الوكالة والية العمل المناط بها ومراحل 
تطورها حيث تتولى وكالة الللوزارة للثروة المعدنية 
التعديني في  للنشاط  مسؤولية الإشللراف والمتابعة 
المملكة من خال تطبيق نظام الاستثمار التعديني 

ولوائحه التنفيذية.
وتهدف إلى تشجيع واستقطاب المستثمرين المحليين 
والأجانب لاستثمار في قطاع التعدين واستغال الخامات 
المعدنية المحلية وتصديرها والعمل على إحال الخامات 
المعدنية المحلية بديا للخامات المستوردة وتطوير 
الاستثمار  وإدارة  لتنظيم  الازمة  التنفيذية  الآليات 
التعديني ومتابعة الاستثمارات التعدينية القائمة ضمن 
البيئة من الآثار  الأطر النظامية والعمل على حماية 
المترتبة عن مزاولة الأنشطة التعدينية وحجز مجمعات 
لانشطة التعدينية والمواقع المتمعدنة لحمايتها من 
التعديات والأحداث والتملك وتحديد مناطق الاحتياطي 
السعودية  العاملة  القوى  وتدريب  وتنمية  التعديني 
لتأهيلها وتطويرها وزيادة كفاءة إنتاجية الخدمات الفنية 

المساندة.
كما يبين الجناح لمحة جغرافية وتاريخية عن المملكة 
والمناخ الاقتصادي والاستثماري فيها وما تحتويه المملكة 
من مصادر معدنية في المملكة وأهم رواسب المعادن 
التوضيحية  الخرائط  بعض  على  الجناح  يحتوي  كما 
لانشطة  المحجوزة  والمناطق  المعدنية  للأحزمة 
التعدينية وخرائط مواقع الرخص التعدينية المختلفة 

في المملكة.

ظاهرة الأمية انعكاس لحال الأمة  
في خضم الأحداث المصيرية والمأساوية التي يعيشها العالم عموما ومنطقتنا 
العربية خصوصاً، صدر خبر لا يقل في مأساويته الدرامية عن مشهد الدم المتجسد 
في معاناة شعوب فلسطين والعراق وغيرهما، لا بل قد يكون في جوهره مكماً 

أو حتى مسبباً رئيساً لها. 
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  الدائرة السياسية – حركة التحرير الوطني الفلسطيني )فتح(:

تاريخ   11 العدد)387( صفحة  »الناس«  ناصر يحيى، صحيفة  الفتنة  داعية  الرد على مغالطات 

2008/03/10م.

قال تعالى:)إن جاءكم فاسق بنبأ فتبينوا أن تصيبوا قوماً بجهالة فتصبحوا على ما فعلتم نادمين(.

صدق الله العظيم

الخميس 13 مارس 2008 م - العدد ) 14051( السنة الأربعون

مرة أخرى ينبري »صلاح الدين« صحيفة »الناس« 
متعهد الدفاع عن الانقلاب الأسود الذي مارسته حماس 
في قطاع غزة السيد«لا ناصر ولا يحيى«، ينبري للدفاع 
عن المشروع الصهيوني وحلم الحركة الصهيونية الذي 
نفذته حماسه والقاضي بفصل قطاع غزة عن الضفة 
بن  بها  الفلسطينية كأسهل وصفة صهيونية حلم 
غوريون في بداية الخمسينيات لدفن الحلم الفلسطيني 
الناصر للأحتلال  وحرية شعبنا واستقلاله... ينبري 
وللمؤامرة التي قسمت شعبنا ووطننا وألقت بشباب 
فتح المجاهد من الطابق الخامس عشر واعتقلت الأخ 
إبراهيم أبو النجا )أبو وائل ( ،رئيس لجنة المتابعة 
الوطنية العليا في قطاع غزة ، وحلقت شواربه بالقوة 
كأرقى سلوك همجي منحط لم ترق إليه الممارسات 

الصهيونية منذ عام 1948م.
الناصر  والتلفيق،  والفرية  للكذب  الناصر  يتصدى 
للأنقسام الفلسطيني ، الناصر للمحرقة ، وللعدوان 
الصهيوني على قطاع غزة ... ويضحي بأرقى أشكال 
تضحياته الحزبية الضيقة التي تقوم على قلب الحقائق 
وتكفير الآخرين وكيل الشتائم وتخوينهم ... يتصدى 
للدفاع عن المقاومة !!! تحت عنوان » ومن أمريكا يأتيك 
النبأ اليقين » معترفاً بإعجابه وولائه لأمريكا ، فمن 
أمريكا جاءه المدد الذي حياه بعبارات ذات طابع ديني 
إيماني بأمريكا)النبأ اليقين( .. وبهذا الخصوص نود 

التأكيد على القضايا التالية :
1( إن حال ما يسمى بصحيفة »الناس« كحال )إن لم 
تستح فاصنع وقل ما شئت( .. هذه صحيفة الشتائم 
والإتهامات التي لم تتعلم معنى الحوار والرأي والرأي 
الآخر ، ولا تعرف آداب وأخلاق الصحافة . معروفة لدينا 
تكفير  على  القائم  الظلامي  الحزبي  بولائها  جيداً 
الآخرين ونفيهم ، وكذلك مفهوم« من ليس مثلنا ومعنا 

فهو عدونا«.
2(يؤكد كاتب هذا الكلام الذي يخلو من أي قول أن 
أمريكا قد انتصرت لحماس وانقلابها ، حيث إنبرت مجلة 
أمريكية للدفاع عن انقلاب حماس وتبريره ، وفي ذلك 
انسجام واضح مع الموقف الأمريكي الحقيقي الذي 
قرر دعم كل هذه التيارات وتوليدها في مختبرات الــ 
CIA فكيف لا ينبري الأب للدفاع عن ابنه المطيع الذي 
ينفذ بكفاءة كل ما يؤمر به . أخيراً قال أولو الألباب :” 
من أمريكا يأتيك النبأ اليقين “ ولم تعد هي الشيطان 

الأكبر.
3( يبدأ”ناصر يحيى “ مقاله بــ )طوال الشهور الثمانية 
التي مرت منذ سقوط الفساد في غزة وجماعة )رام 
الله(... ثم يدافع عن الانقلاب الأسود وينتمي له هذا 
الناصر للانقلاب والانقلابيين وقمع الرأي الآخر بقوة 
السلاح.. إنه ديموقراطي جداً... ويلوم السلطة والعرب 
على دعوتهم حماس للتراجع عن الانقلاب ... ويستشهد 
بما ورد في مجلة “ فاريتي فير “ الأمريكية التي حسب 
قولة أكدت على ما قالته حماس من تبريرات للانقلاب 
... فعلًا وشهد شاهد من أهله وهذا شرف كبير لحماس 
. ثم يدعو للانقلاب على طول وعرض العالم العربي 
أسوة بما فعلته حماس ، ثم يطالب الحكومات العربية 
بتحديد موقف إما مع المقاومة )حماس( أو الصهاينة 
وذلك مشياً على قاعدة تكفير الآخرين ، من ليس مع 
حماس إذن هو مع الصهاينة .. ولا عجب ، فهذه هي 
التعددية السياسية التي تعترف حماس وتنادي بها ... ولا 
تستغربوا فقتل  وإعدام الناس هو التعبير عن التعددية 
السياسية وحرية الرأي في شريعة حماس وحلفائها 
الانقلاب  بتأييد  السطحي  الساذج  مقاله  ويختم   ..
ومطالبة حماس بعدم إعادة الأمور إلى ما كانت عليه 
قبل الانقلاب... ولشدة انبهارنا بهذه العبقرية الفذة لا 
يسعنا إلا أن نقول لناصر قتل الرأي الآخر .. والناصر 

لقمع الحريات وتكميم الأفواه:
أ- ثمة تيارات داخل حركة حماس ، فنحن نحيي تيار 
المجاهدين العقلاء والشرفاء الذين يقاومون الإحتلال 
والذين وقفوا ضد الانقلاب وعلى رأسهم الأخ إسماعيل 
هنية وغازي حمد وغيرهم . فنحن لا نضع حماس كلها 
في خانة واحدة ، بل نحمل التيار الإسرائيلي الإنقلابي 

المسؤولية عن تدمير المشروع الوطني الفلسطيني.
ب- إن السلطة التي يتهمها بالفساد هي السلطة التي 
جاءت بحماس للانتخابات ، وعندما فازت حماس سلمتها 
الحكم بكل ديمقراطية ، وكان الأخ إسماعيل هنية ، 
رئيس حكومة الوحدة الوطنية لكل الشعب الفلسطيني 

، فما الذي تغير وما الذي حصل يا خبير المقاومة؟
لتعلم أيها الحاقد على الفضيلة ، أن حماس دخلت 
الانتخابات وأصبحت حكومة في ظل الاحتلال ، وتنقل 
وزراءها بتصاريح احتلالية  عليها شعار وزارة الدفاع 
الإسرائيلية ، وأصبحت تحكم ، واجتمع عدد من وزرائها 
مع نظرائهم الإسرائيليين ، وتلقوا الرواتب من الدول 
المانحة وفي مقدمتها أمريكا يا شاطر ، وكان الكمبيوتر 
الإسرائيلي على معبر رفح يسمح لهم الدخول والعودة . 
أي إن حكومة حماس قد ولدت على قاعدة إتفاق “أوسلو” 
ومارست كل الممارسات التي تدعي إنها ممارسات 
السلطة الفاسدة ، وهل تعلم أيها المهدي المنتظر إن 
أول قرار إتخذه نواب حماس هو رفع رواتبهم إلى ثلاثة 

ألاف دولار شهرياً للنائب الواحد.
ثم ماذا جرى يا سليمان الحكيم؟! لم تطرح حكومة 
حماس أي برنامج سياسي واقعي مقنع للرأي العام 
الوطنية  السلطة  حكومة  أنها  متجاهلة  العالمي 
الفلسطينية ، فأقدم كافة الدول على حصار الشعب 
الفلسطيني ووقف كافة أشكال الدعم السياسي والمالي 
لسلطة حماس الفاسدة “على رأيك” ، فتوقفت رواتب 
كافة الموظفين الفلسطينيين ولم تتلق السلطة ريالًا 
واحداً في حينه، ولم تحرك حكومة حماس ساكناً لفك 
الحصار وتمسكت بالمناصب وكراسي الحكم . وهنا 
تدخل السيد الرئيس الأخ أبو مازن ، ليعمل ليل نهار 
لفك الحصار عن حكومة حماس وعن شعبنا الصامد، 
حيث بدأ مشاوراته واتصالاته مع الأشقاء العرب لفك 
الحصار الخانق على شعبنا وصموده وحياته . وبدأت 
عن  تبحث  المخلصة  الفلسطينية  الفصائل  كافة 
مخرج للأزمة ، فولدت وثيقة الأســرى التي طورت 
لتصبح وثيقة الوفاق الوطني التي وقعتها كافة القوى 

السياسية الفلسطينية. واستمر السيد الرئيس الأخ أبو 
مازن ، في العمل حتى نجح في عقد اتفاق القاهرة واتفاق 
مكة المباركين ، الذين وقعت عليهما حماس ، وأنا كلي 
ثقة بأنك لم تقرأ أياً من هذه الوثائق الوطنية التي وقعتها 
حماس رسمياً وعلنياً.. وفقط أذكر، إن حماس وافقت على 
أن المفاوضات مع الإسرائيليين هي من اختصاص منظمة 
التحرير الفلسطينية، التي هي سياسياً وقانونياً مرجعية 
السلطة ، كما وافقت حماس على أن تجلس كافة القوى 
السياسية الفلسطينية معاً للإتفاق على أشكال المقاومة 
التي تخدم مصالح شعبنا . وإثر ذلك شكلت حكومة الوحدة 
الوطنية كحل للأزمة وبموافقة حماس في مكة برئاسة 
الأخ إسماعيل هنية ، واستمر عملها لعدة أشهر حتى قام 
التيار الإسرائيلي في حماس الذي سيطر على الحركة بعد 
استشهاد الشيخ أحمد ياسين وعبد العزيز الرنتيسي رحمهما 
الله بالانقلاب على الشريعة الفلسطينية بالقوة المسلحة 
الكعبة  أمام  أقسمويه  الذي  بعهدهم وقسمهم  فنكثوا 
المشرفة أقدس وأطهر مكان إسلامي على وجه الأرض . فما 
الذي حل حتى تنقلب حماس على حكومة الوحدة الوطنية ، 

التي هي برئاسة حماس؟.
المسلحة  بالقوة  للشيطان  ناصر  يا  الانقلاب  وحصل 
، وأعطى السيد الرئيس الأخ أبو مازن ، تعليماته بعدم 
المواجهة وإلقاء السلاح لأننا نفضل ألف مرة التخلي عن 
السلطة في القطاع على أن توجه بنادق شبابنا وقواتنا 
لأخوتنا وأهلنا، هكذا تربينا في مدرسة الشهيد الرئيس 
الخالد ياسر عرفات ، الذي اغتاله الاحتلال لتمسكه بالثوابت 
الوطنية ولأنه قائد ورمز ومؤسس هذه السلطة التي تدعي 

أنها فاسدة ، يا مروج لسلطة الفساد والقتل والتكفير .
لقد قامت حماس بالسيطرة على كافة مقرات السلطة 
الأمنية والمدنية .. وقامت بالسيطرة على مقر الرئاسة 
بزيه  الرئاسة  كرسي  على  الطرق  قطاع  أحد  وجلس 
العسكري وكأنه قد حرر القدس الأقصى من الصهاينة . لقد 
ذبحوا خيرة شبابنا وقتلوهم وسحبوا جثثهم في الشوارع 

ونكلوا بها وأحرقوها ، كما قاموا برمي شبابنا وهم أحياء 
من الطابق الخامس عشر واستخدموا القذائف الصاروخية 
ضد منازل وعائلات شبابنا في حين أنها لم توجه لدبابات 
الاحتلال أثناء الاجتياح الأخير لشمال غزة، وتعلم، أن 
ميليشيات حماس وعصاباتها الانقلابية قامت بإطلاق النار 
على أكثر من 800 شاب )فتحاوي( وبالتحديد على ركبهم 
من الخلف حتى أصبحوا معوقين طيلة حياتهم وغالبيتهم 
كانوا قد كتبوا عقود قرانهم على سنة الله ورسوله ؟ 
هذا بالإضافة إلى قيام عصابات الانقلاب الأسود بتفجير 
وحرق المطاعم والمقاهي والمدارس الدينية المسيحية 
والكنائس في قطاع غزة يا ناصر “العهدة العمرية” ، 
فالقتل والفصل من الوظائف الرسمية عند حماسك على 
الهوية السياسية . وتعلم يا آكل السحت، إن شباب فتح 
طالبوا حماس في الاجتياح الأخير بإعادة أسلحتهم التي 
صادرتها حتى يقاوموا العدوان الصهيوني على قطاع غزة 

، وتعلم أن عصابات حماس وقياداتها قد هربوا 
إلى مخابئهم أُثناء القصف الأخير تاركين المئات 
من المناضلين معتقلين في سجونها وزنزاناتها 
عرضة للقصف الصهيوني وهم مكتوفو الأيدي 
ومعصوبو  العينين ، يكفيك شرفاً أنك تنتمي لهذا 
النظام والانقلاب ولهذه الإمارة الظلامية )الوجه 

الآخر لعملة الدولة اليهودية( .
القضية  اختصر  قــد  حالكم  لــســان  إن  ج- 
الفلسطينية في الدفاع عن مصالحكم  الحزبية 
وجرائمها  الأســود  وإنقلابها  وحليفتكم حماس 
، هذا معنى تباكيكم الكاذب على قطاع غزة ، 
وتتسترون بالدين والإسلام منكم براء في حين 
أنكم لا تتحدثون بكلمة واحدة عن القدس الشريف 
والمسجد الأقصى الذي بارك الله حوله ، ترفعون 
شعار الدين بقدر ما يخدم مصالحكم وجيوبكم فلا 
يعنيكم تهويد القدس في شيء وتحويل الضفة 
إلى كانتونات بأكثر من )650( حاجزاً عسكرياً 
400 ألف  وإحتلالياً ، لا يعنيكم وجود أكثر من 
مستوطن يهودي في الضفة، وتتغنى بالمقاومة 
يا متعهد الترويج لمقاومة الفضائيات فقط . فدعنا 
نتساءل أين كانت الأسلحة )الحمساوية( والقذائف 
والصواريخ ضد الدروع عندما قام الاحتلال باجتياح 
قطاع غزة؟ وهل تعلم أن جيش الاحتلال قد سيطر 
على أهم وأعلى تلة في شمال غزة من دون اطلاق 
رصاصة واحدة عليه من أبطال مقاومة الفضائيات؟ 
إنها أسلحة وذخائر الحرب الأهلية والفتنة وقتل 
الأشقاء من الفصائل الأخرى . وأين هي مقاومتكم 
ضد تهويد القدس والاستيطان في الضفة ؟ هل 
تعلم أن عدد المعتقلين الفلسطينيين في سجون 
الاحتلال بلغ أكثر من اثني عشر ألف معتقل ، منهم 
أكثر من سبعة آلاف فتحاوي مجاهدين مؤيدين 
لسلطة جماعة )رام الله( كما تقول؟ إذهب إلى 
قطاع غزة واسأل الناس يا محرف كلام الناس : 
من أرحم لكم سلطة انقلاب حماس الظلامية أم 

سلطة الاحتلال؟
تبريراً  الأمريكية  المجلة  أكاذيب  لقد وجدتم في  د- 
خطة  تقرأ  لم  أنــك  نعلم  ونحن   ، والجرائم  للانقلاب 
إنك تقوم   ، )دايــتــون( ولا تعرف عن ملابساتها شيئاً 
بترديد مقولات أسيادك في بعض الدول كالببغاء . بعد 
تشكيل حكومة الوحدة الوطنية قام الرئيس الأمريكي 
جورج بوش بتكليف الجنرال”ديتون” بوضع خطة لدعم 
الأجهزة والقوات الفلسطينية وكان مكتبه ومقر عمله في 
قطاع غزة تحت إشراف هذه الحكومة ، وعندما قدم خطته 
، قام الأخ الرئيس أبو مازن والأخ إسماعيل هنية ، رئيس 
حكومة الوحدة الوطنية بإجراء بعض التعديلات عليها، 
ثم طرحها الأخ إسماعيل هنية على مجلس الوزراء بعد 
التعديلات ووافق عليها ، والله على ما نقول شهيد . فكيف 
تتبجح بالقول إن النصر جاءكم من مجلة أمريكية كاذبة 
؟ لقد قامت وزيرة الخارجية الأمريكية بدحض ما زعمت 
به المجلة كما أن الأحداث على الأرض تدلل على كذب ما 
روجت له هذه المجلة، وما هي النتيجة ؟ لقد ثبت بالدليل 
القاطع أن الانقلاب الذي قامت به حماس هو المؤامرة 
الهادفة لتدمير القضية الفلسطينية وليس إدعاءات المجلة 
، لقد مارست حماس الفصل الأسوأ من فصول المؤامرة 
الفلسطينية وحقوق  القضية  الهادفة دفن  الصهيونية 
شعبنا المشروعة وتهويد القدس الشريف ، وذلك من خلال 

فصل القطاع عن الضفة الفلسطينية والقدس .
هـ-  في حين رفضت حركة الجهاد الإسلامي المشاركة 
)حماس( قد  أن  نجد  الاحتلال  الانتخابات في ظل  في 
اختارت علناً المشاركة في السلطة وكراسي الحكم في 
ظل الاحتلال وحتى تهرب حماس من أزمتها الداخلية التي 
نتجت عن هذا الاختيار نجدها تتغنى بالمقاومة وتضلل 
أمثالك من البسطاء، فهي تدرك أن السلطة التي استلمتها 
قد وقعت العديد من الاتفاقيات مع الجانب الإسرائيلي 
الاعتراف  وثيقة  ذلك  بما في  الدولي  المجتمع  وكذلك 
المتبادل ، وتدرك حماس أنها لن تستطيع الجمع بين الوفاء 
بالتزامات السلطة وتعهداتها واعترافها بإسرائيل وبين 
إطلاق الصواريخ على إسرائيل . والمشكلة في ذلك أن 
)حماس( تختطف مليوناً ونصف المليون فلسطيني كرهائن 
وتستخدمهم كدروع بشرية وتضحي بهم وبحياتهم ولقمة 

عيشهم للتغطية على أزماتها الداخلية .
لقد رفضت حماس  مبادرات الأخ الرئيس أبو مازن، لوقف 
العدوان وفك الحصار عن قطاع غزة من خلال تطبيق 
اتفاقية المعابر الدولية والتوصل إلى تهدئة ، أي وقف 
العدوان مقابل وقف اطلاق الصواريخ النفاثة ، العابرة 
للقارات التي قتلت من الفلسطينيين أكثر مما قتلت من 
الإسرائيليين ، إن )حماس( تنفذ مخطط أطراف إقليمية 
هناك وهناك لا يعنيها حرق قطاع غزة في شيء مقابل 
تحسين شروطها التفاوضية ومصالحها مع أمريكا ، الأطراف 
الإقليمية التي تحارب باللبنانيين  والفلسطينيين لتحقيق 
مصالحها في حين لا تطلق رصاصة واحدة لتحرير أراضيها 
المحتلة منذ أربعين عاماً .هذه بالضبط مقاومة أسيادكم 

ومقاومتكم .

و- وإمعاناً في هذه المواقف التي تكرس الانقسام 
الفلسطيني وفصل الضفة عن القطاع وبعد العدوان 
الصهيوني الأخير على قطاع غزة وافقت حماس في 
حوارها مع الأشقاء في مصر على وقف إطلاق الصواريخ 
،  بعد أن خلفت وراءها أكثر من )150( شهيداً منهم )45( 
طفلًا وطفلة ، ومنهم ما يزيد على 31 شهيداً من فتح 
وعشرات الشهداء من القوى السياسية الأخرى ، هذا 
بالإضافة لتدمير المنازل وتهجير العائلات الفلسطينية 
وتجريف الأشجار ، ومع ذلك يطل علينا بطل المقاومة 

الأخ محمود الزهار ، ليعلن انتصارنا على الاحتلال!!
الحقائق  يا مزيف  قيادات حماس  إن عــدداً من  ز- 
يجتمع مع الإسرائيليين وضباط أمنهم في وزارة الدفاع 
الإسرائيلية أو على الحدود مع قطاع غزة ، كما تروج 
حماس لفكرة إقامة الدولة الفلسطينية ذات الحدود 
المؤقتة التي رفضها الشهيد القائد الرمز ياسر عرفات 
والأخ الرئيس أبو مازن ، منذ زمن طويل. لأنها تكرس 
الاحتلال وتستثني القدس وحق العودة والسيادة على 
الحدود ، إن قيادات حماس وافقت على هدنة لمدة 
خمسين عاماً مع الاحتلال، فتواضع يا ناصر وأقرأ وثيقة 
السيد أحمد يوسف ، مستشار إسماعيل هنية . لعلك 

تفيق من ظلام تعصبك الأعمى.
ح- لقد آن الأوان لكشف الأقنعة عن وجوهكم ، إنكم 
أوضاعكم  لتحسين  الفلسطينية  بالقضية  تتاجرون 
الحزبية وتحقيق مصالحكم الضيقة وتطوير وضعكم 
أطفال  كل  اغتيال  تعيدون  بذلك  إنكم   ، الانتخابي 
فلسطين الذين اغتالهم الاحتلال ، أنتم الذي تكرسون 
الانقسام في الشارع الفلسطيني ، وتحاولون نقله إلى 
أنتم  ، خدمة لمصالح حزبية ضيقة  العربي  الشارع 
تملؤون جيوبكم أموالًا ، تجمعونها باسم شهداء ونضال 
شعبنا ومقاومته ، إنكم مجرد مصاصي دماء شعبنا 
)دراكولا( . أنتم تبنون قصوركم من حجارة منازلنا التي 
هدمها الاحتلال.. وتزيفون وعي الناس بأكاذيبكم ، إنكم 
نواب مخلصون أوفياء للاحتلال ومخططاته ضد شعبنا 
وقضيته العادلة ، خذوا ما شئتم من دمائنا وهوائنا .. 
وأرواحنا وأطفالنا وارحلوا قبل أن تولدوا كنا قد قدمنا 
جبالًا من الشهداء والأسرى والجرحى .. أنكم طارئون 
على المشروع الوطني الفلسطيني الذي أطلقته فتح 
وحمته بدماء أبناءها ، إننا نعاهد الشهداء أن نبقى على 
درب الشهيد الرئيس ياسر عرفات ، متمسكين بثوابت 
الإجماع الوطني حتى ينال شعبنا كامل حقوقه الوطنية 
المشروعة في العودة وتقرير المصير وإقامة الدولة 

الفلسطينية المستقلة وعاصمتها القدس الشريف.
وأخيراً نعلم جيداً أن ما تحاولون قوله من جراء هذا 
السيد  مبادرة فخامة  المسموم هو رفضكم  المقال 
الرئيس علي عبد الله صالح ، التي طرحها لرأب الصدع 
الفلسطيني وإنقاذ شعبنا من هذا الانقسام الذي نتج 
عن انقلاب حماس الأســود في غــزة.. والله عيب يا 
داعية الفرقة والفتنة يا ناصر الظلم والعدوان .. إن 
موقفكم هذا يتجلى في رفضكم لهذه المبادرة اليمنية 
المشرفة والشجاعة ، التي وافقت عليها الجامعة العربية 
والبرلمانيون العرب وأيدها بشكل فوري الأخ الرئيس 
أبو مازن ، إن لسان حالكم لا يروق له أن يلعب اليمن 
الشقيق هذا الدور المشرف لأنكم تغلبون مصالحكم 
ومصالح جيوبكم على المصلحة الفلسطينية واليمنية 
العليا . إننا لا نستغرب هذا الموقف المخزي منكم الرامي 
لإجهاض المبادرة اليمنية لأنكم تنفذون أوامر وتعليمات 
من خارج حدود اليمن الشقيق ... فقط تريدون من اليمن 
هذه المساعدات والأموال والتبرعات التي تجمعونها 
باسم شهداء فلسطين وتقومون بسرقتها وتوزيعها على 
عصاباتكم . لا تريدون لليمن هذا الموقف المشرف وهذا 
الدور الطليعي في نصرة شعبنا وكفاحه وفي توحيد 
صفوفه في وجه الاحتلال، إنكم لا تملكون زمام إرادتكم  

وقراركم ، إنكم زائلون لا محالة ، والنصر لشعبنا.

          عاش اليمن الشقيق 
   عاشت مبادرة فخامة السيد الرئيس علي عبد الله 

صالح 
        عاشت فلسطين حرة عربية 

   المجد للشهداء ، الحرية للأسرى والشفاء للجرحى

ذبحوا خيرة ش��بابنا وقتلوهم وس��حبوا جثثهم 
في الش��وارع ونكلوا بها وأحرقوها ، كما قاموا 
برمي ش��بابنا وهم أحي��اء من الطاب��ق الخامس 
عشر واستخدموا القذائف الصاروخية ضد منازل 
وعائلات ش��بابنا في حي��ن أنها لم توج��ه لدبابات 

الاحتلال أثناء الاجتياح الأخير لشمال غزة.

عدد من قيادات  حماس يجتمع 
مع الإسرائيليين وضباط أمنهم 
في وزارة الدفاع الاسرائيلية أو 
على الحدود مع قطاع غزة.. 
لفكرة  حماس  ت��روج  كما 
إقامة الدولة الفلسطينية ذات 
الحدود المؤقتة التي رفضها 
الرئيس الراحل ياسر عرفات 

والرئيس أبو مازن.

�صادر عن/

الدائرة ال�صيا�صية

حركة التحرر الوطني الفل�سطيني)فتح(

انقلابي حمساوي يدوس على صورة الشهيد القائد الرمز ياسر عرفات
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❊ طهران/14 اأكتوبر/ الي�ستير ليون: 
 بعد خمس سنوات يحق لإيران أن تشكر 
قصد  بغير  دعمها  على  المتحدة  ال��ولاي��ات 
طريق  عن  الإقليمي  نفوذها  لمد  مسعاها 
الإطاحة بحكم صدام حسين أحد ألد أعداء 

طهران. 
حركة  بالفعل  الأمريكي  الجيش  وه��زم 
طالبان الأفغانية بعد هجمات 11 سبتمبر على 
الولايات المتحدة عام 2001 وكانت النتيجة 
غير المتعمدة لذلك هي الإطاحة بعدو آخر 
لإيران وترجيح كفة طهران في ميزان القوى 

الإقليمي. 
العلاقات  م��ن مجلس  وال���ى نصر  وق���ال 
الخارجية في واشنطن »إزاحة هذين النظامين 
دون خليفة قوي أفاد إيران بدرجة كبيرة... 

وأتاح الفرصة لها لمد نفوذها.« 
ولا يمكن لإيران أن تستبعد تماما احتمال 
قيام الولايات المتحدة بعمل عسكري لتدمير 
اقتصادها  ان  يتضح  وقد  النووية  مواقعها 
المعتمد على النفط معرض للخطر بعد بضع 

سنوات لكنه الآن في صعود قوي. 
وترك انهيار الجيش العراقي السريع في عام 
2003 إيران الشيعية دون منافس عسكري 
قريب منها وأضعف العالم العربي وحكوماته 

وأغلبها سنية. 
وع��ززت إي��رادات استثنائية بسبب ارتفاع 
أسعار النفط من إحساس الجمهورية الإسلامية 
بقوتها تحت قيادة الرئيس محمود أحمدي نجاد 
الذي تحدى الجهود التي يقودها الغرب لاحتواء 
طموحات طهران النووية عن طريق عقوبات 

تفرضها الأمم المتحدة. 
وقال الاقتصادي الإيراني سعيد ليلاظ »نحن 
ساعة...   24 كل  دولار  مليون   270 نكسب 
إي��ران  ضخم...  مبلغ  ان��ه  الصعبة  بالعملة 
يمكنها توجيه إيراداتها النفطية لشراء الولاءات 

بالداخل وشركاء استراتيجيين بالخارج.« 
وفي الأعوام الخمسة الماضية أصبحت إيران 
لاعبا مهما في العراق فعززت علاقاتها بالشيعة 
وطوائف أخرى. واكتسبت نفوذا في أجزاء أخرى 
من العالم العربي عبر تحالفاتها مع سوريا 
وجماعة حزب الله اللبنانية وحركة المقاومة 

الإسلامية )حماس( الفلسطينية. 
ويشعر حلفاء الولايات المتحدة العرب بالقلق 
مع صعود نفوذ طهران لكن بعد الفوضى التي 
أسفرت عنها حرب العراق فإنهم يخشون أن 
يؤدي أي هجوم أمريكي على إيران إلى إشاعة 
اضطرابات جديدة تكلفهم الكثير.، ويبدو من 
الناحية النفسية أن إي��ران هي صاحبة اليد 

العليا. 
وقال نصر »لا يهم ما إذا كان ما نقوله صحيحا 
سياسيا لكن العالم العربي أظهر خوفا شديدا 

وقلقا بسبب إيران لم تبد إيران مثله.« 
وتراجعت احتمالات توجيه ضربة عسكرية 
أمريكية ضد إيران بدرجة كبيرة بعد صدور 
تقييم للمخابرات الأمريكية في ديسمبر كانون 
الأول الماضي أكد بشكل مفاجئ أن طهران 
أوقفت مسعاها لإنتاج سلاح نووي في عام 
2003 ولم تستأنفه على الأرج��ح منذ ذلك 
الحين.، وحولت هذه النتيجة الانتباه بعض 
الشيء عن سعي إي��ران ال��دؤوب لتخصيب 

اليورانيوم وتطوير الصواريخ ذاتية الدفع التي 
يراها بعض المحللين الغربيين أكثر أهمية من 

أي محاولة وشيكة لإنتاج قنبلة ذرية. 
وقال دبلوماسي أوروب��ي يرى أن الوثيقة 
القوى  حشد  صعوبة  من  زادت  الأمريكية 
العالمية وراء تشديد عقوبات الأمم المتحدة 
على إي��ران »لم نغير تقييمنا للتهديد لكن 
تقرير المخابرات الأمريكية سحب البساط من 

تحت أقدامنا.« 

وفي الأشهر القليلة الماضية زار العديد من 
الزعماء العرب طهران في حين قام احمدي 
نجاد بجولة مهمة شملت العراق والسعودية 
والإمارات وقطر تهدف جزئيا إلى تهدئة مخاوف 

العرب من نفوذ إيران الإقليمي الجديد. 
وقال الدبلوماسي »هذا يظهر انه أياً كان 
رأي العرب في زعماء إيران فإنه يتعين عليهم 
أن يأخذوا في الاعتبار أنه بعد سقوط صدام 
إقليمية كبيرة في  إي��ران تصعد كقوة  فإن 

المنطقة.«، وتعتبر هذه لعنة بالنسبة للولايات 
المتحدة التي اتسمت علاقاتها مع إيران بالحقد 
المتبادل منذ ان أطاحت الثورة الإسلامية بحكم 

الشاه حليفها الرئيسي في منطقة الخليج. 
ويتهم الرئيس الأمريكي جورج بوش إيران 
التي وصفها عام 2002 بأنها جزء من »محور 
ولبنان  العراق  ش��ؤون  في  بالتدخل  الشر« 
والأراض��ي الفلسطينية وهي اتهامات تعيد 

طهران توجيهها مباشرة للولايات المتحدة. 
وق��ال محللون في طهران إن إي��ران التي 
تسعى لإحباط الأهداف الأمريكية الإسرائيلية 
في المنطقة تريد أن يبقى العراق دولة واحدة 
تضمن مصالح المجتمع الشيعي لكن لا تكون 

قوية بما يكفي لتهدد جيرانها. 
وواشنطن التي تشارك طهران في التزامها 
بوحدة العراق دفعت دبلوماسييها في بغداد 
لعقد ثلاثة اجتماعات مع نظرائهم الإيرانيين 
في العام الماضي.، لكن المناقشات الرسمية 
لم تتطور إلى حوار أوسع نطاقا يهدف إلى حل 

النزاعات الأمريكية الإيرانية. 
وقال نصر إن الولايات المتحدة التي تتمتع 
بوجود عسكري قوي في العراق وأفغانستان 
إي��ران.،  أمام  الطريق  والخليج مازالت تسد 
وأضاف »إيران في نهاية الأمر لا يمكنها تأكيد 
الذي ظهر  الجديد  والتوازن  الراهن  وضعها 
في المنطقة دون ان تتوقف الولايات المتحدة 
عن مقاومتها.«، وتابع »احمدي نجاد مقتنع 
إيران يمكنها شق طريقها بالاستئساد  بأن 
والمشاحنات. وأنا لست واثقا مما إذا كان جميع 

زعماء إيران مقتنعين بهذه الإستراتيجية.« 

الخميس  13 مارس 2008 م - العدد ) 14051( السنة الاربعون

الخلاف بشأن إيران كلف فالون منصبه
علقت مجلة )تايم( الأميركية على استقالة الأميرال 
وليام فالون قائد القيادة المركزية الأميركية بأنه بين 
الحين والآخر يخلد أحد العسكريين اسمه في سجل 
زملائه،  حياة  لإنقاذ  بحياته  يضحي  عندما  التاريخ 
وأن هذا ما فعله فالون لكن تضحيته هنا أنهت حياته 
العسكرية التي دامت 41 عاما بعد المقالة التي أوردتها 
مجلة )إسكواير( في آخر طبعة لها وحرضته فيها على 

الرئيس بوش.
وقالت المجلة إن فالون الطيار البحري، كان يحب 
المخاطرة سواء في الجو أو في تعليقاته على السياسة 
الأميركية في المنطقة التي كانت تحت قيادته في 

أفغانستان والعراق.
بارنيت في مجلة  وأوردت بعض ما كتبه توماس 
إسكواير بأن فالون كان »يتحدى بصفاقة« ضغط إدارة 
بوش لخوض حرب ضد إيران، أي القتال »ضد ما اعتبره 

عملا متهورا«.
وأضافت تايم أن المقالة المطولة في مجلة إسكواير 
زعمت أنه في الوقت الذي يريد فيه الرئيس بوش الحرب 
ضد إيران »حث الأميرال على التحفظ والدبلوماسية« 

وأضافت المقالة »من سيفوز، الرئيس أم الأميرال«؟
وأشارت المجلة إلى أن هذه ليست المرة الأولى التي 
أبحر فيها الأميرال في مهب الريح بتعليقه على سياسات 
قائده الأعلى. فقد قال فالون في تعليق لقناة )الجزيرة( 
العربية الخريف الماضي إن »القرع المستمر لطبول 
المعارضة خارج واشنطن حول الحرب مع إيران لم يكن 
مساعدا، وغير مفيد. وأتوقع عدم نشوب حرب وأن هذا 

ما ينبغي أن نعمل من أجله«. 
وما يزال وزير الدفاع ورئيس الأركان المشتركة يرددان 

أن المواجهة الحالية مع إيران يجب حلها دبلوماسيا.
لكن فالون، عندما كان خارج واشنطن، أطلق العنان 
لسجيته المستقلة، وهذا تقليد بين ضباط البحرية، كان 
يتلفظ بتصريحات أمام الكاميرات والمراسلين ما كان 
ليقولها وهو في العاصمة الأميركية إلا داخل اجتماعات 

مغلقة في البنتاغون.
ونقلت المجلة عن مؤيدي فالون داخل وخارج البنتاغون 
أن رحيله يثبت ببساطة أن الإدارة لا تتحمل أي معارضة 
لمسائل الحرب والسلام. وقال أميرال متقاعد إن »بوش 
يقول إنه ينصت للقادة في الميدان، إلا إذا قالوا شيئا 
لا يعجبه، وعندها يطردهم من الخدمة«. لكن بعض 
العارفين بوسائل البنتاغون شككوا في أن استقالة 

فالون لم تكن طوعية.
وختمت مجلة )تايم( بأن الرهان داخل البنتاغون هو 
أنه رغم رحيل فالون فإن الحرب ضد إيران لم تعد أكثر 

احتمالا الشهر القادم منها عن الشهر الماضي. 
تماما  مشغولة  الأميركية  العسكرية  فالمؤسسة 
بالعراق وأفغانستان وكل ما يمكن أن تفعله هو شن 

غارة جوية ضد مواقع إيران النووية. 
ويعتقد العسكريون أن عواقب مهاجمة دولة إسلامية 
ثالثة منذ التاسع من سبتمبر 2001 ستكون وخيمة 
لدرجة أن أي رئيس لن يشن حربا كهذه آخر أيامه في 

منصبه. 

نزلاء السجون الأميركية الأكثر عددا
 

قالت صحيفة نيويورك تايمز إن عدد نزلاء السجون 
في الولايات المتحدة يصل إلى 1.6 مليون سجين، وهو 
معدل يتجاوز معدل كل الدول الأخرى التي تحتفظ 

بإحصائيات موثوق بها في هذا الصدد.
وتشير الصحيفة إلى أن واحدا من بين كل تسعة 
رجال سود ممن تتراوح أعمارهم بين 20 إلى 34 عاما 
ينفذ مدة عقوبة في السجن، مقابل واحد من بين كل 

36 رجلا من أصول لاتينية.
وفي العام الماضي أنفقت 50 ولاية أميركية حوالي 
44 مليار دولار على الإصلاحيات بالمقارنة مع مبلغ 11 

مليارا كانت قد أنفقتها تلك الولايات عام 1987.
وأضافت الصحيفة أن هذه الإحصائيات -التي وردت 

في تقرير حديث صادر عن مركز بيو الأميركي- تدل 
على التحدي العاجل الذي تواجهه الحكومة الاتحادية 
والولايات التي تفتقر إلى الأموال اللازمة من أجل الحد 
من لجوئها المفرط إلى الاحتجاز من غير التضحية 
بالسلامة العامة.، وتمضي إلى القول إن العديد من 
الأميركيين يميلون إلى الاعتقاد خطأً بأن حبس عدد 
كبير من الناس أمر ضروري للمحافظة على المستويات 
المتدنية من الجريمة التي وصلت إلى أدنى معدلاتها 

منذ تسعينيات القرن الماضي.
الحبس  بين  العلاقة  أن  تايمز(  )نيويورك  وت��رى 
والتحكم في معدلات الجريمة تتسم بالضبابية، ذلك 
أن قدرا من التدني في مستويات الإجرام يرجع إلى 
العقوبات المتشددة والسياسات المتبعة في الإفراج.، 
غير أن الجريمة تتأثر كذلك بأمور أخرى من قبيل 
تعاطي  ومعدلات  والتوظيف  الاقتصادية  التوجهات 

المخدرات.
وتعكف بعض الولايات على توسيع دائرة عقوباتها 
الجنائية بتبني بدائل جديدة لمعاقبة مرتكبي المخالفات 
القانونية الأقل خطورة، تكون أقل تكلفة من الحبس 
لكنها تحمي الجمهور وتبقي على المتهم تحت طائلة 

المحاسبة.

عواصم العالم

❊ ريجا/14 اأكتوبر/ باتريك لانين: 
 وقعت الولايات المتحدة مع استونيا ولاتفيا أمس الأربعاء اتفاقات ثنائية 
تؤدي إلى السفر بدون تأشيرات وهو الأمر الذي قد يثير غضب الاتحاد 

الأوروبي قبل يوم من محادثات أمنية بين الاتحاد والولايات المتحدة. 
ووقع وزير الأمن الداخلي الأمريكي مايكل تشيرتوف الذي من المقرر 
ان يجتمع مع فرانكو فراتيني مفوض الأمن والعدل للاتحاد الأوروبي 
في سلوفينيا يوم الخميس مذكرتي تفاهم في طالين عاصمة استونيا 

وريجا عاصمة لاتفيا. 
وتقول المفوضية الأوروبية ومعظم الدول القديمة في عضوية الاتحاد 
الأوروبي ان مثل هذه الاتفاقات تنتهك اختصاصات الاتحاد بشأن سياسة 
التأشيرات وسياسة الحدود لكن بعض الدول التي انضمت حديثا لا تريد 
الانتظار حتى يتم توقيع اتفاق موسع بين الاتحاد الأوروبي والولايات 

المتحدة. 
وقبل ما وصفه دبلوماسيون بأنه سيكون محادثات صعبة بين الاتحاد 
الأوروبي والولايات المتحدة بسبب توقيع هذه الاتفاقات المنفصلة رفض 

تشيرتوف فكرة ان واشنطن تقوض سلطات الاتحاد الأوروبي. 
وقال في مؤتمر صحفي بعد توقيع الاتفاق في ريجا »أكدت للشركاء 
الأوروبيين في بروكسل إننا نكن أقصى احترام لقانون الاتحاد الأوروبي 

واختصاصات الاتحاد الأوروبي.« 
وقال ان هذا الاتفاق مثل الاتفاق الذي تم توقيعه في استونيا وفي 
وقت سابق مع جمهورية التشيك يتفق مع قانون الاتحاد الأوروبي وانه 
كان سيتعين على هذه الدول ان تنتظر وقتا طويلا من اجل السفر بدون 
تأشيرات لو كانت انتظرت التوصل إلى اتفاق موسع على مستوى الاتحاد 

الأوروبي. 
وتتضمن الاتفاقات تفاصيل مجالات التعاون التي ستسمح في نهاية 
الأمر لكل من استونيا ولاتفيا بالانضمام إلى برنامج إلغاء التأشيرات الذي 

يسمح بالسفر إلى الولايات المتحدة بدون تأشيرة. 
ومعظم دول الاتحاد الأوروبي لديها اتفاقيات لإلغاء التأشيرات مع 
الولايات المتحدة تسمح بالسفر بدون تأشيرة لكن ليس بينها 11 من 
بين 12 دولة شيوعية سابقا انضمت إلى الاتحاد الأوروبي في عام 2004 

و2007 أو اليونان العضو القديم في الاتحاد. 
وقال دبلوماسيون ان فراتيني وسلوفينيا التي تتولى الرئاسة الحالية 
للاتحاد الأوروبي سيواجهان مهمة صعبة اليوم الخميس عندما يحاولان 
التأشيرات  بشأن  المنفردة  الاتفاقات  عن  بالتخلي  تشيرتوف  إقناع 

والتفاوض فقط على مستوى الاتحاد الأوروبي والولايات المتحدة. 
وقال وزير خارجية لاتفيا ماريس ريكستينز انه لا يرى سببا يجعل 
بلاده تنتظر كل دول الاتحاد الأوروبي حتى يصبح لديها اتفاقات للانضمام 
الى برنامج إلغاء التأشيرات خاصة وان كل دول غرب أوروبا تتمتع بفوائد 

السفر بدون تأشيرة. 
والدول التي توقع اتفاقات ثنائية لا تحصل على الفور على وضع حرية 
السفر لكن واشنطن ستسهل السفر إليها عندما تفي هذه الدول بعدد 

من المعايير الأمنية. 
وقال فراتيني يوم الثلاثاء انه يأمل في ان تتحرك المحادثات مع 
الولايات المتحدة بسرعة كافية تسمح بموافقة سياسية على برنامج 

إلغاء التأشيرات وتنفيذه بحلول نهاية عام 2008 . 

عرب وعالم

في خطوة قد تثير غضب الاتحاد الأوروبي

لاتفيا واستونيا توقعان اتفاقين لإلغاء التأشيرات مع أمريكا

Email: 14october@14october.com

حرب العراق تهيمن على انتخابات رئاسة أمريكا بعد 5 سنوات من الغزو

صعود إيران يرجع الفضل فيه لحربي بوش في أفغانستان والعراق
يحق لإيران أن تشكر الولايات المتحدة

نزاع عرقي يمزق القاعدة على خلافة بن لادن
 

❊ وا�شنطن/وكالات:
في مقابلة له مع صحيفة واشنطن تايمز تحدث مدير الاستخبارات المركزية 
الأميركية مايكل هايدن عن انقسامات داخلية بين قادة القاعدة تسبب تصدعات 

داخل الجماعة »الإرهابية« وقتال محتمل على من سيخلف أسامة بن لادن.
وقال هايدن إن القاعدة أعادت تنظيمها من جديد في العامين الماضيين في 
مناطق باكستان القبلية والتحمت بمتطرفي البشتون في المنطقة الحدودية 

بين أفغانستان وباكستان.
المنطقة  وأض��اف أن بن لادن أصبح الآن شخصية »أيقونية« يختبئ في 
الحدودية النائية بين باكستان وأفغانستان وأن هناك الكثير من التحايل بين 

خلفائه المحتملين.
وقال أيضا »إذا أخذنا بعين الاعتبار كون بن لادن سعوديا، وأن كثيرا من قادته 
مصريون، وإذا مات السعودي، فتحديد الرجل الثاني قد يكون مسألة مثيرة 

للنزاع«.
»وهناك تصدعات في القاعدة بسبب الهيمنة المصرية داخل القيادة العليا، حيث 
يوجد سعودي على القمة، ولك أن تتخيل فقط ما يمكن أن يحدث إذا رحل ومن 
سيأتي بعده«.، وعلق هايدن بأنه لا يعرف ما إذا كان أيمن الظواهري المصري، 

الرجل الثاني في القاعدة، سيخلف بن لادن أم لا. 

ألمانيا وأمريكا  تتبادلان المعلومات عن الإرهاب
❊ برلين/14 اأكتوبر/رويترز:

 تعهدت ألمانيا والولايات المتحدة بالسماح بعضهما لبعض بتبادل المعلومات 
والوصول إلى قواعد البيانات الخاصة بالحمض النووي وبصمات الأصابع في 

محاولة لتحسين تبادل المعلومات بشان من يشتبه بأنهم إرهابيون. 
ويسمح الاتفاق الذي وقعه بالأحرف الأولى وزير الداخلية الألماني فولفجانج 
شيبل ووزير الأمن الداخلي الأمريكي مايكل شيرتوف يوم الثلاثاء لواشنطن 
وبرلين بتبادل بيانات شخصية عن المشتبه بهم الذين يعتقد أنهم يخططون 

لارتكاب أعمال إرهابية أو ارتكبوها. 
ولن يسري تبادل ملفات الحمض النووي )دي.ان.اي��ه( على الفور لان الإطار 

القانوني لذلك لم يكتمل في الولايات المتحدة. 

تركيا تستثمر 12 مليار دولار لتحسين وضع الأكراد
❊ اأنقرة/14 اأكتوبر/رويترز:

 نقل عن رئيس الوزراء التركي رجب طيب أردوغان قوله في مقابلة نشرت 
أمس الأربعاء إن تركيا تعتزم استثمار ما يصل إلى 12 مليار دولار في منطقة 
الجنوب الشرقي الفقيرة التي تسكنها أغلبية كردية في إطار مساعي الحد من 

التأييد لحزب العمال الكردستاني. 
وفي مقابلة مع صحيفة نيويورك تايمز قال أردوغان إن حكومته ستخصص 
أيضا قناة تلفزيونية حكومية للبث باللغة الكردية وهو إجراء تسعى إليه الأقلية 

الكردية في تركيا منذ فترة طويلة. 
وتأتي هاتان الخطوتان عقب هجوم بري شنه الجيش التركي على مقاتلي حزب 
العمال الكردستاني عبر الحدود في شمال العراق إلى جانب أشهر من القصف 
الثقيل بالمدفعية والقصف الجوي لمواقع المتمردين في هذه المنطقة الجبلية. 
وصرح أردوغان لنيويورك تايمز قائلا »هذه الطريقة )الإجراءات العسكرية( 
ليست المعركة الوحيدة مع الإرهاب. هناك أيضا عنصر اجتماعي واقتصادي 
وعنصر نفسي وعنصر ثقافي.«، وأضاف أن تركيا ستنفق من 11 إلى 12 مليار 
دولار خلال فترة خمس سنوات لبناء سدين كبيرين وشبكة من القنوات المائية 
وإتمام رصف الطرق وإزالة الألغام من حقول بامتداد الحدود السورية.، وأردف 
قائلا »ستكون هذه هي أكثر الخطوات أهمية لمنح الحقوق الثقافية للمنطقة.« 

قوات تنزانية تصل إلى جزر القمر
❊ موروني/14 اأكتوبر/رويترز:

 قال مسئولون كبار ان قوات للاتحاد الإفريقي بدأت الوصول إلى جزر القمر 
لمساندة هجوم عسكري لاستعادة السيطرة على جزيرة انجوان المتمردة. 

وقال محمد بكار دوسار مدير مكتب الرئيس المكلف بشؤون الدفاع »وصلت 
مفرزة أولى بعد الظهر تتألف من تنزانيين.« 

ولم يذكر العدد الدقيق للقادمين لكنه قال ان 500 جندي تنزاني من المقرر ان 
يصلوا هذا الأسبوع. واكد المتحدث باسم الحكومة عبد الرحيم سعيد بكار أيضا 
وصول قوات للاتحاد الإفريقي.، وقاد الاتحاد الإفريقي جهودا للوساطة لإنهاء أزمة 
نشبت حينما ادعى زعيم جزيرة انجوان محمد بكار فوزه في انتخابات غير شرعية 

أجراها في يونيو من العام الماضي. 
ورفض الاتحاد الإفريقي الاعتراف بالانتخاب الذي جرى في الجزيرة الاستوائية 
التي حاولت في عام 1997 الانفصال عن الجزر الأخرى التي تؤلف الأرخبيل الواقع 

في المحيط الهندي. 
وكانت الولايات المتحدة الأسبوع الماضي احدث دولة تتعهد بمساندة التدخل 
العسكري في جزر القمر. ويبلغ سكان جزر القمر نحو 700 ألف نسمة وقد شهدت 
ما لا يقل عن عشرة انقلابات أو محاولات انقلاب منذ استقلالها عن فرنسا عام 

 . 1975

الأردن يطلق سراح منظر بارز للقاعدة
❊ عمان/14 اأكتوبر/رويترز:

 قالت مصادر أمنية إن السلطات الأردنية أطلقت أمس الأربعاء سراح الشيخ 
أبو محمد المقدسي الأردني وهو منظر بارز لتنظيم القاعدة بعد سجنه عدة 

سنوات دون محاكمة. 
وقالت المصادر إن المقدسي الذي كان يعتبر المعلم الديني لأبو مصعب 
الزرقاوي زعيم تنظيم القاعدة المقتول في العراق كان محتجزا في حبس 
انفرادي منذ إعادة اعتقاله في يوليو 2005 بعد تبرئته في محاكمة متعاطفين 

مع تنظيم القاعدة. 
وقال مصدر امني »أطلق سراحه« دون أن يوضح ظروف الإفراج عنه. 

جانب من استعراض للقوة في ايران

هيلاري كلينتون خلال حملتها الانتخابية

الديمقراطيون يفضلون الانسحاب والجمهوريون يعلنون البقاء

❊ وا�شنطن/14 اأكتوبر/ �شتيف هولاند: 
 بعد مرور خمس سنوات على 
الغزو الأمريكي للعراق هيمنت 
ح��رب ال��ع��راق التي لا تحظى 
بتأييد الأمريكيين على انتخابات 
الرئاسة الأمريكية لعام 2008 
بسحب  الديمقراطيون  ووع��د 
من  الأمريكية  للقوات  سريع 
هناك بينما يؤكد الجمهوريون 

أنهم باقون على المسار. 
وتعهد السناتور الديمقراطي 
باراك أوباما ومنافسته السناتور 
هيلاري كلينتون بالبدء سريعا 
في سحب القوات الأمريكية من 
العراق إذا انتخب أي منهما في 
نوفمبر لشغل مقعد الرئاسة في 

البيت الأبيض. 
أما المرشح الجمهوري المرجح 
جون مكين فيريد بقاء القوات 
الأمريكية إلى ان يصبح العراق 

أكثر استقرارا. 
سيفوز  عمن  النظر  وبغض 
بالرئاسة الأمريكية سيبقى على 
الأرجح عشرات الآلاف من الجنود 
العراق عندما  الأمريكيين في 
الرئيسة  أو  الرئيس  يتسلم 
القادمة السلطة في يناير عام 

 . 2009
وأعلنت وزارة الدفاع الأمريكية 
)البنتاجون( الشهر الماضي أنها 
تتوقع ان يكون لديها في العراق 
نحو 140 ألف جندي حتى بعد ان 
المقرر في  الخفض  تستكمل 

حجم القوات في يوليو. 
ويرفض الديمقراطيون رفضا 
قاطعا سياسة الرئيس الأمريكي 
الجمهوري ج��ورج ب��وش التي 

أمريكية  ق��وات  ببقاء  تقضي 
ب��أع��داد ك��ب��ي��رة ح��ت��ى يعطي 
من  فسحة  العراقية  الحكومة 
الوقت لتبسط هيمنتها وتنجح 

في حل الانقسامات الطائفية. 
ل���ك���ن داخ������ل ال��م��ع��س��ك��ر 
الديمقراطي نفسه يدور جدل 
حول العراق بين أوباما سناتور 
ايلينوي الذي يطمح لان يصبح 
أول رئيس أمريكي أسود وبين 
سناتور  كلينتون  منافسته 
الأمريكية  السيدة  نيويورك 
الأولى السابقة التي تأمل في 
العودة إلى البيت الأبيض كأول 

رئيسة أمريكية. 
وي��ق��ول أوب��ام��ا ان تصويت 
كلينتون عام 2002 في مجلس 
يسمح  ق��رار  لصالح  الشيوخ 
العراق  ضد  القوة  باستخدام 
هذه  في  المصداقية  يفقدها 
القضية وتقول هي ان سجل 
أوباما رغم خطبه الرنانة ضد 
عن  كثيرا  يختلف  لا  ال��ح��رب 

سجلها. 
ويتفق الاثنان من حيث المبدأ 
على بدء سحب القوات الأمريكية 
بواقع لواء أو لواءين كل شهر 
الانسحاب  يستكمل  ان  على 
الأمريكي من العراق خلال عام 

إلى 16 شهرا. 
وث���ارت ش��ك��وك ح��ول دع��وة 
أوباما لانسحاب سريع للقوات 
حين نقل عن سامنتا باور وهي 
مستشارة في السياسة الخارجية 
قولها انه قد لا يستطيع الوفاء 

بوعوده الانتخابية. 
منصبها  من  باور  واستقالت 

بأنها  ان وصفت كلينتون  بعد 
»وحش كاسر« لكن تصريحاتها 
عرضت أوباما لاتهامات بأنه قد 
أقواله في  لا يستطيع تحويل 

الانتخابات إلى أفعال. 
وانتهز منظمو حملة كلينتون 
الفرصة وقالوا »مرة أخرى يبدو 
ان السناتور أوباما يقول للناخبين 
شيئا بينما يقول منظمو حملته 
الكلمات  هذه  أخذ  يجب  لا  انه 

مأخذ العمل الجاد.« 
ان  قائلا  الهجوم  أوباما  ورد 
كلينتون تحاول تمييع القضية 

وإثارة الشكوك حول موقفه. 
واس��ت��ط��رد »ال��ح��ق ه��و أني 
أثناء  حريصا  أك��ون  ان  أري��د 
ما  بقدر  العراق(  )من  الخروج 
كنا غير مبالين ونحن ندخل. 
أري��د ان أك��ون متأكدا من ان 
جنودنا آمنون وسالمون ونحن 
نسحبهم. وأن��ا لا أري��د ان أرى 

العراق ينهار.« 
أما مكين المرشح الجمهوري 
ان كلا  ف��ي��ق��ول  ال���م���رج���ح 
الديمقراطيين  المتنافسين 
مع  التعامل  خ��ب��رة  يملك  لا 
مسؤوليات الأمن القومي للبيت 
بالترويج  ويتهمهما  الأبيض 

لفكرة الاستسلام في العراق. 
وأوش��ك��ت حملة مكين على 
الماضي  الصيف  في  الانهيار 
تأييده  إلى  وأرج��ع ذلك جزئيا 
لزيادة حجم القوات الأمريكية 
في العراق. لكن تحسنت فرصه 
بعد تحسن الموقف في العراق. 
وقال مكين الأسبوع الماضي 
»الرئيس القادم يجب ان يشرح 

ما إذا كان يعتزم أو تعتزم وضع 
للحرب  محتملة  سريعة  نهاية 
ال��ص��راع  م��ن  يفاقم  ان  دون 
الطائفي الذي قد يتهاوى سريعا 

إلى إبادة جماعية.« 
وقبل خمسة أعوام وقف عدد 
كبير من الأمريكيين وراء بوش 
حين غزا العراق وأسقط الرئيس 
العراقي الراحل صدام حسين. 

المعلن  هدفه  ان  ثبت  لكن 

الشامل  الدمار  أسلحة  لتدمير 
معلومات  إلى  استند  العراقية 
مقتل  ومع  خاطئة  مخابراتية 
نحو 4000 أمريكي في العراق 
وإنفاق مليارات الدولارات على 
الحرب لم يغفر له هذا غالبية 

الأمريكيين. 
من  الديمقراطيون  وتمكن 
انتزاع الهيمنة على الكونجرس 
 2006 ع��ام  الجمهوريين  من 

بوعد بسحب القوات الأمريكية 
من العراق لكنهم لم يتمكنوا 

من إحداث فرق حقيقي. 
من  محاولة  كل  فشلت  فقد 
جانبهم لسحب القوات كما ان 
النجاح النسبي الذي تحقق بعد 
إرسال قوات إضافية قوامها 30 
ألفا جعلت قضية حرب العراق 
الصحف  ع��ن��اوي��ن  ع��ن  تغيب 

الأمريكية. 
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تفسير الفزع من الأفاعي والعناكب
❊ �سيدنى / متابعات :

الأفاعى  من  نفزع  لماذا 
حاولت  ما  ه��ذا  والعناكب؟ 
إيضاحه دراسة علمية أجريت 
أسباباً  قدمت  حيث  مؤخراً، 
وغير  الكبير،  الفزع  تفسر 
المبررمن وجهة نظر البعض، 
لدى  الكثيرين  ينتاب  ال��ذى 

رؤيتهم الأفاعى والعناكب.
التي  النتائج  وتتلخص 
توصل إليها معدو الدراسة، 
جامعة  م��ن  باحثون  وه��م 
ك��وي��ن��ز لان���د الأس��ت��رال��ي��ة، 

الأفاعي  أننا نفزع كثيراً من  في 
والعناكب بسبب جهلنا بها.

ويبدو أن المثل الشعبي القائل 
من لا يعرفك يجهلك ينطبق على 
علاقة البشر بتلك المخلوقات التي 
تمتلك مظهراً مخيفاً، حيث أظهرت 
حول  معلوماتنا  شح  أن  الدراسة 
مؤشر  وه��و  والعناكب،  الأفاعي 
على جهلنا بها، يزيد من انطباعاتنا 
السلبية عن هذه الحيوانات، ليزيد 

بذلك من فزعنا تجاهها.
وتقول الدكتورهيلين بوركيس، 
م��ن م��درس��ة ع��ل��م ال��ن��ف��س في 
الدراسة،  فريق  وعضو  الجامعة 
أظ��ه��رت ال��دراس��ات السابقة أن 
استجابتنا نحو العناكب والأفاعي، 
تختلف في طبيعتها عما نبديه تجاه 
أمور أخرى لا تقل خطورة عن تلك 
المخلوقات، مثل الحيوانات الخطرة، 
الفطر السام، والذخيرة الحية، الأمر 
الذي أشير إليه في الماضي، من 
قبل بعض المختصين، على أنه 
ناشئ عن طبيعة علاقة الإنسان 
الأول بتلك المخلوقات، وما كانت 

تسببه له من مخاطر.

خبرة فى التعامل مع الأفاعي 
بما  ومقارنتها   ، والعناكب 
عاديين  أشخاص  عن  ص��در 
هذا  ف��ي  خ��ب��رة  يملكون  لا 

المجال.
وبحسب النتائج فقد تبين أن 
تلك الكائنات استحوذت على 
انتباه الأشخاص الخبراء، في 
التعامل مع الأفاعى والعناكب، 
وذلك عند رؤيتهم لها، ولكن 
دون أن يصاحب ذلك ردود فعل 
سلبية من جهتهم. فيما أبدى 
المشاركون الذين ليس لديهم 
خبرة في هذا المجال، ردود فعل 
سلبية تجاه الأفاعي والعناكب التي 
تكثر في المدن الأسترالية، بسبب 
زحفها نحو تلك المناطق، لتشارك 
البشر العيش فيها، وذلك بحثاً عن 
الماء في أوقات الجفاف، أو هرباً من 
الفيضانات عند حدوثها، الأمر الذي 
تسبب بزيادة انتشار حالات الإصابة 
بين  الأفاعي  عضة  عن  الناجمة 
انتهى  والتي  والأطفال،  البالغين 

بعضها بالموت المحقق.

المعلم:فسّر لي ، لماذا القطار 
مهم ؟ 

الطالب : لأن تحته خطين يا 
أستاّذ . 

القطار مهم

بحوثاً  بأن  بوركيس،  وتضيف 
ألمحت  الجانب،  ه��ذا  في  أجريت 
إلى أن سبب هذا الخوف يعود إلى 
من  تعتبر  والعناكب  الأفاعي  أن 
الكائنات التي تستحوذ على انتباه 
الأف����راد، خ��لال وق��ت قصير من 
رؤيتها، الأمر الذي يتزامن حدوثه 
مع إظهار الفرد ردود فعل سلبية 

كالخوف.
دراسة  الباحثين  وأج��رى فريق 
تضمنت رصد ردود الفعل الأولية 
يملكون  أشخاص  عن  ال��ص��ادرة 

تول�ستوي

إعمل الخير لأصدقائك 
واعمل  محبة،  ي��زي��دوك 
ليصبحوا  لأعدائك  الخير 

أصدقاءك.

❊ لندن / متابعات :
خلُص باحث إلى أن حس الفكاهة والسخرية والتقليل من قيمة 
النفس مرتبط بعلم الوراثة ، وأوردت )ديلي تلغراف( البريطانية 
تأكيد عالم النفس في جامعة ويسترن أونتاريو فى كندا رود مارتن 
ان البرامج التلفزيونية مثل »فولتي تاورز« و»ذي أوفيس« تظهر 
ان البريطانيين يستمتعون بالمزاح العنيف أو الغامض أكثر من 

باقي سكان العالم.
وقد أجرى مارتن وفريق البحث معه استطلاع رأى 2000 توأم في 

بريطانيا و500 توأم في أميركا الشمالية. 
وقال مارتن يبدي البريطانيون تقبلًا أكبر للتعبير عن الفكاهة، 
فالشخصية الرئيسية في فيلم »ذى أوفيس« بنسخته الأمريكية 

الشمالية أكثر إحساساً وتسامحاً منه في النسخة البريطانية.
وأوضح أحد الخبراء في بحوث سابقة أن الرجال بطبعهم يملكون 
حس الفكاهة أكثر من النساء، ويعود سبب ذلك إلى هرمون الرجولة 

التستستيرون. 
وقال في ذلك البروفسور سام شستر من مستشفى جامعة 
النساء،  أكثر من  الرجال يلقون نكاتا  إن  نورفولك ونورويش: 
وأن نكاتهم تكون أكثر عدوانية مضيفاً أن النساء يملن إلى إبداء 

ملاحظات الإشادة والتشجيع، بينما يميل الرجال إلى السخرية.
والرجال يميلون أكثر لاستخدام الدعابة بعدوانية من خلال جعل 
الآخرين موضع سخرية في النكات، بحسب الدراسة التي أعدها 
البروفسور شستر، كما أن الدعابة تتطور من العدوانية التي تنتج 

عن الهرمونات الذكورية.
ويشار إلى أن علم الوراثة هو علم دراسة المورثات »الجينات« ، 
والصفات الوراثية التي تنتقل من الآباء للأبناء عن طريق المورثات، 
كما يدرس تباين الأنواع و اختلاف صفاتهم نتيجة اختلاف المادة 

الوراثية الصبغيات. ابتسام العـسيري اعــــــداد  /

هي مدينة إسبانية قديمة توجد في جنوب البلاد وهي 
الآن عاصمة لمقاطعة ملقا في الأندلس ، لها خليج واسع 
على مصب نهر )غوادالمدينا ( في وسط منطقة )كوستا 

دل سول( 
وهي أهم ميناء إسباني بعد برشلونة وهي محاطة 
بالجبال، وبنهري )غوادالمدينا( و)غواداهورس( ، مناخها 
اللطيف المعتدل يجذب إليها السائحين بشكل كبير . ولد 
في هذه المدينة الرسام الكبير بابلو بيكاسو. اشتهرت 

مالاجا بإسم مالقة أيام الحكم الإسلامي لإسبانيا
1000 ق.م على يد  أسست مدينة مالقة في عام 
الفينيقيين الذين سموها )الملكة( أو )المالكة( كما تذكر 

كتب التاريخ،
و أستوطنها التجار الفينيقيون ووصفوها بأنها )ضوء 
الليل( وذلك لإنعكاس ضوء القمر على شاطئها المطل 
على البحر الأبيض المتوسط، وقد اكتشف عدة عملات 
فينيقية ، نقش عليها تصوير ضوء القمر..ولكن العرب 
بعد فتح الإندلس فسروا اسم ملقا على أنه يعني )الملح( 

حيث يعتقد أن ملقا كانت مركزا لتمليح الأسماك .
للمساء في ملقا طعم آخر طعم ممزوج بالرومانسية 
و الأحلام المسافرة إلى قرون من التمازج بين الشعوب 
المدينة  هذه  على  مرت  التي  المتعاقبة  والثقافات 
الزاهية من  الليالي  إحدى  بأنك في  الوادعة..تحس 
العصورالوسطى ورغم المحلات الحديثة والمقاهي 
المترامية هنا وهناك..إلا أن احساسا ساحرا من التاريخ 
يتسلل إلى وجدانك يحملك بعيدا إلى أصوات البحارة 
وهي تتعالى في ميناء ملقا الشهير وتتناغم مع أنغام 

موسيقى الفلامنجو الشهيرة . 

الظاهربيبرس هوأحد الحكام 
الذين تمكنوا من سطر سيرتهم 
في التاريخ بخطوط بارزة، بما 
عديدة،  إنجازات  من  به  قاموا 

وعلى الرغم من بعض التحفظات في 
شخص هذا الحاكم إلا أنه كان صاحب 
الفضل في تغيير وجه مصر حيث قام 
بالعديد من الإنشاءات والتطورات التي 
ساهمت في رفع مكانة الدولة ومازال 
التاريخ يذكرها جيدا وينسب الفضل في 

وجودها إليه.
اسمه بالكامل هو ركن الدين بيبرس 
البندقداري، من أصل تركي ولد تقريباً 
في عام 620ه��� - 1223م بمنطقة 
القبجاج قريباً من نهر الفولجا بوسط 
أسيا، وقد وقع بيبرس في الأسر من 
قبل المغول  وتم أخذه من بلاده حيث 
العماد  يدعى  لرجل  دمشق  في  بيع 
الصايغ  ثم اشتري عن طريق الأمير 
علاء الدين أيدكين الملقب بالبندقداري 
والذي أخذ منه بيبرس لقبه بعد ذلك 
فأصبح »بيبرس البندقداري ، انتقل 
بيبرس بعد ذلك من الأمير علاء الدين 
إلى الملك نجم الدين أيوب الذي قام 
علاء  الأمير  أم��لاك  جميع  بمصادرة 
الدين والمماليك أيضاً، وانضم بيبرس 
تحت  البحرية  المماليك  فرسان  إلى 
قيادة الأمير أقطاي، وبدأ تفوق بيبرس 
كفارس يتجلى ويظهر بوضوح وخاصة 
في موقعة المنصورة والتي برز أداء 
في  الوقوف  في  كقائد  فيها  بيبرس 
وجه الحملة الصليبية والقضاء عليها، 
وأسر الملك لويس التاسع ملك فرنسا، 
كما برز أداؤه كفارس في العديد من 
الصراعات الداخلية التي أشترك فيها مع 

قائده أقطاي.
فارساً  بالفعل  بيبرس  ك��ان  ولقد   
متميزاً ظهرت براعته في العديد من 
المعارك، والتي تأتي على رأسها معركة 
عين جالوت وذلك في عام  658ه��� - 
1260م، والتي برز فيها أداؤه كفارس 

وكان واحداً من أبطالها. 
بعد تحقيق النصر في معركة عين 
جالوت أتجه تفكير بيبرس إلى الملك 
من  العديد  قلبه  وأوغ���ل  والسلطة 
المحيطين به نحو السلطان قطز مما 
أشعل نيران الحقد في قلبه، ومما زاد 
من اشتعال الموقف رفض قطز إعطاءه 
ولاية حلب حيث اعتبر ذلك نوعاً من 
الإهانة له وتقليلًا من جهوده المبذولة 
في المعركة ضد التتار، فعقد العزم 
على تدبير مؤامرة هو وعدد من رفاقه 
من أجل اغتيال قطز، وقد كان فأقدم 
على طعن قطز طعنة أودت بحياته، 
وجاء من بعده ليتولى مقاليد الحكم 

في البلاد.
مصر  ع��رش  على  بيبرس  وجلس 
وتم  قطز  ال��راح��ل  السلطان  ليخلف 
إطلاق لقب الملك الظاهر عليه، أخذ 
بيبرس على عاتقه مهمة تطوير البلاد 
وتحديثها وسعى من أجل ذلك كثيراً 
وبالفعل أصبحت مصر في عهده على 
درجة عالية من الاستقرار والحداثة، 
فعمل على تقريب الأمراء إليه ومنحهم 
الألقاب والإقطاعيات، ولم يقتصر هذا 
على الأمراء فقط بل قرب إليه عامة 

الضرائب  أعباء  الشعب وخفف عنهم 
التي كانت تثقل كاهلهم، وأطلق سراح 

العديد من المسجونين.
شهد عصر السلطان بيبرس العديد 
من الإنجازات والأعمال التي ارتبطت 
تأسيسه  منها:  نذكر  والتي  باسمه، 
للدولة المملوكية وقيامه بمحاولة إحياء 
الخلافة العباسية والتي أصابها الانهيار 
مع سقوط بغداد في يد هولاكو، كما 
عمل بيبرس على مد نفوذه إلى العديد 
الحجاز،  إلى  وصل  حتى  البلدان  من 
وقضى على أع��دائ��ه وأع���داء الدولة 
المملوكية، وقضى على حاكم الكرك 
الملك عمر ابن العادل الأيوبي والذي 
كان يناصب بيبرس العداء فاستولى 
بيبرس على الكرك وقام بتعيين والٍ 

عليها.
ومن الأمور الهامة التي قام بها بيبرس 
سعيه من أجل القضاء على ما تبقى 
من الصليبين والمغوليين المتربصين 
الاتفاقيات  فعقد  الإسلامية،  بالدولة 
والمعاهدات، وتأكد من تماسك جبهته 
الداخلية وجهز الجيش من أجل الخروج 
لتأمين جبهته الخارجية أيضاً فبدأ في 
شن الغارات على الإمارات الصليبية ، 
كما عمل على استرداد ما في أيديهم 
من أراضي ، عمل بيبرس على إعداد 
الجيش والأسطول وتجهيزهم بجميع 
أسلحة  من  لهم  اللازمة  المتطلبات 
وعتاد، فتمكن من تحقيق العديد من 
الانتصارات على الساحتين الصليبية 

عندما الضعف 
تبدأ سعادة أعضائه 

في 
فضاء الأنوثة 

الممتدة 
إلى/ 

يكتشف الانغلاق. 
خلف الأصابع 
هكذا:  تندرج العتمة 

أردّ السؤال 
 يروّض إصراره ... 

من أجل الشهوة 
تتساقط أعضائي 

من أجلي.     في هدم الأسئلة

الظاهربيبر�س

�ساحب تغييروجه م�سر 

الح�ساري

ال�ساعرالعراقي �سلام 

�سرحان

ملقــــــاوعالميةمدن عربية

حس الفكاهة والسخرية مرتبط بعلم الوراثة

❊ 1998م:

hفتتاح م�ؤتمر البيئة ال�صحية للأطفال.
    

❊ 1965م:

وفاة الملك فاروق فى ايطاليا و ي�صتبة فى م�تi م�صم�ما.

    

❊ 1781م:

اكت�صاف ك�كب »اأوران��س« على يد الفلكي هر�صل.

❊ 1969م:

بدء الح�ص�د الم�صلحة ال�صينية على الاتحاد ال�ص�فييتي.

❊ أعلى شلالات في العالم 
هي شلالات آنجل كاراو. في 
فنزويلا بأمريكا الجنوبية. 
وهي راف��د لنهر كاروني. 
ف��ق��د ب��ل��غ ع��ل��و السقوط 
الاجمالي للمياه حوالي 979 
متراً. أما ثاني أعلى شلالات 
بالعالم فهي شلالات توجيلا 

في ناتال بجنوب أفريقيا.  

❊ أكبر بحيرة في العالم 
ه���ي ب��ح��ر ق���زوي���ن بين 
ايران والاتحاد السوفياتي 
السابق. رغم انها تسمى 
يتصل  لا  أنها  غير  ب��ح��راً 
بل  المحيطات.  م��ن  ب��أي 
هي بحيرة كبيرة جداً. تبلغ 
مساحتها 371,800 كم2. 
أما أكبر بحيرة مياه عذبة 
فهي بحيرة سوبريور بين 
وكندا  المتحدة  ال��ولاي��ات 

ومساحتها 82,350 كم2.

❊ ال��م��م��ل��ك��ة ال��ع��رب��ي��ة 
السعودية تعتبر البلد الأول 
في العالم في انتاج البترول 

واحتياطه. 
وال��خ��ام��س ف��ي احتياط 
الغاز الطبيعي. والعاشر في 

انتاج الغاز الطبيعي.

المرتبة  تحتل  اليابان   ❊
الأولى في العالم في إنتاج 
ال��س��ي��ارات وب��ن��اء السفن 
والثاني في صيد الأسماك 
الثالث  الشاحنات،  وإنتاج 
الكهربائية  الطاقة  ف��ي 
النووية، الرابع في الحرير، 
السابع في الشاي، الثامن 
التاسع  الحمضيات،  ف��ي 
في الأرز، الرابع عشر في 
البطاطا والخنازير، الخامس 
عشر في الزنك، السادس 
التاسع  الفضة،  في  عشر 
عشر في الذهب، العشرين 

في الأخشاب. 

مدينة ضؤ الليل

حل العدد الماضي

طفل رضيع يحصل على رخصة سلاح
حصل بوبا لودفيغ على رخصة 
قانونية لحمل سلاح حربي من 

ايلينوي  ولاي���ة  سلطة 
في  وه��و  الأميركية 

من  العاشر  الشهر 
ع��م��ره،  وذك���رت 
صحيفة شيكاغو 
ص����ن ت��اي��م��ز 
بوبا،  وال��د  أن 
هوارد لودفيغ، 
ت��ق��دم بطلب 
عن  بالنيابة 
أن  اب��ن��ه بعد 
أورث�����ه ج��ده 
بندقية حربية. 
لودفيغ  وق��ال 
ان��ه ل��م يتوقع 
ي��ح��ص��ل  أن 

الموافقة  على 
الطلب  ملأ  ولكنه 

على الانترنت ودفع 
خمسة دولارات وحصل 

على الرخصة. 
السلاح  حمل  قوانين  وتخضع 
في الولايات المتحدة إلى نقاش 
حام في الوقت الحالي على اثر 
المجازر التي ارتكبت في الجامعات 

والمدارس بأسلحة نارية مرخصة. 
وقال لودفيغ لشيكاغو صن تايمز 
تتضمن  ال��رخ��ص��ة  ان 
صورة لبوبا من دون 
وخربشة  أس��ن��ان 
ت��ش��ك��ل أف��ض��ل 
محاولاته لتوقيع 
الوثيقة.وأشار 
توقع  أنه  إلى 
رفض الطلب 
بعد  ول��ك��ن 
لتين  و محا
ف��اش��ل��ت��ي��ن 
بسبب أخطاء 
تقنية لا تمت 
ب��ص��ل��ة إل��ى 
المتقدم  عمر 
جاءت  بالطلب 
ال���م���واف���ق���ة 
وتتضمن  كاملة 
تفاصيل عن طول 
وتاريخ  ووزن���ه  بوبا 
الصحيفة  ميلاده.ولفتت 
الى ان قوانين ترخيص الأسلحة 
تعتبر  إيلينوي  بولاية  النارية 
من بين أكثر القوانين حزماً في 

الولايات المتحدة .

أفقيا :
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إبداعاً منقطع النظير في الألحان 
في  فارقة  علامة  فكان  والغناء. 
الطرب اليمني وتأثيراته الممتدة  
إلى الجزيرة العربية ودول الخليج.

الفذة  بموهبته  استطاع  ولقد 
لندوة  الفنية  بالاتجاهات  وتأثره 
الموسيقى العدنية انتقاء قصائد 
الشعراء الكبار في المشهد الثقافي 
اليمني أمثال الشاعر العدني الكبير 
لطفي جعفر أمان والأستاذ الشاعر 
الفذ  والشاعر  الشيباني  سعيد 
صاحب الكلمات السهلة الممتنعة 
أحمد الجابري والأستاذ أحمد شريف 
الرفاعي والشاعر المرهف عبدالله 
مصطفى  والشاعر  عبدالكريم 
خضر ونديم البغدادي وآخرون .. 
واستطاع بألحانه الجميلة الممزوجة 
باللحن المصري العدني والكلمات 
العدنية الخالصة أن ينشئ مدرسة 
اليمني،  الغناء  فن  في  متميزة 
هي مدرسة الغناء العدني 
اللحجي،  بالغناء  أس��وة 
اليافعي  وال��غ��ن��اء 
الصنعاني  والغناء 
.. وإذا كان هناك من 
يتشكك في تسمية 
فن موسيقارنا الكبير 
أحمد بن أحمد قاسم 
العدني، ويصر  بالفن 
بالفن  تسميته  ع��ل��ى 
ال��م��ص��ري، ف��م��ن من 
الدول العربية لم تتأثر 
والموسيقى  بالفن 
ال��م��ص��ري��ة آن���ذاك 
إبان العقود الأربعة 
ال��م��ن��ص��رم��ة من 

          ال�شاعر الراحل / محمد مجذوب علي 

مرثية

يحيى مكي خلفه الفقيد في قيادة فرقة بازرعةلطفي  أمان ومصطفى خضر شاعران غنى لهما الموسيقار الفقيد

الفنان حمادة أحمد قاسمالفنان أحمد قاسمالفنانة فتحية الصغيرة

السيرة الإبداعية

الموسيقار أحمد بن أحمد قاسم 
في سطور

ال70  الذكرى  الجاري  مارس  الـ13  الخميس  اليوم  يصادف 
بن  أحمد  بن  أحمد  المرحوم  الكبير  اليمني  الموسيقار  لميلاد 
قاسم الذي يمثل مدرسة متميزة في فن الغناء اليمني، سعت 
العصر  تقنية  من  بالاستفادة  المتمثل  الواعي  التجديد  إلى 
متنوعًا،  نتاجًا  فقدم  وعناصره،  الماضي  وعراقة  وأساليبه، 
عيباه(،  )يا  أغانيه  في  كما  العدني،  التجديدي  اللون  تضمن 
و)مستحيل(، و)حقول البن(، و)خطوة خطوة(، وهذا الاتجاه تأثر 
الفلكلوري؛ مثل  المصرية، كما تضمن الاتجاه  كثيرًا بالأغاني 

أغنية )من العدين(، وأغنية )واليوم والله(.
وفي مجال الأغنية الوطنية قدم عددًا من الأغاني، أشهرها 

أغنية )من كل قلبي أحبك يا بلادي يا يمن(.
 ولد ونشأ في مدينة عدن عام       1357 هـ /     1938م, 
هـ   1413   /  10   /  9 فــي    ذمــار  مدينة  من  بالقرب  وتوفي 
ثم  عــدن،  مدينة  ــدارس  م من  عــدد  في  /1/4/1993درس 
مكي(  )يحيى  الأستاذ  على  فدرس  والطرب؛  الغناء  نحو  اتجه 
لندوة  الفني  بالاتجاه  وتأثر  الموسيقية،  الفنون  من  كثيرًا 
مصر  إلى  الموسيقى  لدراسة  ابتعث  ثم  العدنية،  الموسيقى 
للموسيقى،  العالي  بالمعهد  فالتحق  1376هــــ/1956م؛  عام 
وحصل منه على شهادة الدبلوم عام 1378هـ/1958، ثم عاد 
الغناء؛  مجال  في  فنية  نهضة  تشهد  وكانت  عدن،  مدينة  إلى 
فأسس فرقة موسيقية في نفس العام، أطلق عليها اسم )فرقة 
الحفلات في مختلف  من  وأقام عددًا  التجديدية(،  قاسم  أحمد 
المناسبات، كما قام بتسجيل معظم أغانيه، كما تنقل في عدد 
واصل  ثم  واسعة،  أكسبه شهرة  مما  العربي،  الخليج  دول  من 

دراسة الموسيقى في )موسكو(.
❊ درس في مصر العربية عام 56 - 1957 م.

❊  تخرج من المعهد العالي للموسيقى عام 60 - 1961 م
 ❊ عمل مدرساً للموسيقى بعد تخرجه في المدارس الحكومية 

 في عدن من -1961 حتى بداية عام 1963 م.
❊  قام ببطولة أول فيلم سينمائي يمني عام 1963 م.

عام  قاسم  أحمد  للفنان  القاهرة(  في  )حبي  فيلم  ظهر    ❊
1965 م.

❊  درس في باريس من عام 1970 حتى نهاية 1973 م
❊ استطلاع موسيقي في هوليوود عام 79 حتى 1980 م

❊  تثقيف تحت رعاية جيفا ني ميخائيلوف في موسكو عام 
1980-1982

عام  حتى   1983 عــام  لندن  في  موسيقي  إستطلاع    ❊
1984م.

عمومًا  الحديث  المصري  الغناء  بفن  الترجمة  صاحب  تأثر 
بوجه  ــرش(  الأط و)فريد  الوهاب(  عبد  )محمد  وبالفنانين: 
عام  عــدن  لمدينة  زيارته  عند  الأخير  هــذا  والتقاه  خــاص، 
1375هـ/1955م؛ فأعجب بموهبته، وقيل: إنه هو الذي سعى 
له بمنحة لدراسة الموسيقى في المعهد العالي للموسيقى في 
كانت  التي  اللقاءات  خلال  من  هناك  موهبته  وتبنى  القاهرة، 

تتم بينهما في مدينة القاهرة.
أمان(،  جعفر  )لطفي  أبرزهم:  الشعراء،  من  عدد  مع  تعامل 
من  لعدد  ولحن  الرفاعي(،  شريف  و)أحمد  الشيباني(،  و)سعيد 

الفنانين.
أثناء  السينمائي  التمثيل  تجربة  خاض  السينما  مجال  وفي 
)حبي  فيلم  في  البطولة  بــدور  فقام  القاهرة،  في  دراسته 
)محمود  والفنان  راوي(،  البد  )زيزي  الفنانة  مع  القاهرة(  في 

المليجي(.
عمل في عددٍ من الإدارات التابعة لوزارة الثقافة في مدينة 

عدن.
توفي إثر حادث مروري، أثناء عودته من مدينة صنعاء إلى 

مدينة عدن، وقد دفن في مدينة عدن.

�سفحة مكر�سة لإحياء �لذكرى �لـ )70(لميلاد �لمو�سيقار و�لفنان �ليمني �لر�حل �أحمد بن �أحمد قا�سم

والعربي اليمني  الفن  سماء  في  عملاقاً  اليتيم  الطفل  ذلك  يصبح  أن  في  الفخر  لليمن 

القديرة نجاة شقيقة الفنان أحمد 
قاسم ودوره��ا الريادي في مجال 

التربية والتعليم. 
تمتع الفنان أحمد قاسم منذ أن 
كان طفلًا بموهبة حباها الله إياه في 
حلاوة صوته وعشقه للغناء حيث كان 
يردد أغاني كبار الفنانين العرب، كما 
أن الشيخ العلامة البيحاني _عليه 
رحمة الله _ الذي كان يتعلم عنده 
الطفل أحمد قاسم، تلاوة القرآن قد 

أعجب بصوته وتنبأ له بأن يصبح ذا 
شأن عندما يكبر.

الفنان  كان  شبابه  مرحلة  وفي 
أح��م��د ق��اس��م ي��م��ل��ؤه ال��ط��م��وح 
والاجتهاد ولم يكن طريق حياته 
إنه  ب��ال��ورود، بل  الفنية مفروشاً 
عانى الكثير من المتاعب والصعاب 
واستطاع أن يتعداها بقوة عزيمته 
وإرادته الفولاذية وبالجرأة والإقدام 
اللذين تميز بهما الشاب أحمد قاسم، 
استطاع أن يتفوق على أقرانه من 
جمعتهم  الذين  الشباب  الفنانين 
بمدرسة  الموسيقية  ال��ف��رق��ة 

)بازرعة( في مدينة كريتر التي كان 
يتولاها حينذاك الموسيقي الكبير 
الذي  الراحل الأستاذ يحيى مكي، 
على يديه تعلم الكثير من الفنانين 

أصول علم الموسيقى.
ونتيجة للمثابرة والعشق الجميل 
والصادق للفن أو كلت مهمة قيادة 
للشاب  الموسيقية  الفرقة  ه��ذه 
الفنان أحمد قاسم، الذي استطاع 
عالية  ومقدرة  بحنكة  يقودها  أن 
حيث تمكن أن يخلق بين أعضائها 
روح التألق والانسجام وأن يظهرها 
عدن  مدينة  في  مرة  ولأول  للملأ 

باللباس الموحد.
الحساسة  المرحلة  ه��ذه  وف��ي 
حياة  م��ن  تلتها  التي  وال��س��ن��وات 
الفنان المبدع أحمد بن أحمد قاسم، 
جمعته اللقاءات بكبار الشعراء منهم 
الدكتور محمد عبده غانم والشاعر 
أم��ان، حيث  الرقيق لطفي جعفر 
تمكن بإلهامه وإحساسه المرهف 
أن يخلق أروع الألحان الخالدة التي 
صاغها من عصارة فكره لتستقر 
مرور  وم��ع  وعقولنا  أفئدتنا  ف��ي 
السنوات تفتحت عبقريته وامتزجت 
بعشقه اللامحدود للفن ودرس علم 
الموسيقى باصولها الحديثة وقد نال 

شهادة الدكتوراه في ذلك.
وه��ن��اك الكثير م��ن الإب��داع��ات 
الرائعة تلحيناً وأداء قدم كلماتها له 
الشاعران الأستاذ عبدالله عبدالكريم 

لنا أن نتصور كيف كانت حياة ذلك 
الطفل اليتيم وإخوته في محيط 
أسرة عائلها الوحيد متوفى حيث 
تربيتهم  مسؤولية  أمهم  تحملت 
وقد عانت الكثير من المتاعب في 
سبيل أن توفر لهم الحياة الكريمة 
ثمرات  وم��ن  أرادت  ما  لها  وك��ان 
جهدها ومعاناتها أنها أحسنت تربية 
أولادها ونشأتهم على طلب العلم 
والتفوق ولنا خير مثال في المربية 

أحمد قاسم تفوق على أقرانه  في الفرقة الموسيقية بمدرسة بازرعة
   محمد هادي اأحمد علي 

في حياة كل المجتمعات مجموعة من البشر تظل ذكراهم عالقة في الأذهان لأنهم استطاعوا أن يخلدوا أنفسهم بما قدموه من أعمال إنسانية في مختلف مناحي الحياة طورت 
من مستوى الإدراك والفهم لدى عامة الناس، ومن هؤلاء الخالدين في أعماقنا الفنان الراحل أحمد بن أحمد قاسم الذي يصادف هذا اليوم 11مارس2008م الذكرى السبعين 

لميلاده فهو مولود في عام 1938م وكانت ولادته عبارة عن هدية من السماء رعتها عناية الخالق والقلب الحنون لوالدته الفاضلة )سلام( عليها وعليه رحمة الله.
تربى المولود أحمد .. مع إخوته في كنف وحماية والدتهم وقد سمي بهذا الاسم إكراما وعرفانا لإسم والده الذي توفي قبل مجيئه إلى الدنيا.

ومصطفى خضر، اطال الله 
في عمريهما وستبقى كل الأعمال 
عشق  ال��ذي  الإنسان  لهذا  الفنية 
الكبير  وذاب هياماً ولوعة بوطنه 
اليمن الذي أسكنه في عمق أعماقه 
وتغنى به بكل شيء فيه، ستبقى 
خالدة بخلود هذا الكون، وعيب علينا 

ح���ق���ه وم���ا أننا لن نعطيه 
يستحقه من الوفاء والعرفان وهنا 
نطلقها صرخة ودعوة عبر صحيفة 
)14أكتوبر( الغراء للجهات المختصة 
ولأفراد أسرته الكريمة وأصدقائه 
مكونات  مالديهم من  يقدموا  أن 
وكنوز ذلك الفنان الحي في أرواحنا 

الرائع  خلفه  ما  كل  لأن 
أحمد قاسم، يعتبر إرثاً لهذا الوطن 

تنهل منه الأجيال.
ذلك  يصبح  أن  الفخر  ولليمن 
سماء  في  عملاقاً  اليتيم  الطفل 
الفن اليمني والعربي ولايستطيع 
كائن من كان أن يغيب دور الفنان 

الخالد أحمد قاسم، أو أن يطمس 
مآثره المسكونة في وجداننا لأنه 
كان ولايزال وسيظل الرقم الصعب 

في الغناء اليمني.
العود  ياملك  أب���داً  ننساك  ل��ن 
م��ادام��ت شمس رب��ي تشرق كل 

يوم.

أحمد.. 
الفنان.. قاسم  

في ذكرى مولد موسيقار عظيم -1938 1993م

 وأحمد قاسم الذي تربى في اسرة عدنية أصيلة ولها جذور فنية عميقة 
استطاع أن يرتبط بعدد من الشعراء لعل أبرزهم لطفي جعفر أمان الذي كانت 
أغنيته: )صدفه التقينا( سفيراً للأغنية العدنية يحمل ملفاتها وسفر إذاعتها 
عبر الأثير إلى الوطن العربي والتي من خلالها تبين التعلق والالتحام بصيرة 
والبحر وساحل أبين الذي كان يوماً ساحلًا للعشاق .. ولم يبق منه إلا الاسم 

أما ما دون ذلك فقد ولى.. وإلى غير رجعة!
❊ تنقل الفتى الشاب من عدن إلى القاهرة إلى تعز في مراحل صباه، وكان 
يشار إليه بالبنان .. سواء من خلال فيلمه الأول والأخير )حبي في القاهرة( 
وانخراطه مع عمالقة كبار أمثال )محمود المليجي( وحش الشاشة _ )زيزي 
البدراوي( دلوعة وملكة الشاشة بلا منازع .. ولعل ذلك كان تخصصاً للشاب 

أحمد قاسم وعرفاناً به وبملكاته وعدنيته الوسيمة الأخاذة..
❊ أما في تعز .. فكان عندما يمر بسيارته الفارهة المميزة، متأبطاً عوده 

الجميل كان الناس يحتشدون لرؤيته ولتحيته والسلام عليه إن أمكن .
كان أحمد قاسم لوحة فنية متكاملة،فهو المغني الملحن المؤلف الموسيقار 
المثقف الذي ألهب حماس الناس عند الثورة وأثناءها وبعدها، وهو الذي كرس 
عدداً كبيراً من أعماله الفنية للوطن ولعدن .. وخلدها فخلدته، وجعلت منه 
علماً شامخاً من الوزن الثقيل، والمعدن النفيس الي تتزين به المدينة وتتحلى 

به!

❊ أحمد قاسم .. فلتة من فلتات الزمن، ولن يجود بمثلها، وهو الذي غادرنا 
فجأة في حادث  أليم واسدل بذلك ستاراً عازلًا حوله،وضاع آخرون قبله .. فلم 
يعد أحمد قاسم ذلك الذي تشعل أغانيه وأناشيده الحماس والوجدان، فلقد 
نسيه الناس وأنستهم الحياة وصعوباتها تذكر الأحباب والأعزاء وحتى نغمات 
وأصوات وتقاسيم عوده العذبة، لم يعد أحد يسمعها لأن الفضائيات وما تبثه 

كفيل أن يجعلنا لا نلوي على شيء اسمه تراث وعراقة وأصالة! 
❊ أحمد قاسم .. أيها الخالد أبداً .. ماذا نقول لك في يوم مولدك ... غير أننا 
نترحم عليك وعلى أنفسنا والحال التي نحن فيها ... ماذا لو أنك عشت إلى 
اليوم لترى العجب العجاب .. ماذا لو أنك بيننا يا أبا حمادة .. ماذا وماذا وماذا .. 
وكلها سحابة صيف ، وعزاؤنا إن شاء الله أنك في جنة الله وبين أنهاره وبنات 
حوره حيأ ترزق فلك حبنا وعبراتنا وأنت في نومتك الأبدية الخالدة ..  وإلى أن 
نلقاك في موعد معلوم عند رب العالمين .. وكم أنت عظيمُ في ذاكرة الناس 

وفي عدن بالذات .. وعيد مبارك سعيد أيها العدني الأصيل. 

الفن و البحر و صيرة .. لولاهم لما كانت شهرته طاغية 

نعمان الحكيم

 أحمد بن أحمد قاسم ... ذاكرة عدن الموسيقية والفنية، وصوتها العذب 
الذي تميز عن سائر الفنانين والمطربين، وقد مثل الوجه المشرق لعدن من 
حيث تعلقه بالمدينة وناسها، وكان لسانهم، وحالهم الذي شغف به، وكان 
يكرس وقته كله للتغني بالمدينة وبحرها وشواطئها، استهوته عدن وما 
حولها وبدأت شعلة شهرته تتوهج منذ صباه ... ولا يستطيع أحد أن يتحدث 

عن عدن بدون أحمد قاسم الصوت العدني العذب، والأسر الرقراق..

وبرع في العزف على آلة العود، 
وطور مداركه الموسيقية وتعرف 
على مدارسها بالمثابرة والممارسة 
وال��دراس��ة، ثم تعرف على جملة 
من الشعراء الغنائيين المجيدين 
في الساحة اليمنية، فطفق يلحن 
العذب  بصوته  ويغنيها  الكلمات 

الجميل.
الفنانين  ل��ب��ع��ض  ل��ح��ن  ك��م��ا 
اليمنيين، وكان هو أول من اكتشف 
الفنانة القديرة فتحية الصغيرة، 
طالعين  »ي��ا  الجميلة  بأغنيتها 
الجبل« من كلمات الشاعر الكبير 
سعيد الشيباني، والتي أحدثت قفزة 
الصغيرة  نوعية في حياة فتحية 

الفنية على الساحة اليمنية.
غادر الفنان أحمد بن أحمد قاسم 
عدن إلى العاصمة الفرنسية باريس 
وواصل  1973م   �  1970 عامي 
الفن،  ف��ي  الأكاديمية  دراس��ت��ه 
السوفيتي  الاتحاد  إلى  ذهب  ثم 
ليستزيد علماً وفهماً ودراية بالفنون 
الموسيقية بمختلف مشاربها .. وقد 

أثرت موهبته ودراسته المنتظمة 
لمتقطعة  ا و

القرن العشرين، ألم تكن مصر أم 
الدنيا في الفن والموسيقى والآداب 

الأخرى؟!
ثم إن هناك نكهة خاصة  لفننا 
العدنيون  نحن   � نتذوقه  العدني 
والرقراقة  الرقيقة  بالكلمات   �
تؤثر  التي  السلطانية  والجلسات 
ذكرياتنا  وتنعش  وجداننا  على 
العود  حيث  الجميل  الفن  بزمن 

والكلمات سيدة الموقف ..
لقد أبدع الفنان أحمد بن احمد 
ق��اس��م ف��ي الأغ��ان��ي العاطفية 
مش  )ياعيباه،  الجميلة  كأغانيه 
مصدق، حقول البن، وخايف من 
القلب  كبير  ي��ا  وحبيبي  الأي���ام، 
الأغاني  ف��ي  أب��دع  كما  حبيتك( 
العدين  »من  كأغنية  الفلكلورية 
يالله بريح جلاب« وأغنية »واليوم 

والله«.
وأفضل أغنية وطنية إلى قلبنا 
جميعاً، كانت أغنيته »من كل قلبي 

أحبك يا بلادي يا يمن«.
ولم تقف إبداعاته عند الأغاني 
والألحان بمختلف صنوفها وألوانها 
»الموكب  سيمفونية  ق��دم   ب��ل 

الحزين« ، وكان أول من طمح إلى 
أن يكون بطلًا سينمائياً في اليمن، 
فكان فيلمه »حبي في القاهرة« 
عام 1965م الذي شاركته البطولة 
البدراوي  زي��زي  القديرة  الفنانة 
بمشاركة الفنان محمود المليجي 
وزوزو ماضي وعبدالمنعم إبراهيم، 

وفي الفيلم غنى أروع أغانيه:
ه��واك،  وبنسى  بانساك  )أن���ا 
وعذبيني فعذابي فيك خير، مش 

مصدق إنك أنت جنبي(.
ورغ����م ت��ف��ان��ي��ه ف���ي أع��م��ال��ه 
الموسيقية وألحانه وأغانيه ووجوده 
المتميز في الساحة الفنية إلا أن 
للفن  كبيرة  خسارة  كانت  وفاته 
والفنانين. ولأن الإبداعات الفنية 
الكافي  بالاهتمام  بعد  تحظ  لم 
فقد  اليمني  الفني  المشهد  في 
عاشت أسرة الفقيد أحمد بن أحمد 
قاسم عيشة لاتليق بمكانته الفنية 
الرفيعة. ولم تجد الساحة الفنية 
من عنده القدرة والمقدرة المادية 
وتخليدها  الفنية  أعماله  لتجميع 
التخليد اللائق والجميل لهذا المبدع 

الأصيل.

الموسيقار أحمد قاسم
مدرسة متميزة في الغناء اليمني

  كان الفنان أحمد بن أحمد قاسم موسيقاراً يمنياً مرموقاً يشار 
إليه بالبنان، وكان عصامياً أحب الموسيقى والنغم فدرس الفن 
منذ نعومة أظفاره، وكانت بداية دراسته الفنية المنتظمة في 
مصر عامي 1956م ـ 1957م ثم واصل دراسته في المعهد العالي 

للموسيقى سنتي 60 ـ 1961م.

     عمر عبد ربه ال�شبع 

..مع الموسيقار الراحل فريد الأطرش في القاهرة

المليجي وزيزي البدراوي شاركا الفقيد بطولة فيلم  )حبي في القاهرة(

فجع الفن وأهل الفن إبداعًا وعشقا
فجع الأهل أجل والصحب والأعداء حقا

فجعت أرض اليمن
أصبح الحزن رفيقًا للشفاه

رحلت أفراحنا أعراسنا
رحلت كل البشائر

ما الذي يبقى لنا للفن للإبداع للـ...
بعد أن غادرنا والحزن في الأعين في الأعماق جاثم

أحمد الفنان قاسم
التقت في شخصه الموهبة الحقة

والصنعة تدريسًا ودرسا
وثقافات عديدة

وقضى العمر كما قد شاءه طولًا وعرضا
بيد أني كلما شاهدته حتى وإن قد كان يبسم

ساخرًا من ذا وذاك
باحثًا عن غائب آتٍ ولكن

في يقيني أنه لو جاء لن يرضى به
لا ولن يسعده

هكذا أتعب نفسه
أتعب الأهل وصحبه

أتعب الفن وأهله
ولذا غادرنا والحزن في الأعين في الأعماق جاثم

أحمد الفنان قاسم
يا ترى نعطيه ما يرضيه بعد الموت

أم نلزم الصمت ونرضى
بالتراث الخالد الحافل من إنتاجه

فيه ما يشفينا ما يسعدنا
وله في عالم الخلد بديل

نسأل الرحمن أن يرحمه يسعده
ولذا غادرنا والحزن في الأعين في الأعماق جاثم

أحمد.. الفنان.. قاسم  
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في انطلاق الجولة الـ 12 من دوري النخبة 

❊ �سنع�ء �سب�أ : 
تقام اليوم الخميس مباراة واحدة فقط في انطلاق الجولة الـ 12 من 
الدوري العام لكرة القدم لأندية الدرجة الأولى يحل فيها الصقر تعز 16 
نقطة في المركز الخامس ضيفاً ثقيلًا على 22 مايو أخير القائمة برصيد 

8 نقاط. 
وتختتم منافسات هذه الجولة غد الجمعة بست مباريات كروية أبرزها 
وأهمها اللقاء الذي سيجمع المتصدر اليرموك 21 نقطة مع مضيفه المتعثر 
شعب إب 13 نقطة الثاني عشر والبعيد تماماً عن مستواه المعروف هذا 

الموسم. 
وعلى الجانب الأخر يسعى أهلي صنعاء 17 نقطة الرابع إلى الفوز 
على ضيفه الرشيد تعز 11 نقطة قبل أخير القائمة بغية مواصلة زحفه 

إلى مقدمة الترتيب وتأكيد قوته وعزمه للمنافسة على صدارة الدوري 
والمحافظة على اللقب الغالي للمرة الثانية على التوالي والسابعة في 

تاريخه. 
فيما يخوض أهلي تعز 16 نقطة المتراجع للمركز الثالث اختباراً صعباً 
في ملعبه ووسط جمهوره أمام ضيفه القادم من المدينة الساحلية 
الحديدة الهلال 20 نقطة وصيف المتصدر والساعي إلى المنافسة على 

إحراز اللقب لأول مرة في تاريخه. 
ويلتقي وحدة عدن 14 نقطة العاشر مع ضيفه حسان أبين 15 نقطة 
الثامن ، ويلعب شعب حضرموت 18 نقطة الثالث مع ضيفه وحدة صنعاء 
15 نقطة السابع .فيما يستضيف شباب الجيل 13 نقطة الحادي عشر 

الشعلة عدن 15 نقطة التاسع. 

وفي صراع الهدافين الذي يزداد سخونة مع مرور كل جولة يدخل 
مهاجم أهلي تعز أمجد منصور المتصدر بـ 7 أهداف تنافساً قوياً مع 
الهدافين خاصة أقربهم هداف الصقر  اقتراب منافسيه من صــدارة 
ومنتخب الشباب الوطني معاذ عساج 6 أهداف ومهاجم أهلي صنعاء 
عادل السالمي 5 أهداف، وهداف هلال الحديدة الدولي ياسر باصهي 5 
أهداف، والإثيوبي براهانو قاسم لاعب هلال الحديدة 5 اهداف فيما يقف 
وراءهما مباشرة برصيد 4 أهداف مهاجم الشعلة كميل طارق، ومدافع 
حسان الدولي وسيم القعر ومهاجم وحدة صنعاء محسن عبد الرقيب 
ويأتي كل من لاعب شعب حضرموت محمد أنور ولاعبي وحدة عدن محمد 
العنبري وغانم عبده غانم ومهاجم شباب الجيل الارتيري يوناس، برصيد 

3 أهداف لكل واحد منهما. 

الرياضة المحلية
باعتباره شخصية رياضية يمنية لديها الخبرة والكفاءة الكبيرة 

في حديث 
لاتنقصه 
الصراحة

اليوم .. الصقر يقابل 22 مايو.. وغداًً  ست مباريات كروية

انطلاق بطولة الجمهورية لشباب التايكواندو )تجمع الأمانة(

❊ �سنع�ء /  �سب�أ  :  ـ  ت�سوير / محمد حوي�س:
كرمت اللجنة الاولمبية الوطنية خلال اجتماع جمعيتها 
العمومية يوم أمس  وكيل وزارة الشباب والرياضة المساعد 
الحائز على جائزة  السعيدي  الرياضة عبدالحميد  لقطاع 
اللجنة الاولمبية الدولية الرياضية وتعزيز الفكر الاولمبي 

للعام 2007م . 
وأشار رئيس اللجنة الاولمبية عبد الرحمن الاكوع ووزير 
الشباب والرياضة حمود عباد إلى استحقاق السعيدي للجائزة 
الدولية باعتباره شخصية رياضية يمنية لديها الخبرة والكفاءة 
الكبيرة كانت وما تزال لها دوراً كبيراً وبصمات واضحة في 
تطوير الحركة الرياضية والشبابية اليمنية بشكل عام وتعزيز 

الفكر الاولمبي وترسيخ مفاهيمه ومبادئه النبيلة. 
من جانبه اعتبر السعيدي ان الجائزة التي نالها ليست الا 
دافعا له لبذل المزيد من الجهد والمثابرة في كل ما يتعلق 
بتطوير القطاع الرياضي معبرا عن تقديره البالغ للثقة 
الكبيرة من قبل مجلس إدارة اللجنة الاولمبية من خلال 

ترشيحها له لنيل الجائزة الاولمبية الدولية. 

وكان رئيس مجلس إدارة اللجنة الاولمبية قد أشار خلال 
الاجتماع الى أهمية التكامل في العمل بين الوزارة واللجنة 
لماله من اهمية في تحقيق الأهداف الرياضية المنشودة 
، مؤكدا على الاخذ بعين الاعتبار كل المقترحات الخاصة 
بتطوير العمل الرياضي بما ينعكس ايجابا على علاقة 

الاتحادات الرياضية واللجنة الاولمبية. 
من جهته أوضح وزير الشباب والرياضة عضو الجمعية 
الشامل  والتقييم  المتابعة  ــوزارة بصدد  ال ان  العمومية 
للدورة  بالتنظيم  يتعلق  ما  الرياضية وخاصة  للاتحادات 
اللجنة  في  الفنية  اللجنة  عبر  عشرة  الحادية  العربية 

الاولمبية. 
ونوه إلى ان تقييم المشاركة اليمنية في الدورة العربية 
سيتم طرحه خلال اجتماع مشترك للوزارة واللجنة الاولمبية 
واللجنة الفنية التي تولت الإعداد والتحضير للدورة العربية 

بهدف تعزيز ما هو ايجابي وتقويم ما هو سلبي . 
هذا وقد صادق الاجتماع على خطة عمل اللجنة الاولمبية 

للعام 2008م .

 أواخر مارس الجاري الحالمة تعز تحتضن بطولة الجمهورية للسباحة

 الخليفي : اللعبة حققت نجاحاً كبيراً  والاتحاد 
يسعى لنشرها في جميع المحافظات 

عطاس طائرة اليمن : دور الذهاب سار بشكل جيد واليوم يبدأ الإياب 
طائرة اليمن في تطور ملحوظ وهناك عروض لاحتراف بعض اللاعبين في الأندية القطرية

الاتحاد  قيادة  وتقييم  الذهاب  دور  عن  الكثير  ولمعرفة 
اليمني العام للكرة الطائرة لدور الذهاب كان لنا هذا اللقاء 
مع الأخ أبوبكر جعفر العطاس نائب رئيس الاتحاد رئيس لجنة 
المسابقات العليا في الاتحاد اليمني العام للكرة الطائرة وكانت 

هذه المحصلة اللقاء: 
كيف سار دور الذهاب ؟ 

- سار دور الذهاب بشكل منتظم طبيعيً وفقاً لخطة الاتحاد 
ماعدا تأجيل مباراتين في المكلا بسبب تعصب بعض الحكام في 
الأسابيع الأولى من دور الذهاب وعملوا على تحريض زملائهم 
للامتناع عن إدارة المباريات ولكن استطاع الاتحاد أن يحل هذه 
المشكلة بشكل موضوعي وعقلاني – لدى الاتحاد عدد كبير 
من الحكام المميزين يستطيعون إدارة أكثر من دوري – فهذه 
المشكلة لم تؤثر على دور الذهاب لأن الحلول كانت موجودة. 

ماذا عن المستوى الفني لدور الذهاب؟ 
- المستوى الفني لدور الذهاب كان جيداً نظراً 
لاستعداد الفرق للدوري منذ وقت مبكر وهذا كان 
له الأثر الطيب في ارتفاع مستوى اللاعبين وقد لو حظ بشكل 
كبير ارتفاع مستوى فرق الشعلة ، اتحاد سيئون ، الصقر، شباب 
القطن ويعتبر فريق الشعلة هو الأفضل ويضم عدداً من نجوم 
الكرة الطائرة باليمن وهذا يدل على اهتمام إدارة نادي الشعلة 
بالكرة الطائرة وهناك أندية ظهرت بمستوى باهت في بداية 

الدوري ومع نهاية دور الذهاب تحسن مستواها. 
وبخصوص العقوبات ؟ 

- لم تسجل أي عقوبة على اللاعبين وإنما وجد تعصب من 
بعض الجماهير في سيئون وتسببت في شغب تم احتواؤه 
والوقوف أمامه في حينه وكان اللاعبون وأجهزتهم الفنية 
والإدارية على قدر كبير من الوعي ومتفهمين للأنظمة وقوانين 

الكرة الطائرة ولوائح الاتحاد. 
أبرز ايجابيات دور الذهاب ؟

 -
من أبرز ايجابيات دور الذهاب إشراك عدد كبير من الناشئين 
والشباب في صفوف عدد من الأندية وسوف يكون لهم مستقبل 
كبير إذا استمرت هذه الأندية بالاهتمام بهم وهذه ظاهرة 
أصبحت تتكرر كل موسم فأكثر اللاعبين الشباب الذين برزوا في 

الموسمين الماضيين أصبحوا أساسيين في فرقهم.
ماذا عن التحكيم ؟ 

- مستوى التحكيم كان جيداً وأظهر الحكام كفاءة عالية وكان 
هناك عدل في قراراتهم وشجاعة في إدارة المباريات وبالذات في 
الملاعب الإسمنتية لأن الحكم يدير المباراة وداخل الملعب أكثر 
من خمسة إلى سبعة آلاف مشاهد ولا يفصله عنهم سوى متر أو 

اقل ورغم ذلك تسير المباريات بشكل جيد ومقنع للجميع. 
كيف تسير اجتماعات لجنة المسابقات العليا ؟ 

- لجنة المسابقات والحكام تجتمع أسبوعياً تناقش تقارير 
المشرفين والحكام والترتيب والإعداد للمباريات القادمة وتعمل 
على تلافي أي سلبيات حدثت في المباريات السابقة وتعمل على 

حل أي اختلالات ظهرت أثناء سير المباريات. 
هناك من يصرح بأن الكرة الطائرة اليمنية تراجع مستواها 

فماذا تقول؟ 
- الذين يصرحون بتراجع اللعبة لم يطلعوا على سير كافة 
المباريات وهم يستندون في ذلك إلى مستوى النادي الذي 
ينتمون إليه والذي كان يحتكر البطولات وأصبح اليوم مهدداً 

بالهبوط نظراً لعدم استعداده الجيد. 
الطائرة اليمنية تتطور من يوم إلى آخر ومستوى اللاعب 
اليمني جيد وإلا فما معنى أن تطلب بعض دول الخليج – قطر 
اليمنيين وهناك  اللاعبين  التعاقد مع بعض  والسعودية – 
عروض من الأندية القطرية من ثلاثة إلى أربعة عروض لطلب 
لاعبين يمنيين يحترفون عندهم والمعروف أن الكرة الطائرة 
في قطر متطورة وأنديتها من أفضل الأندية العربية في الكرة 

الطائرة. 
وإذا كانت الكرة الطائرة في اليمن متخلفة فلماذا يتم التعاقد 
مع اللاعبين اليمنيين الذين أظهروا مستويات جيدة أفضل من 

اللاعبين المحترفين من الخارج ويصل ما يتم 
دفعه للاعب المحلي في بعض الأندية اليمنية 
إلى )60 ألفاً( وأحياناً )100 ألف ريال( وهذا يدل 
المرتفع  الفني  المستوى  على  واضحة  دلالة 

للاعب اليمني. 
ونحن نقول للذين يصرحون بالأكاذيب ما 
يقوله المثل )معكم بضاعة والاصوت( واتركوا 
الآخرين يعملون بصمت فإن ضجيجكم لن 
يثني قيادة الاتحاد والأندية عن العمل والتطور 
والرقي بالطائرة اليمنية لأنكم أصبحتم عبئاً 
على أنديتكم التي تنفر منكم ومن كلامكم 
وإذا كان معكم  أحداً  الذي لايفيد  الممجوج 
كلام مفيد أفيدوا به أنديتكم بدلًا من تركها 

تتجه نحو الهبوط . 
هل هناك لاعبون مميزون برزوا أثناء دور 

الذهاب ؟ 
- نعم هناك لاعبون برزوا أثناء مباريات دور الذهاب أمثال 
: أديب مجعلي – آسر شفيق – أيمن يزيد – عمرو مقبولي – 
عبدالله محمد حسن – سعيد باداود – محمد صالح سيود – 
عاطف مرسال – مراد سالم الأحمد – كمال السنحاني وهناك 

لاعبون آخرون ليس لدي الآن أسماؤهم. 
أخيراً الصعوبات التي تواجهكم ؟ 

- أبرز الصعوبات التي تواجه الاتحاد هي محدودية الاعتمادات 
المالية التي نحاول أن نتغلب عليها وبالذات تكاليف المباريات 
من انتقال الحكام والمشرفين من مكان إلى آخر والذي كان 

موجوداً في السنوات الماضية. 
وهناك مشكلة الملاعب فاتحاد السلة يحجز يومي الخميس 
والجمعة وأحياناً الأربعاء وفي السابق كان يتم تقاسم الملاعب 
في الصباح والعصر في يومي الخميس والجمعة قبل نزول جدول 
الدوري وهذا يشكل لنا مشكلة كبيرة نتمنى من اتحاد السلة أن 

يتفهم وضعنا ونتعاون معاً لحل هذه المشكلة.   

خالد خليفي 

العطاس

تبدأ اليوم الخميس منافسات دور الإياب للدوري العام للكرة 
الطائرة الذي ينظمه الاتحاد اليمني العام للكرة الطائرة وتشارك 
فيه )10( فرق هي : الميناء ، الشعلة ، سيئون ، هلال السويري ، 
شباب القطن ، أهلي الغيل ، الصقر ، الشرطة ، أهلي الحديدة ، 

اتحاد سيئون. 
وكان دور الذهاب قد انتهى بتصدر فريق الشعلة برصيد )18( 
نقطة وهو المرشح لنيل لقب بطولة الدوري في الوقت الذي 
ظهر واضحاً تراجع مستوى بطل الدوري للعام الماضي – أهلي 
الحديدة – الذي استقر في المركز الخامس في ختام دور الذهاب 
لهذا الموسم ليس هذا وحسب بل تراجع أيضاً مستوى فريقي 
الشرطة وسيئون وهما من أبطال اللعبة نظراً لعدم تطعيم 
الفريق بالعناصر الشابة واستئثار الكبار على الفريقين مع أنهم 

لم يعودوا يقدمون شيئاً يذكر. 

حاورته / �سفاء يو�سف الدبعي

❊ كتب / اأنور الخديري :

 أقر الاتحاد اليمني ، العام 
للسباحة والألعاب المائية إقامة 

بطولة الجمهورية للسباحة 
لمنتخبات المحافظات – شباب 

أواخر مارس الجاري وتحتضنها 
الحالمة تعز لمدة يومين ) 

29 و30( من شهرنا الجاري 
بمشاركة ) 12( محافظة 

تمارس اللعبة وهي ) عدن 
– الأمانة – الضالع – الحديدة 

– لحج – عمران- أبين – حجة- 
شبوة- حضرموت- ذمار” 

ومحافظة تعز المستضيفة 
للبطولة، وتتنافس المحافظات 
المشاركة على خطف البطولة 
في أربع فعاليات هي سباحات 

الصدر – الظهر – الفراشة “ 
والسباحة الحرة تتابع ) 100( 

متر .
ــص فــيــه “  وفـــي تــصــريــح خ
رياضة – 14 أكتوبر “ الأستاذ / 
خالد محسن خليفي نائب رئيس 
مجلس إدارة الاتحاد اليمني العام 
للسباحة والألعاب المائية قال فيه 

 :
في البداية بالأصالة عن نفسي 
ونيابة عن رئيس وأعضاء الاتحاد 
العام للسباحة والألعاب المائية 
كــل منتسبي ولاعبي  وبــاســم 
إلى  بالشكر  أتــقــدم  السباحة 
صحيفة 14 أكتوبر على تغطيتها 
وفعاليات  للنشاطات  المستمرة 

اللعبة  هموم  وتلمس  اتحادنا 
من  المزيد   للصحيفة  وأتمنى 
النجاح والتوفيق والازدهار وهذه 
الرياضي   بقسمها  الصحيفة 

تطورت كثيراً 
الجمهورية  بــطــولــة  طــبــعــاً 
التي  المحافظات  لمنتخبات 
للعبة  العام  الاتحاد  سيقيمها 
أواخر شهرنا الجاري مارس في 
مفتتحاً  ستكون  تعز،  محافظة 
ــه أنشطته  لــلاتــحــاد يــدشــن ب
للموسم  الرياضية  وفعالياته 
وهي  2008-2007م  الجديد 
في إطار الخطة العامة للاتحاد 
، وتأتي إقامة هذه البطولة بعد 
أن شهدت اللعبة نجاحاً غير عادي 
الاتحاد  وعمل  ماضي  الموسم 
في  اللعبة  قــواعــد  نشر  على 
وأصبحت  المحافظات  كثير من 
من  وحــجــة  شــبــوة  محافظتى 
المحافظات الرسمية التي تشارك 
في بطولة الاتحاد وحالياً يسعى 
الاتحاد العام برئاسة الأستاذ / 
أحمد حسين الحداء إلى زيادة عدد 
المحافظات وإدخال قواعد اللعبة 
لهم وإن شاء الله في المستقبل 
القريب ستدخل اللعبة عدداً من 

المحافظات .
القادمة  الجمهورية  بطولة 
 / الأخــوة  برعاية  طبعاً ستقام 
حمود محمد عباد وزير الشباب 
والرياضة وصادق أمين أبو رأس 
محافظ محافظة تعز وبتمويل 

ــة الــنــشء  ــاي ــدوق رع ــن مـــن  ص
العام  الاتحاد  وينظمها  والشباب 
للسباحة والألعاب المائية بالتعاون 
بمحافظة  اللعبة  اتحاد  فرع  مع 
تعز، واختيار تعز لاحتضان هذه 
إلى  الاتحاد  منه  يهدف  البطولة 
نشر قواعد اللعبة أكثر وأكثر في 
هذه المحافظات بالإضافة إلى أن 
هذه المحافظة تستحق احتضان 
هذه البطولة لما له من مشاركات 
مستمرة في البطولات الرسمية 
ولديها سباحون واعدون. في الأخير 
أؤكد هنا أن لعبة السباحة اليمنية 
تطورت كثيراً وحققت نجاحاً غير 
عادي في المواسم الماضية وهذه 
جهود  بفضل  تحققت  النجاحات 
ورعاية واهتمام قيادة الاتحاد التي 
تعمل كثيراً وتعطي أهمية لهذه 
اللعبة  لتطوير  بالإضافة  اللعبة 
الذي  محدود  اللا  الدعم  بفضل 
تقدمه وزارة الشباب والرياضة، 
وهنا أدعو فروع اتحاد اللعبة في 
إلى  ستشارك  التي  المحافظات 
القيام بإعداد لاعبيها وتجهيزهم 
للمنافسة  أي  للمشاركة  مبكراً 
عــلــى خــطــف إحـــد الــمــراكــز في 
لهم  يتسنى  ولــكــي  الــبــطــولــة 
تقديم مستويات متطورة ورائعة 
وتشريف المحافظة والعمل على 
المبكر  ــداد  والإع البطولة  إنجاح 
ــروح  المعنوية  يعطي اللاعب ال
من خلال  قــوة  بكل  والمشاركة 

التدريب المستمر.

❊ �سنع�ء/ علي الدبعي:
النادي الأهلي  ــرواد في  ال احتضنت أمــس صالة 
بصنعاء انطلاق منافسات التصفيات التمهيدية بطولة 
الجمهورية الثامنة للشباب للتايكواندو تجمع الأمانة.. 
التي تقام خلال الفترة من )12ـ14( مارس الجاري 
بمشاركة 13 نادياً يمثلون ست محافظات من الأمانة 
)شعب صنعاء ووحدة صنعاء و 22 مايو وأهلي صنعاء 
واليرموك(  المركزي  والأمــن  والسبعين  والشرطة 
ومن عمران )شباب عمران ووحدة عمران وتضامن 
خمر والشهيد الثلايا( ومن الحديدة )شباب باجل وأهلي 
الحديدة وسهام المراوعة( ومن صنعاء )شباب همدان 

وشباب الظفير( ونادي نصر حجه والنسر صعدة..

حيث تخوض الأندية المشاركة منافساتها في عشرة 
أوزان هي:

)45، 48، 51، 55، 59، 63، 68، 73، 78(كجم والوزن 
المفتوح فوق 78 كجم.

وقد كشفت نتائج اليوم الأول للبطولة على النحو 
التالي:

وزن 45 كجم:
شهاب ياسين ـ اليرموك

هيثم صادق الهيصمي ـ اتحاد الشرطة
بسام علي ناصر ـ وحدة عمران

هيثم صالح ـ أهلي الحديدة

وزن 48 كجم:
حسن محمد الثلايا ـ أهلي صنعاء
فيصل علي يحيى ـ شباب همدان

يعقوب غالب المنصوري ـ اليرموك
عمار صيام ـ أهلي الحديدة

وزن 68 كجم:
محمد حسن الوصابي ـ السبعين

محمد حسن علي ـ اليرموك
ماجد جابر العنسي ـ أهلي صنعاء
عبدالخالق محمد ـ أهلي الحديدة

اللجنة الأولمبية اليمنية تكرم السعيدي لنيله الجائزة الرياضية الدولية
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بإمكانك أن تحسّ بالحبّ، فطاقتك الرومانسية المغناطيسية تجذب المعجبين. إذا كان لديك 
اهتمام بالحبّ، فإنك ستكون ملفتاً للأنظار اليوم ، و ستجد أن عيون جميع من حولك محملقة 

بك. لا تتردد بإظهار حبك للآخرين الذين سيلتفون حولك تمتع بالحياة اليوم .

الحب المفقود الذي كنت تبحث عنه منذ زمن بعيد ستجده اليوم، أنت في قمة نشاطك العاطفي 
و الجميع يريد أن يراك بأحسن حال، في العمل هنالك خبر قد يغير من بعض الخطط التي كنت 

قد رسمتها لا تضايق و كن مرنا مع المتغيرات الجديدة.  

العمل يريد أن يأخذ منك وقتا أطول من الذي تخصصه له، عليك بذلك لأن هذه الفترة هي 
فترة نشاطك الذهبية و التي قد لا تتكرر كثيرا، ستجد الكثير من الأمور السارة في العمل و التي 

ستجعل حياتك الاجتماعية و حتى العاطفية أفضل من السابق .  

أنت بحاجة لبعض البصيرة ، أعطِ اهتماماً اليوم لمن حولك. لا تصرف انتباهك بسهولة عن 
الأمور المحيطة بك، ولا تخرج عن الموضوع المطروق أمامك. قد يفاجئ من حولك بتركيزك 

المفاجئ. و قد تفاجأ بسرعة تجاوبهم مع أفكارك.

حرّك دماغك سريعاً. لقد حان الوقت لتتأمّل. ستتعلّم من خلال الملاحظة أكثر بكثير مما 
ستتعلمه بالاندماج في القضايا المطروحة ، التروّي سيسمح لك برؤية بعض الروابط التي كنت 

غافلًا عنها. فقط لا تدع جلّ همك إنهاء العمل بل كيف تنهيه بالشكل الأمثل.

إن جوهر النجاح يكمن في فريق العمل. جد من يشاطرك الرّأي لإحراز التقدّم اليوم. تنقل 
علاقتك مع أشخاص اليوم من زملاء عمل إلى أصدقاء ربما، أو ربّما من أصدقاء إلى أكثر من 

أصدقاء. كن إيجابياً مع هذا التحول بقضاء بعض الوقت معهم بعيداً عن المكتب أو العمل. 

إحساسك بالأخلاق قد يكون معكّراً بعض الشيء ، كن حذراً ... و صريحاً إذا اقتضى الأمر. 
أنت تكره أن تكون شكاكاً بالآخرين ، لكن بعض الأمور تقول لك أن تختبر هذا الحافز وتتصرف 
بشكل أكثر حذراً . أنصت إلى هذا الصوت الخافت و لا تمانع من الحصول على بعض الأجوبة 

المباشرة.

أنت تتحرّك بسرعة كبيرة، لا يمكن أن يجاريك أحد. لا تنظر إلى الوراء ، فقط انطلق إلى 
الأمام. أنت لا تحب أن تخبر رئيسك في العمل أو زوجتك في البيت إلى أين تذهب، تكره سلطة 

الاستجواب ، و تحب الانطلاق دون أية قيود، لكن عليك أن لا تبالغ بذلك كثيراً.

الحذر واجب، لكن العمل أفضل. استخدم طاقتك لتحويل الأشياء من أفكار نظرية إلى واقع 
ملموس .

إنك تعمل بجدّ، رغم ذلك تشعر كما لو أنّك لا تجني شيئاً. لا تفقد ثقتك بنفسك، فإن 
المشاريع الطويلة الأجل تحتاج إلى وقت أطول لتجني ثمارها. امنح نفسك مكافأة صغيرة بينما 

تنتظر المكافأة الأكبر.

تعقلك سيخدمك كثيراً. كل ما تحتاجه هو وضع خطة منطقية. استخدم طريقتك في البحث 
وطوّر خطتك إلى مدى أبعد ، هذا ينطبق على مساعي العمل وأمور القلب على حد سواء. 
اجمع كمية أكبر من المعلومات قبل إجراء ذلك التعديل. التأني خير من العجلة عندما يكون 

الأمر مهماً.

كن صبوراً ولا تستسلم للإغراء. لا تكن سريعاً جداً في القفز إلى تسلّق الأعالي. الآخرون لديهم 
الحق في آرائهم، وإذا أتقنت الاستماع بدلًا من أن تنهمر بالوصايا على من حولك ، فقد تسمع 

بعض الحكم المفيدة جداً . عليك ان تستفيد من تجارب الآخرين كي لا تقع في أخطائهم .

اركب الموجة! أنت مليء بالعاطفة والرومانسية اليوم، لذا انطلق قدماً. أنت مزاجي كثيراً اليوم 
، فمرة هنا و مرة هناك ، وقد تبدو تصرفاتك جنوناً . خذ بعض الوقت لترتيب أفكارك و تطلعاتك 

. في العمل سيصل شخص جديد يدعي انه يريد مساعدتك عليك ان تحذر منه .
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ريال مدريد يتابع هنري الجديد      
❊  14�أكتوبر / متابعات / وكالات  

أكدت صحيفة “ماركا” الأسبانية 
الرياضية يوم امس الأربعاء أن 
مسؤولي ريال مدريد الأسباني 
يتابعون عن قرب تطور مستوى 
ال��م��ه��اج��م ال��ف��رن��س��ي ال��ش��اب 
جابرييل أوبرتان تمهيدا لضمه 
الصيفية  الانتقالات  فترة  في 

المقبلة.
وذك��رت الصحيفة أن أوبرتان 
/19 عاما/ وال��ذي يلعب لفريق 
بوردو الفرنسي يحظى بإعجاب 
مياتوفيتش  بيديا  المونتنجري 
مدير الكرة بريال مدريد والذي 
شبهه بهداف المنتخب الفرنسي 
لتشابههما  نظرا  هنري  تييري 

في السرعة الفائقة أثناء الجري 
بالكرة.

وكان ريال مدريد مهتما بضم 
النجم الفرنسي الصاعد كريم 
المادي  المقابل  لكن  بنزيمة 
فريقه  طلبه  ال���ذي  الخيالي 
الفرنسي ليون جعل أنظار النادي 

جابرييل اوبرتانالملكي تتجه نحو أوبرتان.

م�صر تتراجع مركزا في ت�صنيف الفيفا

❊ 14�أكتوبر / متابعات / وكالات   :
مركزا  مصر  منتخب  تراجع 
في التصنيف الشهري للاتحاد 
الدولي لكرة القدم )فيفا( ليصبح 
في المركز الـ30 على مستوى 

العالم.
ولم يخض منتخب مصر أي 
أو  رسمية  سواء  دولية  مباراة 
وديــة طــوال الشهر الماضي 
وعقب نهاية كأس أمم إفريقيا 
غانا 2008 والتي توج بكأسها.

أي  منتخب مصر  يفقد  ولــم 
نقاط في التصنيف منذ الشهر 
الماضي وان كان تراجع مركزا 
بعدما تبادل مركزه مع منتخب 
أوروجواي الذي حصد تسع نقاط 

هذا الشهر.
في  مصر  منتخب  واستمر 

المستوى  على  الأول  المركز 
الرابع  المركز  وفــي  العربي، 
خلف  الإفريقي  المستوى  على 
منتخبات غانا والكاميرون وكوت 

ديفوار.
واحتسبت كافة نتائج مصر في 
كأس أمم إفريقيا في تصنيف 
الشهر الماضي والذي صدر يوم 
12 فبراير عقب نهاية البطولة 

بيومين.
العالمي،  المستوى  وعلى 
الخمسة  المنتخبات  حافظت 
فجاءت  مراكزها  على  ــى  الأول
الأرجنتين في الصدارة وتلتها 

البرازيل ثم إيطاليا.
الخمسة  المنتخبات  ترتيب 

الأولى:
-1 الأرجنتين

-2 البرازيل
-3 إيطاليا
-4 إسبانيا
-5 ألمانيا

الإفريقية  المنتخبات  ترتيب 
الخمسة الأولى:

-15 غانا 
-17 الكاميرون

-23 كوت ديفوار
-30 مصر

-44 السنغال
العربية  المنتخبات  ترتيب 

الخمسة الأولى:
-29 مصر

-49 المغرب
-50 السعودية

-56 تونس
-68 العراق

شتيفي جراف: ) لا أشعر بالحنين لبطولات التنس ولا أزال أعارض حرب العراق (

❊ 14�أكتوبر / متابعات / وكالات :

في مفاجأة كبيرة خرج النجم رونالدينيو من القائمة التي اختارها 
دونجا المدير الفني للمنتخب البرازيلي لكرة القدم لمباراة 
فريقه الودية أمام نظيره السويدي في 26 مارس الجاري 

بالعاصمة البريطانية لندن.
واستدعى دونجا العديد من اللاعبين الصاعدين الذين 
سيخوضون دورة الألعاب الأولمبية )بكين 2008( في آب/

أغسطس المقبل بجانب كاكا نجم ميلان الإيطالي والفائز 
بلقب أفضل لاعب في العالم العام الماضي وروبينيو نجم 

ريال مدريد الاسباني.
وأكد دونجا أن غياب رونالدينيو نجم برشلونة 
الاسباني جاء بسبب ابتعاده عن مستواه المعهود 
ولكنه شدد على أنه يتوقع استدعاء نجم برشلونة 
إلى مباراتي المنتخب البرازيلي المهمتين أمام 
حزيران/يونيو  في  والأرجنتين  ب��اراج��واي 
المقبل في تصفيات قارة أمريكا الجنوبية 
المؤهلة لنهائيات كاس 
بجنوب   2010 العالم 

أفريقيا.
وق���ال دون��ج��ا إن 
في  “رونالدينيو 
استعادة  مرحلة 
من   .. م��س��ت��واه 
يبقى  أن  ال��م��ه��م 
ويتدرب..  فريقه  مع 
س��ن��خ��وض م��ب��ارات��ي��ن 

مهمتين .

أجويرو يقود الأرجنتين أمام مصر      
❊ 14�أكتوبر / متابعات / وكالات  :

أعلن ألفيو باسيلي المدير الفني للمنتخب الأرجنتيني قائمة منتخب بلاده التي ستخوض 
مباراة ودية أمام المنتخب المصري بطل أفريقيا في القاهرة يوم 26 مارس الحالي.

وجاء على رأس لاعبيه في القائمة النجم الشاب سرخيو أجويرو مهاجم أتليتكو مدريد 
الأسباني.

ووجه باسيلي الدعوة في القائمة التي أعلنها أيضا إلى 
فيرناندو كافيناجي مهاجم بوردو الفرنسي والذي سجل 

 2003 هدفين في مرمى المنتخب المصري عام 
ليطيح بالمنتخب المصري من دور الستة عشر 

لنهائيات كأس العالم للشباب في الإمارات.
تيفيز  كارلوس  اسم  القائمة  تشمل  ولم 
مهاجم مانشستر يونايتد الإنجليزي والثنائي 

المصاب ليونيل ميسي نجم 
برشلونة الأسباني، وخوان 

رومان ريكيلمي صانع 
أل����ع����اب ب��وك��ا 

ج���ون���ي���ورز 
الأرجنتيني.
ول������م 

ت����ض����م 
ئمة  لقا ا
نة  لمكو ا
 20 م����ن 

لاع���ب���ا أي 
لاعب ينتمي لناد خارج 

حيث  الأوروبية  القارة 
لاعبين  تسعة  ضمت 
بأسبانيا  محترفين 
إيطاليا  ف��ي  وأرب��ع��ة 
بالبرتغال  واث��ن��ي��ن 
ولاع��ب واح��د من كل 
من إنجلترا وهولندا 

وألمانيا وفرنسا.

مدريد تريد التعاقد مع دروجبا  
❊    14�أكتوبر / متابعات / وكالات  :

العنوان الكبير هذا الصباح لصحيفة الــ AS الأسبانية هو “ العملية 9 “ وقد وضع 
هذا العنوان على صورة المهاجم الإفواري ديدية دروجبا والخبر ينص 
على ان الريال عاقد العزم على جلب مهاجم هداف وقناص بدلا من 
الرود الذي تبين للريال انه في حال إصابته لا يوجد من يعوض بدلا 
منه وخير دليل على ذلك هوالنتائج السلبية التي سجلها الريال في 

الفترة الأخيرة فراؤول لا يستطيع التسجيل بمفردة 
وسافيولا لم يقدم أي شيء مع مدريد حتى الآن 
وسولدادو لم يمتلك الخبرة الكافية إذن لا يوجد 
للريال حل وبديل الا جلب مهاجم 
كبير يكون قادر على شغل هذا 
الموقع في حال تعثر الــرود او 

خروجة من مدريد 
بيع  ــي  ف يفكر  لا  تشلسي 
دروجبا ولكن اللاعب لا يرغب في 
الاستمرار وقد أعلن ذلك مرارا وهو 
يريد أن يبدأ حياة جديدة مع احد الأندية 
الريال قد تحصل  الكبيرة ويبدوان 

اللاعب عــلــى ضــوء  من  اخضر 
سوف  وحتما 
تكون الأيام 
ــة  ــل ــب ــق ــم ال
بجلب  كفيلة 
دروجـــبـــا الــى 

مدريد.

دونجا ي�ستبعد رونالدينيو من 

مبار�ة �لبر�زيل �لودية �أمام 

❊  14�أكتوبر / متابعات / وكالات :
قالت لاعبة التنس الالمانية المعتزلة شتيفي جراف إنها تستمتع الان بممارسة لعبة 

التنس مع زوجها اللاعب الامريكي المعتزل أندريه أجاسي.
وقالت جراف في مقابلة نشرتها صحيفة “فرانكفورتر روندشاو” الالمانية في موقعها 

يوم امس  الاربعاء: “ألعب )التنس( في إطار الالكتروني 
الاسرة حتى يمكن الاتفاق بسرعة 

وبدون مشاكل”.
وأكدت نجمة التنس الالمانية أنها 
لا تفكر في “هزيمة” زوجها أثناء 
اللعب وقالت: “لا يتعلق الامر عندنا 
بالمنافسة ، الفوز أو الهزيمة ولكننا 

ببساطة نستمتع باللعب معا”.
ونفت جراف شعورها بالحنين إلى 
بطولات التنس العالمية التي كانت 
فترة  خ��لال  باستمرار  تحضرها 
ممتلئة  “حياتي  وقالت:  احترافها 
ولا أفتقد شيئا. استمتعت بشدة 
مهنتي  وأعطيت  احترافي  بفترة 

كل شيئ”.
وشددت اللاعبة 
تعيش  ال��ت��ي 
م����ع زوج���ه���ا 
وأطفالها حاليا 
ف��ي ال��ولاي��ات 

أهمية  على  المتحدة 
عام  بشكل  ال��ري��اض��ة 
بالنسبة لها وقالت: “الرياضة 
تنظم أفكاري وأستجمع من خلالها القوة 

التي أحتاجها خلال اليوم”.
التي  إن الاحصائيات  وقالت ج��راف 
تشير إلى انخفاض معدلات ممارسة 
النساء للرياضة وعدم اهتمامهن 
التي  هي  الصحية  بالتغذية 
يشجع  كتاب  لتأليف  دفعتها 
النساء على الحركة وممارسة 

الرياضة.

وبعيدا عن الرياضة قالت جراف إنها تتابع مع زوجها باهتمام التطورات السياسية الحالية 
في الولايات المتحدة وقالت: “لسنا سعداء للغاية بالحكومة الحالية ونأمل مثل الكثير من 

الناس في التغيير”.
وردا على سؤال حول أكثر ما أغضبها من إدارة الرئيس الامريكي جورج بوش قالت جراف: 

“كنت ولا أزال أعارض حرب العراق”.
ورفضت جراف الافصاح عن الشخصية التي ترغب رؤيتها في البيت الابيض وقالت إن باراك 
أوباما الذي يسعى للفوز بترشيح الحزب الديمقراطي ومنافسته هيلاري كلينتون يقدمان 

الكثير من الامل لتحسين الثقافة السياسية في أمريكا والعالم.
الامريكي  الشعب  في  يعجبها  ما  أكثر  هو  الاجتماعي  بالعمل  الاهتمام  أن  وأضافت 
وقالت: “يجمعون في دار الحضانة هنا في لاس فيجاس النقود بشكل شهري لمساعدة 

المحتاجين”.
وقالت: “أعتقد أنه من الرائع أن يتعلم الطفل في وقت مبكر مساعدة الغير” وأكدت: “ينمو 

الاطفال في أمريكا على فكرة العطاء بشكل أكبر مما يحدث في ألمانيا”.
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هدى ف�ضل

في زماننا هذا لم يعد الأهل هم الأقرب إلى أبنائهم، ولم يعد هناك 
لغة حوار بين الأهل والأبناء، فا لأهل يخططون ويرسمون والأبناء لا 
يصغون ولا ينفذون، أصبح الأهل يسيرون في فلك والأبناء في فلك 
آخر، للأهل رؤيتهم للحياة وللأبناء رؤية مغايرة تماماً من الصح ومن 
الخطأ ! ولماذا وصلت أحوال أبنائنا إلى هذا المنحدر خاصة في جانب 
التعليم ؟ هل الخلل في المناهج وكثرتها والحشو الذي فيها؟ أم في 
الأعداد المتزايدة من الطلاب في الصفوف الدراسية ؟ أم في ضعف 
مستوى المدرس بشكل عام رغم وجود مدرسين أكفاء وذوي قدرات 
ولكنهم قلة في كل مرحلة من المراحل؟ هل هذه فقط المسببات 
في نفور الطالب من التعليم أم أن هناك مسببات أخرى؟ كالمبنى 
المدرسي وعدم أهليته في بعض الحالات والتي تم تجاوزها من خلال 
حركة البناء الواسعة وإعادة تأهيل كثير من المباني المدرسية والتي 

تشهدها المحافظة؟!.
إذا ما اقتصر الأمر هنا فقط على محافظة عدن ولو كانت لي يد في 
اتخاذ القرار لاتخذت قراراً بفتح فصول دراسية مهنية هدفها تعليم 
الطلبة المتخلفين عن الدراسة )القراءة والكتابة ( وفتح فصول مهنية 
تعلم الطالب ومن مرحلة عمرية مبكرة خاصة المتخلفين دراسيا 
ًأساسيات كثير من المهن وبشكل عام حتى يجد كل طالب نفسه في 
مهنة معينة يحبها ويمكن بعدها الفرز وتحديد مجال التخصص الذي 
يفيد الطالب ويمكن أن يصبح مجال عمله مستقبلًا، بدلًا من ضياع 
الطالب بين مواد لا يفقه منها شيئاً ولا تعود عليه بالفائدة لأنه لا 
يعيرها أي اهتمام ولا تعنى له شيئاً ولا تعلمه مهنة يعتاش منها ويتم 
التركيز أكثر على المجال العملي لأن طالب اليوم يمل الجانب النظري 
ولا يركز عليه ولذا يخرج من المدرسة كما دخلها فاضياً، كما يمكن 
إدخال الأمور الحديثة كاللغة الأجنبية والكمبيوتر من خلال التدريب 
العملي الذي يحبذه الطالب ولا يمل منه والابتعاد قدر المستطاع عن 
الجانب النظري لأنه يعتبر مجال تطفيش للطالب الذي يكره الدراسة 

وروتينها الممل بالنسبة إليه.
وحتى نخفف من حجم مشكلة الضياع التي تواجه كثيراً من الطلاب 
اليوم خاصة الشباب من ذكوراً وإناثاً وأن نوجد لكل منهم المجال الذي 
يعود عليه بالفائدة مستقبلًا ويؤهله ليكون عضواً فاعلًا في المجتمع 
والحياة الخاصة والعامة يمتلك أو تمتلك مهنة تعتاش منها أو يعتاش 
ولا يكون عبئاًعلى أحد لا على أسرته ولا على نفسه ونجنبه ونجنب 
أهله ومجتمعه إضافة رقم جديد في عالم العاطلين عن العمل بما 
تعنيه هذه الكلمة من ضرر على الصالح العام وسلامة المجتمع الشباب 
خاصة لمن يأخذ بيدهم فلا تخذلوهم، أنيروا لهم أول الطريق، وعليهم 

أن يكملوا السير فيه.

العلم لمن أراد والعمل للجميع

❊ عدن/ وداد �شبيلي
ت�شوير/ محمد عو�ض

شائف  عبدالكريم  الأخ/  طالب 
الأمين العام للمجلس المحلي في 
المخابز  أصحاب  ع��دن،  محافظة 
على  فيها  والعاملين  والأف���ران 
أحمية إبداء الحرص في الحفاظ 
على الجودة أثناء عملية إنتاج الخبز 
مادة  )الروتي( كونها  و  والرغيف 

غذائية رئيسة لكافة المواطنين.
وخلال جولة تفقدية قام بها أمس 
إلى عدد من المخابز والأفران في 
مديريات الشيخ عثمان والمنصورة 
ودار سعد، أكد الأخ أمين عام محلي 
ع��دن ض��رورة الال��ت��زام ب��الأوزان 
والتسعيرة المحددة من قبل وزارة 
الصناعة والتجارة بشأن مادة الخبز، 

المخابز  بنظافة  الاهتمام  وك��ذا 
والأف����ران والال��ت��زام بالشروط 

الصحية للعاملين فيها.
ودعا شائف الجهات ذات العلاقة 
التفتيش  عملية  تفعيل  إل��ى 
والمراقبة على الأفران والمخابز 
أصحابها  ال��ت��زام  م��دى  لمعرفة 
وال��ع��ام��ل��ي��ن ف��ي��ه��ا ب��ال��ش��روط 
الإج���راءات  وات��خ��اذ  والتوجيهات 
المخالفين  ب��ح��ق  ال��ق��ان��ون��ي��ة 

والمتلاعبين.
رافق الأخ أمين عام محلي عدن 
في هذه الجولة الأخ حسين مكاوي 
مدير عام مكتب الصناعة والتجارة 
في عدن ورؤساء عدد من اللجان 
للمحافظة  المحلي  المجلس  في 

ومدراء عموم المديريات الثلاث.

عدن تعبر عن وفائها للفنان يوسف أحمد سالم بالغناء والموسيقى

وكان الحفل قد بدأ بكلمة للأخ عبدالله باكدادة مدير 
عام مكتب الثقافة بالمحافظة أكد خلالها  أن الاحتفال 
اليوم يتضمن الوفاء للفنان يوسف أحمد سالم والاحتفال 
باستعادة عدن دورها الثقافي والتنويري الفني والأدبي 
والثقافي وتأكيد بأن عدن ما زالت تغني وتفرح، وهو 
استمرار للمهرجان الذي بدأ بأصالة وسيستمر بكل من 
يحب هذه المدينة وأهلها ويبادلها الوفاء بالوفاء كوفائه 

للوطن الغالي وأفراحه الدائمة.
كما ألقى الأستاذ أحمد محمد الحبيشي رئيس تحرير 
الظواهر  معالجة  لجنة  عضو  أكتوبر(   14( صحيفة 
الاجتماعية كلمة أشار خلالها إلى أن عدن اليوم تحتفي 
برجل قدم الفن الراقي والأصيل ووهب عمره للفن وهو 
تفرح  أن  في  الناس  استمرار حق  على  وتأكيد  احتفاء 

وتغني، موضحاً أنه عندما تعرضت الأغنية للقمع من 
النظام الإمامي الاستبدادي في صنعاء، وقفت عدن مع 
الغناء واحتضنت قامات شامخة من الفنانين من الشطر 
الشمالي آنذاك وتمكنت من أن تحمي الاغنية الصنعانية 

من الاندثار.
وقال الحبيشي إن هذا الحضور الكبير في هذا الحفل 
يعد امتداداً لمهرجان عدن الفني الأول الذي نجح بفضل 
موقف الجمهور الحاسم في مواجهة طيور الظلام التي 
عارضت تنظيم المهرجان استناداً إلى فتاوى سبق أن 
أصدرها فقهاء النظام الإمامي الكهنوتي بشأن تحريم 

الغناء والموسيقى.
واستعرض الحبيشي صفحات من الدور الريادي  لمدينة 
عدن في رفع مشاعل الفن والغناء والموسيقى وحيا الأدوار 

الريادية لعدد من الفنانين والفنانات  الذين غنوا للوطن 
والإنسان والأرض وانتصروا لقيم الحرية والحب والعمل 

من خلال أعمالهم الغنائية الخالدة.
الفنان المبدع خالد السعدي ألقى كلمة حيا فيها الحضور 
الكبير من أهل عدن الأوفياء ومن كل محافظات الوطن 

وفاءً ليوسف أحمد سالم الفنان والإنسان.
وقال : أعجز عن التعبير في هذا الجمع وهذا الحضور وفاءً 
ليوسف أحمد سالم هذا الإنسان الوفي المخلص الذي غنى 
للحب بين البشر غنى لكل فئات المجتمع غنى للوحدة هذا 
الصياد المبدع الفنان يوسف أحمد سالم عاشق البحر الذي 
ضمخ الوطن بأكمله بعطر الصبر والوفاء وهاهو الوطن 
بأكمله ينتصر له، ينتصر للفرح، ومعه كل الطيبين في 

كل أصقاع الدنيا.

وأعلن الفنان خالد السعدي إقامة مهرجان سنوي يتم فيه 
تكريم العمالقة من فناني الوطن بمدينة عدن، معبراً عن 
شكره لكل من ساهم في إنجاح حفل الوفاء، مشيداً بدور 
الفرقة الموسيقية بقيادة المايسترو أنور مصلح وأجهزة 
الإعلام وحيا بشكل خاص صحيفة )14 أكتوبر( والفضائية 

المتألقة )يمانية(.
والقصائد  الكلمات  الحفل عدد من  ألقيت خلال  وقد 
المعبرة عن الاعتزاز بدور الفنان الكبير يوسف أحمد سالم، 
مشيدة بوفاء الفنان خالد السعدي ومكتب الثقافة وأجهزة 
الإعلام، كما قدمت ابنة أخت الفنان يوسف أحمد سالم باقة 

من الورود للفنان السعدي عرفاناً بالجميل.
والمثقفين  المفكرين  من  ع��دد  ال��وف��اء  حفل  حضر 

والصحافيين والأدباء والفنانين والفنانات اليمنيات.

امتداداً لمهرجان عدن الفني الأول

❊ عدن / محمد عبدالله اأبورا�ض / محمد فوؤاد
ت�شوير / علي الدرب: 

شهدت مدينة عدن مساء أمس حفلًا فنياً بقاعة 
وفاءً  السعدي  خالد  الفنان  أقامه  “ميركور”  فندق 

للفنان المرحوم يوسف أحمد سالم.
وفي الحفل الذي حضره الأخ أحمد سالم ربيع علي 
تحرير  رئيس  الحبيشي  وأحمد  المحافظة  وكيل 
صحيفة )14 أكتوبر( والشخصية الاجتماعية عبدالله 
إبراهيم محمد كرمت محافظة عدن أسرة الفنان 
يوسف أحمد سالم بدرع المحافظة وشهادة تقديرية 
المحافظة  السعدي بدرع  الفنان خالد  كما كرمت 

وشهادة تقديرية من مكتب الثقافة.
الإعلامية الكبيرة أمل بلجون

رئيس التحرير يلقي كلمة في الحفل

جانب من الحضور في حفل الوفاء للفنان الكبير يوسف أحمد سالمالفنان السعدي يؤدي أغاني الراحل يوسف أحمد سالم

أحمد سالم ربيع علي يكرم السعدي نيابة عن وزير الثقافة ومحافظة عدن جانب من الحضور

عبدالله باكدادةالفنانة الكبيرة صباح منصر

دعوة أصحاب المخابز والأفران في 
عدن إلىالالتزام بالوزن والتسعيرة

تعاود صحيفة » 22مايو«  
الخميس  اليوم  صدورها 
من عدن في ثوب قشيب 
متضمنة  جديد،  وحجم 
العديد من المواد الصحفية 

المتنوعة

  )            (
تعاود الصدور 

اعلان


